
t r i i n d v a j s c t e  scjc

dezelnega zbora Ljubljanskega
dne 3. o k to b ra  1868.

Nazocni: P r v o s e d n i k :  D eM ni glavar: K a r l  pl. 
W u r z b a c h - T a n n e n b e r g .  — V l a d i n a  za- 
s t o p n i k a :  Dezelne vlade predsednik: C o n r a d  
p l . E y b e s f e l d ;  vladni svetovalec: Rot l i .  — Vsi 
clanovi dezelnega zbora razun: knezoäkof dr. 
W i d m a r ,  grof M a r g h e r i ,  dr. K l u n ,  vitez 
G a r i b o l d i ,  K r a m a r i ö ,  Z a g o r e c ,  K o z l e r  
I v a n ,  T a v ö a r ,  G r a b r i j a n ,  dekan To man.  
— Zapisnikar: Poslanec dr. P r e v e c .

D n ev ili red : 1. O b r a v n a v a  o  p o r a v n a v i  v i s o k e g a  f i n a n e n e g a
m i n i s t e r s t v a  z a r a d  o d s k o d o v a n j a  K r a n j s k e  d e z e l e  z a  i n k a -  
m c r i r a n i  p r o v i n c i j a l n i  z a k l a d .  —  2 .  P o r o c i l o  c e s t n e g a  o d -  
s e k a  o p r o i n j i  f a b r i k e  v  G o r i c a n a l i  z a  d e z c l n o  s u b v e n c i j o  
z a  S o r s k i  m o s t  p r i  G o r i e a n a l i  in  z a  S a v s k i  i n o s t  p r i  M e d -  
v o d a l i .  —  3 .  P o r o c i l o  v s t a v n e g a  o d b o r a  o  p r e d l o g i l i  g o -  
s p o d o v  p o s l a n c e v  d r .  C o s t a  in  S v c t e c  z a r a d  p r e m c i n b e  § 8 -  
7 .  i n  4 5  . o p r a v i l n e g a  r e d a .  —  4 .  P o r o c i l o  c e s t n c g a  o d s e k a  
o p r o s n j i  o k r a j n c g a  c e s t n e g a  o d b o r a  v  P l a n i n i  z a  d e z c l n o  
s u b v e n c i j o  z a  v z d r z c v a n j c  o k r a j n i l i  c e s t  v  t e m  o k r a j u .  —  
5 .  P o r o c i l o  f i n a n ö n e g a  o d s e k a  o  r a e u n s k e m u  s k l c p u  d e z e l 
n e g a  k u l t u r n e g a  z a k l a d a  z a  I c t o  1 8 6 7 .  —  G. P o r o c i l o  
f i n a n e n e g a  o d s e k a  o r a e u n s k e m u  s k l c p u  d e z e l n e g a  z a k l a d a  
i n  n j c g o v i l i  p o d z a k l a d o v  p r o  1 8 6 0  in  1 8 0 7 .  —  7 .  P o r o c i l o  
f i n a n e n e g a  o d s e k a  o p o r a c u n u  d e z e l n e g a  k u l t u r n e g a  z a k l a d a  
p r o  1 8 6 8 .  in  1 8 6 9 .  —  8 .  P o r o c i l o  l i n a n c n e g a  o d s e k a  o 
p r e d l o g i l i  d e z e l n e g a  o d b o r a  z a r a d  p r o s e n j  o b e i n  B o s t a n j  , 
g o r n j i  M o k r o n o g ,  S m a r j e t n o  , S t u r j a , K r s k o , C i r k l j c  
in  T r e b e l j n o  z a  d o v o l j e n j e  o b e i n s k i h  p r i k l a d o v .  —  !). P o 
r o c i l o  v s t a v n e g a  o d b o r a  o  p r o s n j i  o k r a j n i l i  z d r a v n i k o v ,  
d a  b i  s e  n j i h o v a  p l a c a  v z c l a  n a  d e z e l n i  z a k l a d .  —  1 0 .  
P o r o c i l o  i s t e g a  o d b o r a  z a r a d  a v t e n t i e n e g a  r a z k l a d a n j a  u s t a -  
n o v y e g a  p i s m a  z a  k a n o n i k a t  F l a c l i e n f e l r i - W o h v i t z .  —  1 1 .  
P o r o c i l o  c e s t n e g a  o d s e k a  z a r a d  c e s t c  ö r e z  G r o s u p l j e  in  
K r k o .  —  1 2 .  P o r o c i l o  c e s t n e g a  o d s e k a  o  p r o s n j i  z u p a n a  
k n e z k e g a , d a  s e  v v r s t i  S e n p c t e r s k a  - T e r n o v s k a  c c s t a  m e d  
k o n k i i r e n c n e  c e s t e .  —  1 3 .  P o r o c i l o  c e s t n e g a  o d s e k a  o  
p r o s n j i  R a d o l i s k e g a  c e s t n e g a  o k r a j n c g a  o d b o r a  z a  s u b v e n 
c i j o  k  s t r o s k o m  z a  v r a v n a v o  H l c s k o - B o h i n j s k e  c e s t c .  —  
1 4 .  P o r o c i l o  c e s t n e g a  o d s e k a  o  p r o s n j i  c e s t n e g a  o d s e k a  
v  R a d i  e a l i  i n  n a  K r s k e n i  z a  s u b v e n c i j o  k  s t r o s k o m  z a  
v z d r z a v o  o k r a j n c  c e s t c  Z i d a m n o s t  - K r s k a v a s ,  p o t e m  k  
s t r o s k o m  z a  p o p r a v o  u i n e t n i h  p o p r a v  n a  t c j  c e s t i  in  p o -  
s e b n o  e n e g a  m o s t u  c r e z  N e u r i n g .

O bseg: O b r a v n a v a  o p o r a v n a v i  v i s .  . f i n a n e n e g a  m i n i s t e r s t v a
z a r a d  o i l s k o d o v a n j a  K r a n j s k e  d e z e l e  z a  i n k a m e r i r a n i  p r o 
v i n c i j a l n i  z a k l a d .  —  O d b o r o v i  p r e d l o g i  s e  o d o b r d .  —  P o -
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Sttllogrllphischtl Akricht
bet* d r e i u n d z m a n z i g s t e n  Sitzung

d e s  L a n d t a g e s  zu 42ciiba(ft
NM 3. (M over 1868.

Anwesende: V o r s i t z e n d e r :  L andesh au p tm an n  C a r l  
von W u r z b a c h - T a n n e n b e r g .  —  V e r t r e t e r  
d e r  f. f. R e g i e r u n g :  Landeöpräsident C o n r a d  
von E y b e s f e l d ;  R eg ie rungSra th  R o t h .  —  
S äm m tliche  M itg l ieder  mit A u s n a h m e :  S r .  fürst- 
bischöflichen G n ad en  D r .  W i d m e r ,  und der H erren  
Abgeordneten: G r a f  M a r g h e r i ,  D r .  K l u n ,  R i t te r  
v. G  a r  i b o l d i , K  r  a in a  r  i ö , Z a g o r e c ,  K  o ö l e r  
J o h a n n ,  T a v ö a r ,  G r a b r i j a n ,  Dech. T  o m a  n.
—  S c h r i f t fü h re r : Abgeordneter D r .  P r e v c .

T a g e s o r d n u n g :  1. V erhandlung über die V ergleichs-A nträge
des hohen F inanzm inisterium s wegen Entschädigung des Lan
des K räht für de» inkamerirten P rovinzialsond . —  2 . Bericht 
des S traßenausschuffes über die P etition  der Fabriksinhabuiig  
von  Görcach um  eine Landeösudvention für die Z eier-B rü ck e  
bei G öröach , und für die S a v e  - Brücke bei Zwischeuwässcrn.
—  3 . Bericht des VerfaffnngsauSfchusses über die Anträge der 
Herren Abgeordneten D r . Costa und S v c te c , betreffend die 
Abänderung der § § . 7  und 4 5  der G eschäftsordnung. —  
4 .  Bericht des Straßenausschuffes über eine P etition  des B e -  
zirks^Straßen-Eonüti?S von P la n in a  um eine L andeS-Sub- 
veiikion zu den Kosten der E rhaltung der Eoncurrenzstraßen in  
diesem Bezirke. —  5. Bericht des Finanzausschusses über den 
Rechnungsabschluß des Landes-Eultnrfvndcs p r o  1 8 0 7 . —  0 . 
Bericht des F inanzausschusses über den Rechnungsabschluß des 
Landesfondes und seiner S iibsonde p r o  18 06  und 1 8 6 7 . —  
7 . Bericht des Finanzausschusses über den Voranschlag des 
L andes-E ultursondes p r o  1 8 0 8  und 1 8 0 9 . —  8 . Bericht des 
Finanzausschusses über die V orlagen  des LandeSausschuffes, be
treffend die Gesuche der Gem einden S aven ste in , O ber-N affenfuß  
S t .  M argareth en , S i u r i a , G urkfeld, Zirkle und Trebelno um  
B ew illig u n g  von G em eittde-U m lage». —  9 . Bericht des V er- 
faffungsausschuffe« über die P etition  der Bezirksärzte um  
Uebernahm e ilirer G ehaltsbezüge au f den Landesfond. —  10 . 
Bericht des nämlichen Ausschusses, betreffend die authentische 
A u slegu n g  des StistbriefeS  für das Flachenfeld - Wollwitz'sche 
C anonicat. —  l t .  Bericht des Straßenausschuffes, betreffend 
die Großlupp-Obergurker S tr a ß e . —  12 . Bericht des S tr a s -  
senausschusses über die P etitio n  des Genicindevorstandes in 
G rafenbrun» um E inreihung der S t .  P cter-D orn cggcr S tr a ß e  
unter die C oncurrenz-Straßen. —  1 3 . Bericht des S tr a ß e n 
ausschuffes über die P etitio n  des R adm annsdorfer S tra ß en -  
C om itö's, um eilte S u b ven tio n  zu den Kosten einer S tra ß en re
g u liru n g  an der V eldes-W ocheiner S tr a ß e . —  14. Bericht des 
Straßenausschuffes über eine P etitio n  der S tra ß en -C om ite 's  
von R acach »nd Gnrkfeld um eine S u b ven tio n  zu den Kosten 
der E rhaltung der Steinbrück-M unkendorfer Bezirksstraße, dann  
zu den Kosten der Herstellung einiger baufälligen Kunstobjecte 
an  dieser S tr a ß e  und namentlich einer Brücke über die N euring.

In h a lt: V erhandlung über die B ergleichsanträge des h . F in a n z 
m inisterium s wegen Entschädigung des Landes K ram  für den 
inkamerirten P rovinzia lfond . —  A nnahm e der A usschußanträge.
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r o ö i l o  c c s t n c g a  o d s c k a  o p r o s n j i  t v o r n i o e  v  G o r i ö a n a l i  z a -  
r a d  p o d p o r e  z a  m o s t  c r e z  S o r o  i n  z a  m o s t  c r e z  S a v o  p r i  
M e d v o d a h .  —  S c  o d o b r i .  —  P o r o c i l o  u s t a v n e g a  o d b o r a  o 
n a s v e t i h  d r .  C o s t a  i n  S v e t e c  o  p r e i n e m b i  § §  7 .  in  4 5 .  o -
p r a v i l n e g a  r e d a .  —  P o r o c i l o  c e s t n e g a  o d s c k a  o  p r o s n j i  
c e s t n e g a  o d b o r a  P l a n i n s k c g a  z a r a d  p o d p o r e  z a  v z d r z a v a n j e  
k o n k u r e n c n i h  c e s t .  —  8 c  o d o b r i  v  2 .  i n  3 .  b r a n j u .  —  P o 
r o c i l o  c e a t n e g a  o d s c k a  o p r o s n j i  c c s t n c g a  o d b o r a  R a d o l i s -  
k e g a  z a r a d  p o d p o r e  B l e s k o - B o h i n s k e  c e s t e .  —  S c  o d o b r i .
—  P o r o c i l o  f i n a n c n e g a  o d s c k a  o r a c u n u  d e z e l n e g a  z a k l a d a  
in  n j e g o v i h  p o d z a k l a d o v  p r o  1 8 6 6 .  in  1 8 6 7 .  —  8 c  p o t r d i  v  
2 .  in  3 .  b r a n j u .  — P o r o c i l o  f l n a n c n c g a  o d s c k a  0 p r e v d a r k n  k u l -  
n e g a  z a k l a d a  p r o  1 8 6 8 .  in  18(i!>. —  S e  p o t r d i .  —  P o r o c i l o  
f l n a n c n c g a  o d s c k a  o  p r o s n j a h  o b c i n  B o s t a n j  ,  S m a r j c t a , 
S t u r j a , C i r k l j e  i n  T r e b e l n o  z a  d o v o l i t c v  p r i k l a d .  —  S e  o -  
d o b r i .  —  P o r o c i l o  u s t a v n e g a  o d b o r a  o  p r o s n j i  o k r a j n i h  
z d r a v n i k o v ,  d a  b i  p r e j e m a l i  p l a c i l o  i z  d e z e l n c g a  z a k l a d a .  —  
S e  o d o b r i  v  2 .  i n  3 .  b r a n j u .  —  P o r o c i l o  f l n a n c n c g a  o d s e -  
k a  o a v t c n t i c n c m  t o l i n a c c n j u  u s t a n o v e  W o l w i t z - F l a c h c n f e l d .
—  S e  o d o b r i  v  2 .  i n  3 .  b r a n j u .  —  P o r o c i l o  c c s t n c g a  o d 
s c k a  o  c e s t i  G r o s u p l j e  -  I C r k a .  —  S e  o d o b r i  s  p r i s t a v k o m  
d r .  S a v i n s e k a .  — - P o r o c i l o  c c s t n c g a  o d s c k a  o  p r o s n j i  z u -  
p a n a  k n e z a s k e g a ,  d a  s e  v v r s t i  c e s t a  S e n p e t e r  -  T e r n o v o  
m e d  k o n k u r e n c n e  c e s t e ,  s e  o d o b r i .  —  P o r o c i l o  c c s t n c g a  
o d s c k a  o p r o s n j i  c c s t n c g a  o d b o r a  l l a d e c e  i n  K r s k o  z a  p o d -  
p o r o  v z d r z c v a n j a  c e s t e  Z i d a n m o s t  -  K r s k a v a s .  —  S e  o d o b r i .
—  P o r o c i l o  o  p r o s n j i  c c s t n c g a  o d b o r a  R i b n i s k e g a ,  s e  o d o b r i .
—  P o r o c i l o  d e z e l n c g a  o d b o r a  o  d o p i s u  m i n i s t e r s t v a  p r a v a  
z a r a d  p r e m c m b  s o d n i j .  —  S e  o d o b r i .  —  K o n c n i  g o v o r  d e 
z e l n e g a  g l a v a r j a ,  d e z e l n c g a  p r c d s e d n i k a  i n  d r .  B l c i w e i s a .
—  K o n e c  s e s i j e .

Sejit se zaciie o 30. minuti crez 6. uro zvecer,

Landeshauptmann:
Ic h  conftatire die Beschlußfähigkeit des H. H auses  

und eröffne die S itzung.
D e r  H e r r  Schr if t füh re r  wird  die G ü te  haben, d a s  

Pro tokoll  der letzten S itzung  vorzutragen. (S ch rif t füh rer  
Defchmann liest dasselbe. —  Z a p i s n ik a r  D e sc h m a i in
g a  b e re . )

I s t  e tw a s  gegen die Fassung des  P ro toko l ls  zu
e r in n e rn ? (Nach einer P ause ,  po  p r e s t a n k u . )

W e n »  nicht, so ist dasselbe von dem hohen H anse 
genehmiget.

W i r  kommen zum ersten Gegenstände der T a g e s 
ordnung  , d. i. V e rh an d lu n g  über die V erg le ichsan
träge des hohen Finanzminis teriums wegen Entschädigung 
des Landes K ra m  für den inkamerirteu P rovinzia lfond .

A ls  Berichterstatter fungir t  H e r r  B a r o n  Apsaltrern.
D a s  h. H a u S  w ird  vielleicht meinem A ntrage  zu

stimmen, daß von der Vorlesung der Note des k. k. F inanz-

—  Berich t  des S t raß enau sschu sses  ü b er  die P e t i t io n  der F a -  
b r iks in h abu n g  von G ö rcach  u m  eine Lanvessubveut ion  fü r  die 
Zeier-Brücke bei G örcach  und fü r  die S a v e -B r ü c k e  bei Zwischen- 
wäffern.  —  A n n a h m e  des A u ssc h u ß an t ra g e - .  —  Berich t  des 
Verfaffungsansschusses  ü b er  die A n tr äg e  der  Abg.  D r .  Eosta 
und  S v e te e ,  betreffend die A b än d e ru n g  der 88- 7 und 4 5  der 
G eschäf tsordnung .  — A n n a h m e  der Ausschußan träge .  —  B e 
richt des S t raß enan sschu sses  über  eine P e t i t io n  des Bezirks- 
s t raßencom ite 's  von P l a n i n a  u m  eine Landessubvent ion zu den 
Kosten der E r h a l t u n g  der C o n currenzs t raßen  in  diesem Bezirke. — 
A n n a h m e  der A u sschu ß an t räge  in  2  und  3.  Lesung. —  B e 
richt des S traßenausschusses  über  die P e t i t io n  des R a d n ia n n S -  
dorfer  S t r a ß e n c o m i t ö ' s  u m  eine S u b v e n t io n  zu den Kosten einer 
S t r a ß e n r e g n l i r u n g  a n  der Veldes-Wocheiner S t r a ß e .  —  A n n ah m e  
des A u sschu ß an t rages .  —  Berich t  des F inanzansschuffes  über 
den Rechnungsabsch luß  des Landessondes und  seiner S u bso n de  
pro 1 8 6 6  und  1 8 6 7 .  —  A n n a h m e  der A usschußan träge  in  2 . 
und  3.  Lesung.  —  Berich t  des Finanzausschusses  über  den 
Voransch lag  des Landescu l tu r fondes  pro 1 8 6 8  und 1 8 6 9 .  — 
A n n a h m e  des AnSschnßantrages .  —  Berich t  des F i n a n z a u s 
schusses über  die V o r l a g e n  des Landesausschusses, betreffend die 
Gesuche der Gem einden  S a v e n s t e i n , O b e r  - N a ss e n fn ß , S t .  
M a r g a r e t h e n , S t u r i a ,  G u r k f e l d , Zirkle und  T re b e ln o  u m  B e 
w i l l ig un g  von  G em ein deu m lag en .  —  A n n ah m e  der Ausschußan-  
träge .  —  Berich t  des V erfaf fuugsausfchuffes  über  die Pe t i t ion  
der Bezirksärzte  u m  U ebernahm e ih re r  Geha l tsbezüge  a u f  de» 
LandeSfond. —  A n n a h m e  der A usschußan träge  in 2 .  und  3. 
Lesung. —  Bericht des Verfassungsausschusses,  betreffend die 
authentische A u s leg u n g  des S t i f tb r ie fe s  f ü r  d a s  Flachenfeld- 
Wollwitz'fche C ano n iea t .  —  A n n ah m e  der Ausschußan träge  in 
2  und  3. Lesung. -  Be r ich t  des S traßenauSfchusses  betreffend die 
G r o ß lu p p -O b e rg u rk e r  S t r a ß e .  —  A n n a h m e  des A u sschußan trages  
s am m t dem Zusa tzan t rage  des D r . Savinscheg .  —  Bericht des 
Straßeuauöschusses über die P etition  des Geuieindevorstandes ill 
G r a s e n b rn n n  u m  E in r e ih u n g  der S t .  P e te r - D o r n e g g e r  S tra ß e  
u n te r  die Eoneurrenzs t raßen .  —  A n n a h m e  der Ausschußanträge 
in  2 . u n d  3. Lesung. —  Bericht des Straßenausschusses über 
eine P etition  der S tra ß en eo m itö 's  von Natschach und  Gurkfeld 
u m  eine S u b v e n t io n  zu den Kosten der E r h a l t u n g  der S t e i n 
brück- M unkendor fe r  B e z i rk s s t ra ß e , d a n n  zu den Kosten der 
Herstellung einiger bau fä l l ig en  Kunstobjekte an dieser S t r a ß e  
u n d  namentl ich  einer Brücke über die N eu rin g . —  Annahme 
der Ausschußanträge. —  P etitio n  des Concurrenzstraßen-Coinite's 
von Reifnitz. — A n n a h m e  des A usschußantrages. —  B e r i c h t  
über eine Zuschrif t  de» Justizm inisterium s die G e r i c h t s f p r e n g e l  
betreffend. —  A n n a h m e  des A usfchußantrages. —  Schlußrede  
des Herrn L andeshauptm annes, Landespräsidenten und D r. 
B le iw e is .  —  S ch lu ß  der Landtagssession.

Beginn der Sitzung 6 Uhr 30 Minuten Äbends.

Ministeriums U m gang  genommen und dieselbe n u r  in das 
stenographische Protokoll  ausgenommen werde, so, daß der 
H e r r  Berichterstatter sogleich den Bericht beginnt.

W e n n  keine E in w en d u ng  erhoben wird, so ist mein 
A n t ra g  vom h. Landtage angenommen.

(D ie  Note des H. k. k. F inanzminis teriums lau te t :  -7 
D op is  v iso k c g a  c. k .  f iu an ön eg a  m in i s t e r s tv a  se  g las i  
t a k o - l e :)

„ A u f  die schätzbare Zuschrift vom 2 4 .  J ä n n e r  1868  
in  Betreff der Jn k am er iru ng  deS K ra in e r  P rovinzialfondes 
und  der dafür vom Lande in  Anspruch genommenen E n t 
schädigung beehre ich mich, dem löblichen LaudesauSschusse 
Folgendes zu e rw iedern :

Ic h  habe die ganze F ra g e ,  und namentlich die vom 
löblichen Ausschüsse mit der E ingabe  vom 2. M ä r z  1865, 
Z .  1 1 7 2  unterbreiteten Vergleichsvorschläge einer sorg
fä lt igen P r ü f u n g  und E r w ä g u n g  unterzogen. D a s  R e 
sultat derselben ist aber nicht von der Art, daß ich in der



Lage w äre , den A usfü h ru n gen  des löblichen Ausschusses 
ihrer vollen A usdehnung  nach beizustimmen und die 
da rau f  gebauten Forderungen a n  Den S t a a t  für be
gründet zu erkennen.

O h n e  mich in weitere Diskussionen über die F rage  
einzulaffeu, ob durch Die französische Zwischenregicrmig die 
Rechtscontinuitä t  der ständischen Verfassung, oder, wie 
der löbliche Ausschuß enger präzisirt, die Rechtscontinuitä t  
des E ig en th u m es  des Landes unterbrochen worden ist oder 
nicht, will ich die Aufmerksamkeit Wohldesselben n u r  
a u f  den Umstand lenken, daß durch die bloße Thatsache der 
Ueberuahme der Schulden  des Landes für den S t a a t  das 
unbestreitbare Recht erwachsen ist, diejenigen, dem Laude 
bis zum Zeitpunkte dieser Ueberuahme offen gestandenen 
E innahm squellen , deren ausdrückliche W idm ung  zur V e r 
zinsung und T i lg u n g  jener Schulden  keinem Zweifel u n te r 
liege» konnte, sofort dem Lande zu entziehen.

H ierher  gehört vor Allem der W einaufschlag, dessen 
E r t r ä g n iß  vom J a h r e  18 02  angefangen, dem Lande a u s 
drücklich zu dem Zwecke überlassen w urd e ,  um die a u s  
den Z w an g s d a r leh e n  a n s  der Zeit  der französische» Kriege 
herstammende Schu ld  und die gleichfalls a u s  jener Zeit 
herrührenden Requisit ionsforderungen zn tilgen.

Durch die Ueberuahme der Verzinsung und T i lgu n g  
der ZwangSanlehensschuld  allein hat  der S t a a t  einen 
größeren B e t ra g  zur Bestreitung au f  sich genommen, a l s  
d a s  E r t r ä g n iß  deS WeinaufschlagS ausgemacht haben 
würde, w o ra u s  dem Laude ein offenbarer Nutzen er
wachsen ist.

W a s  das  M it te ld in g sä q u iv a le n t  betrifft, so enthält 
d a s  P a t e n t  Kaiser K a r l 'S  VI. vom 31. J ä n u e r  1 7 2 8  die 
ausdrückliche Bestimmung, daß dasselbe „zn keinem anderen 
Z ih l  und ende, a l s  zur Bestreittuug deren d arau f  haften
de» e ingangserm elten O u c r u m  ( D. i. d e r  a n n o  1 6 3 2  
ü b e r  n o m in e n e n g e w i s s e n  S  u in m e n  H  o f - 
u n d  K r i e g s s c h u l d e n ,  d a n n  d e r e n  d a m a l s  
g e h a b t e »  e i g e n e n  S  ck u l d e n u  n d d e r  M  i U 
h ü l f l i c h e n  U n t e r h a l t u n g  d e r  k r  o a  t i sch
u n d  M e e r g r e n z e )  bei schwörer V e ra n tw o r tu n g  und 
von w a s  im wüdrigen Vorkherenden Anderen D i s p o 
sition" verwendet werden dürfe.

A uö  diesem PassnS geht klar hervor, daß in dem 
M o m e n t ,  wo das  Land von seinen Schulden  befreit sein 
und aufhören würde, zur U nterha l tung  der kroatische» und 
M eeresgrenzen  beizutrage», auch der Fortbezug deS M it te l -  
d ingsäqu iva leu ts  zu entfallen hatte.

Beide B ed ingungen w aren  im J a h r e  1 8 2 6  vor
handen und folglich der S t a a t  zur Einziehung desselben, 
ohne weitere Entschädigung vollkommen berechtiget.

D e r  E in w u r f  des löblichen Landesausschusses, daß 
ja  die T i lg u n g  der Domestikalschnld, d. i. die Zurück
zahlung an  die G läu b ig e r  biö zur S tu n d e  noch nicht er
folgt und daher auch jene B ed ingung  der Einstellung des 
AequivalentS noch nicht eingetreten sei, kann nicht a l s  zu
lässig erkannt werden, da eS sich ja  hierbei doch nicht 
darum, ob eine T i lg u n g  der Schu ld  überh aup t  erfolgt sei, 
sondern n u r  darum  handeln k a n n , ob vom Lande die 
Last dieser Schu ld  hinweggenommen worden ist.

Nachdem daS letztere ta tsächlich  der F a l l  ist, er
scheinen auch die Schulden  f ü r  d a s  L a n d  a l s  getilgt 
und kann also der wirkliche E in tr i t t  jener Bed ingung  
wohl von N iem anden bezweifelt werden.

A ußer  den beiden genannten  E innahm sque llen  w aren  
noch, w enn auch nicht ausschließlich, so doch vornehmlich 
die dem Lande in früheren Zeiten zugestandenen S te u e r -  
perzente und daS W eindazäqu ivalen t  zur Bestreitung der
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Landesschulden bestimmt. W a s  die ersternt betrifft, so 
konnte mit dem E in tr i t te  der Aenderung im Steuersysteme 
von der For tdauer des EinfließeiiS derselben in das  D o -  
mestikum wohl keine Rede m ehr s e in , da den Ländern 
fortan die Umlage von Zuschlägen zu den S te u e rn  zuge- 
standen wurde, und sie daher keinen E n tg a n g  an  ihren 
E innahm en  zu beklage» hatten, noch auch zu beklagen 
haben, indem ihnen ja  dieses Recht auch nach den neueren 
VerfassungSverhältniffen zusteht, und sie davon auch den 
ausgiebigsten Gebrauch machen.

E S  bleibt daher nu r  das  W eindazäquivalent  allein 
übrig, bezüglich dessen sich mit Rücksicht darauf, daß seine 
a u s s c h l i e ß l i c h e  W id m u n g  zur T i lg u n g  der Schulden  
nicht so p räc is ,  wie hinsichtlich d eS M itte ld ingsäqu iva le i i ts  
ausgesprochen ist, d ann ,  daß der W o r t la u t  des Rescriptes 
der Kaiserin M a r i a  Theresia vom 1. M ä rz  17 47  einen 
bestimmten T e r m i n , w a n n  der Bezug des AequivalentS
aufzuhören hätte, nicht festgesetzt, endlich, daß in anderen 
Ländern ähnliche Dazbezugsrechte auch nicht ohne w eiters  
eingezogen, sondern den S tä n d e n  oder ihren Rechtsnehmern 
Entschädigungen im K ap i ta l  dafür zugestanden worden 
sind, —  ein Zweifel nicht ganz unbegründet erscheinen
könnte, ob der S t a a t  zur Jn k am er irn ng  dieses B ezugs  
berechtigt gewesen ist, oder nicht.

Vergleicht m an  seine Leistungen w ährend der ver
gangenen Zeit  mit den, w a s  er durch die Einziehung die
ser EinnahmSqnclleii  gew ann , dann kann ihm wohl auch 
bezüglich der Einziehung des W eindazäqnivalen tS  nicht der 
V o r w u r f  der Willkührlichkeit gemacht werden.
D ie  Steuerperzeute  w arfen  dem

L a n d e   3 4 .8 8 3  fl. 25  kr. C. M .
das  W eindazäqu ivalen t  . . . .  1 7 .6 5 4  „ 3 4  „ „
das  M it te ld in g säq u iv a len t  . . . 5 0 .0 0 0  „ —  „ „
der Weinaufschlag  ....................  12.000 „ —  „ „
Alle vier E innahinsquellen  zu

sammen also einen jährlichen
E r t r a g  v o n ....... . .. .. .. .. .. . .. .. ..  1 1 4 .5 3 7  fl. 59  kr. C . M .

ab. D agegen  hatte zur Z e it  der Jn kam er irung  deS P r o -  
viiizialfoudeö ( 1 8 2 7 )  die österreichische F inanzverw altung  
zur T i lg u n g  und Verzinsung ü b e rn o m m e n :
1. D ie  ständische Domesticalschuld pr. 3 ,3 1 9 .5 5 0  fl. 25  kr. mit 

einem Zinsenauswande von . . 7 4 .3 8 7  fl. 3 0  kr.
2. d a s  Z w an gsda r leh en  a u s  den 

J a h r e n  1 8 05 /6  und 1 8 0 9 /1 0  in 
einem im I .  1 8 3 0  mit 7 5 5 .8 0 0  fl. 
festgestellten K apita le  und einem 
Z in fenaufw and  v o n   3 7 .7 9 0  „ —  „

3. ein vom S t a a t e  gegebenes D a r l e 
hen von 2 0 0 .0 0 0  fl. Bankozettel, 
reduzirt au f  5 0 .0 0 0  fl. C .  M .
mit einem Zinsenauswande von . 2 .5 0 0  „ —  „

S u m m a  . . 1 1 4 .6 7 7  fl. 30  kr.
D e r  Ziffer des E r t r a g e s  a u s  den 

vier E innahm squellen  pr . . . 1 1 4 .5 3 7  „ 5 9  „
steht also ein Jnteressenbetrag von . 1 1 4 .6 7 7  „ 3 0  „
dessen T i lg u n g  der S t a a t  übernom men hat, entgegen, u  n- 
g e  r e c h n e t  d a s  K a p i t a l  v o n  4 ,1 2 5 .3 5 0  fl. 2 5  kr., 
dessen A morlis trung  der S t a a t  dem Lande ab- und a u f  
sich nahm.

Allerdings behauptet der löbliche Landesausschuß, 
daß von der Gesammtsumme der vom S t a a t e  übernom 
menen Domesticalschulden ein B e t ra g  von 1 ,8 3 1 .3 5 3  fl. 4 5  kr. 
auszufcheiden sei; daö ist jener B e trag ,  bezüglich dessen 
die französische R eg ie rung  die G läu b ige r  a u f  die R en ten  
und Grundzinse der D o m ä n e n  angewiesen hatte, und  der
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von der österreichischen R egierung, nachdem ihnen diese 
Bedeckung durch die D om änenerträgniffe  wieder entzogen 
worden w a r ,  ncncrdingS der Domesticalschuld einverleibt 
wurde.

Allein die Transfcrtenschuld  w a r  von der französischen 
Reg ierung  ganz willkührlich auS der Domesticalschuld a u s -  
geschieden und ans den S t a a t  überwälzt  worden. N u n  
w ird  gewiß der löbliche Landesausschnß so billig sein, den 
fü r daS Land ausgestellten Grundsatz, daß es durch die 
französische O ccupation  in seinen Eigenthumsverhältnissen 
nicht bleibend geschmälert werden konnte, und daher alle 
hierher einschlagenden Akte der französischen R egierung a l s  
null  und nichtig erscheinen, auch umgekehrt gelten zu 
lassen und zuzugeben, daß eine Verbesserung dieser E ig en 
thumsverhältnisse, die au f  Kosten eines ankere» RechtSsnb- 
jektes stattfand, und wodurch dieser Andere in s e i n e n  
Eigenthumsverhältuissen geschmälert wurde, gleichfalls a l s  
nu ll  und nichtig erscheinen mußte. Dieser Andere w a r  
aber der S t a a t ,  und so wie der löbliche LandeSanSschuß 
ganz richtig voraussetzt, daß der S t a a t  an  dem (um  bei 
den W or ten  des löblichen Landesausschusses zu bleiben) 
durch die französische R eg ie rung  vollzogenen R a u b e  keinen 
Antheil  nehmen wollte, eben so glaube auch der S t a a t  
vorausseyen zu dürfen, daß das  Land K ra in  die von der 
französischen R eg ie rung  zum Schaden des S t a a t e s  erlasse
nen  V erfügungen  nicht zu seinem Vortheile  wird  aus« 
beuten wollen.

D ie  W icdereinreihung der TrauSfertenschuld in die 
Domesticalschuld, deren Theil  sie früher gebildet hatte, 
w a r  daher nichts a l s  eine Wiederherstellung des vorigen 
Zustandes , gegen den keine begründete E inw endung  er
hoben werden kann.

E in  weiterer E in w u r f  könnte bezüglich der E inbe
ziehung des K a p i ta l s  von 2 0 0 .0 0 0  fl. B .  Z .  =  5 0 .0 0 0  fl.
C . M .  erhoben werden, da dessen Abschreibung von S e i t e  
der R eg ie rung  bereits verfügt worden ist. Allein dipse 
erfolgte nu r  deshalb, weil durch die Uebernahme der krai- 
nischcn Schu ld , un te r  welche auch jene 5 0 .0 0 0  fl. gehörten, 
G läu b ig e r  und  S chu ldner  in E iner  P e r s o n ,  jener des 
A erarS , zusammentrafen, und folglich eine Consolidation 
erfolgte, welche aber die Thatsache der faktisch erfolgten 
Uebernahme jenes Schu ldbetrages nicht aufhebt.

Bedenkt m an  n u n  noch weiter, daß der S t a a t  im 
J a h r e  18 27  außerdem einen B e t ra g  von 5 0 .7 0 0  fl. an  
rückständigen Zinsen der Domesticalschuld, einen B e t ra g  
von 4 1 .3 1 0  fl. a n  Zinsenrückständen des AerarialdarlehenS 
vom 23. M a i  1 8 0 8  übernommen, ferner A usg ab en  im 
B e trag e  von 6 4 8 4  fl. 4 6  v4 kr. auS dem ständischen 
B u d ge t  ausgeschieden und a u f  verschiedene Fonbe über
wiesen h a tte ;  e rw äg t  m an endlich, daß schon früher 
die ständische Acrarialsckuld K r a m s  im B etrage  von 
5 ,2 2 3 .4 3 6  fl. 5 9 %  kr. vom S t a a t e  übernommen und in 
die Verlosung einbezogen worden w a r ,  so erscheint von 
diesem Gesichtspunkte a u s  allein schon das  V orgehen  der 
R eg ie ru ng  selbst, in so weit eS sich um  d a s  W eindaz- 
äqu iva len t  handelt, gerechtfertiger und vom RechlSstand- 
punkte der Anspruch des Landes au f  eine weitere E n t 
schädigung nicht begründet.

Allein ich verschließe mich andererseits auch nicht 
den Billigkeitsrücksichten, welche der R eg ie rung  die M ö g 
lichkeit an  die H a n d  geben, in dieser Beziehung noch 
weiter zu gehen, alS sie bereits gegangen ist. I c h  ver
kenne nicht, daß das  Land mit dem Einkommen auS sei
nem Verm ögen und mit der ihm bisher jährlich g e w ä h r
ten D o ta t io n  eben n u r  seine dringendsten Bedürfnisse be
streiten und für die Entwicklung seiner ökonomischen V e r 

hältnisse, für die Anlage von H u m a n itä tsan s ta l tcn  u. s. w. 
w eniger aufwenden könnte, a l s  es vielleicht hätte a u f 
wenden können, wenn ihm statt der D o ta t io n  das  W ein -  
dazäguivalent a l s  EinnahmögueUe belassen worden wäre.

V on  diesen Rücksichten geleitet, beehre ich mich dem 
löblichen LandeSauSschusse a l s  Gegenvorschlag zu seinen 
V ergle ichsanträgen, die unter allen Umständen a l s  u n a n 
nehm bar bezeichnet werden müssen, beiliegend den E n tw u r f  
eineS Vergleiches zu übermitteln, rücksichtlich dessen ich 
mir, fa l ls  der löbliche Landesausschuß die Zustimmung 
des Landtages zur Annahme desselben erwirken sollte, die 
A. H. Genehm igung zur E in b r ing u n g  einer da rau f  bezüg
lichen V or lage  an  den Reichsralh  zu erbitten, keinen A n 
stand nähm e.

Ic h  habe bei der Red ig irung  dieses Verglcichsent- 
wurfeS jenen B e t ra g  zu G ru n de  gelegt, der dem Lande 
zugeflossen >väre, wenn man ihm, stakt es mit einer jäh r
lichen D o ta t io n  zu beiheilen, den Bezug des W eindazägu i-  
valentS belassen hätte, und der sich nach Abzug der von 
demselben entfallenden S t e u e r  für die Zeit  vom J a h r e  
1 8 2 7  bis Ende 1 8 6 8  mit . . 7 3 7 .3 7 2  fl. 61 kr. ö. W . 

heranöstellt. B r in g t  m an  hier
von die S u m m e  der dem Lande 
bis E nde  1 8 6 8  gewährten D o 
ta tionen m i t .....................  4 5 5  8 2 2  „ 4 0  „ „
in  Abschlag, so ergibt sich ein 
Rest v o n ...... . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  2 8 1 .5 5 0  fl. 21 kr., wel

cher allenfalls  a l s  ein dem Lande entgangener G e 
w inn  angesehen werden könnte, und zu b% gerechnet, 
demselben eine Rente  von . . . .  14 .077  fl. 5 0  kr. 

jährlich abwerfc» würde. H ierzu  käme, 
w enn m an  dem Lande den Bezug 
des W eindazäquivalentS  auch fü r die 
Zukunft beließe, eine w e ite re ,  fire
reine Rente  v o n ....................  1 4 .8 2 9  „ 8 3  „
wornach sich dann der jährliche r e i n e
Bezug a u f ...................................  2 8 .9 0 7  fl. 33  kr.

stellt, welchem B e trag e  ein K ap i ta l  von 6 8 8 .1 7 4  fl. in 
neuen Schuldti teln  der einheitlichen S taa tsschu ld  mit 
einer r e i n e n  R en te  von 4 % %  entspricht.

I n  dem Vergleichsentwurfe erscheint dieser B e t ra g  
a u f  7 0 0 .0 0 0  fl. erhöht, und damit dem Lande eine j ä h r 
liche R en te  von 2 9 .4 0 0  fl. gesichert.

I n  demselben erklärt sich der S t a a t  noch weiter be
reit, au f  die vom Landesausschusse selbst in seinem V e r-  
gleichsantrage a l s  Compensationsobjekte bezeichneten F o r 
derungen

2 4 .0 0 0  fl. 1) für Landwehrausrüstungen,
2 5 1 .0 0 0  „ 2 )  für Reguisitionen, und
1 3 3 .0 0 0  „ 3 )  a u s  A nlaß  der den Bezirkskassen

geleisteten Vorschüsse, welche von den S taa tS rechnungöbe-  
hörden b isher in einem B etrage  von 4 0 8 .0 0 0  fl. ermittelt 
worden sind, zu verzichten; jedoch hätte ihm das  beiläufig
6 7 .0 0 0  fl. betragende Vermögen deS ReguisitionSfondes, 
welches bei jener Liquidirung bereits in Abschlag gebracht 
worden ist, anheimzufallen.

Ic h  glaube, daß hierdurch allen Billigkeitsrücksichten, 
die daS Land beanspruchen kan», die weitgehendste Rechnung 
getragen ist, und gebe mich der H offnung  hin, daß der 
löbliche Landesausschuß von seinem S ta n d p u n k te  nicht a n 
stehen werde, den Landtag zur A nnahm e der gedachten 
Vergleichsproposttionen zu bestimmen.

W ie n  am 23 .  S ep tem ber  1868 .
B r e s t !  m. p.

A n den löblichen Landesausschuß für K ra in  zu Laibach.



V e r g l e i c h ,
welcher zwischen dem f. f. F inanzministerium für die im 
Reichsrathe vertretenen Königreiche und Länder im N am en 
der kaiserlich österreichischen S ta a t s v e rw a l tu n g  einerseits, 
und zwischen dem Landesausschusse des HerzogthumS 
K ra in  im N am en  der dortigen Landesvertte tung anderer
seits, in Betreff deö inkamerirten P rovinzia lfondes abge

schloffen worden ist.
1. D a S  Herzogthum K ra in  entsagt allen A nsprü

chen au f  den mit 1. November 18 26  inkamerirten ehema
ligen krainerischen P rovinzialfond  und au f  alle jene E in -  
nahmsquellen, welche demselben früher zugeflossen sind, 
mit A usn ah m e  der dem Lande mit der A. H. Entschließung 
vom 3. August 1829 zurückgegebene» Aktivkapitalien und 
Realitä ten.

2. D a S  Herzogthum K ra in  entsagt ferner jedem 
Ansprüche au f  den Fortbezug einer D o ta t io n  a u s  S t a a t s 
mittel, wie dieselbe dem Lande mit der A. h. Entschließung 
vom 6. J u n i  1 8 2 6  zugesichert und nach M a ß g a b e  des 
unbedeckten Erfordernisses des Domesticalsondes in verschie
denen jährlichen B e träg en  bisher auSgezahlt worden ist.

3. D ie  k, k. österreichische S t a a t s v e r w a l tu n g  ver
pflichtet sich dagegen, dem Herzogthmne K ra in  einen B e 
t rag  von 7 0 0 .0 0 0  fl., d. i. S iebennialhunderttausend 
G ulden ,  ö. W .  in neuen 5 %  Schuldli teln  der einheit
lichen S taa tsschu ld  auszuzahlen.

4. D ie  A uszah lung  erfolgt nach M a ß g a b e  a l s  die 
in Folge der Amortisirung der allg. S taa tsschu ld  nach 
dem Gesetze vom 20. J u l i  1868 , R .  G .  B .  N r.  7 4  a n s -  
zugebenden O bliga tionen  der einheitlichen S taa tsschu ld  zur 
Emission gelangen.

5. D ie  k. k. S ta a t s v e rw a l tu n g  verzichtet aus  alle 
a u s  de» französischen Kriegen sich herschreibenden F o r 
derungen, insbesondere auf jene fü r LandwehrauSrüstiingen, 
fü r  Requisitionen und au f  die Forderung a u s  der D o t ie 
ru n g  der Bezirkskaffen, so wie au f  die Zurückzahlung jener 
D ota t ionsbe träge ,  welche dem Lande bloß vorschußweise 
flüssig gemacht worden sind.

6. D ageg en  entsagt das  Land K ra in  allen A nsp rü 
chen a u f  das  V erm ögen deS RequisitionSfondeS, welches 
dem S t a a t e  anheimzufallen hat.

7. Vorstehender Vergleich wird in zwei gleichlau
tenden ungestempelten, mit der Unterschrift deS H e rrn  
F inanzminis ters, deS H e r rn  Landeshaup tm annes  und zweier 
H e rren  LandesauSschüffe versehenen E rem plaren  auSgesertigt, 
w ovon  das  eine beim Finanzministerium, das  andere von 
der Landesvertre tung aufzubewahren ist.

W i e n  L a i b a c h  "

Werichterstattcr Areiherr v. A pfattrern: (l ies t  von 
der T r ibüne ,  b e r e  iz o d ra )

„ H o h e r  L a n d t a g !
Z u r  B e ra th u n g  der Vergleichspropositionen, welche 

von S r .  Ercellenz dem H e r rn  Finanzminister an  den 
Landesausschuß bezüglich der Forderungen des Landes 
K ra in  a u s  der Jn k am er iru ng  seines P rovinz ia lfondes 
unter dem 23 .  S ep tem b er  l. I . ,  Z . 2 4 4 2 ,  gerichtet und 
von diesem dem h. Landtage zur Schlußfassung vorgelegt 
worden sind, hat  sich derselbe in seiner G änze  a l s  Eornitä 
constituirt und nach kurzer Besprechung über die B ehand- 
lungSform dieser wichtigen P roposit ionen  ein S ubcom itö  
gewählt, welches diese eben berathen hat, nach deren E r 
gebnis dem H. Landtage folgender Bericht erstattet w ird :

I m  wohlthuenden Gegensätze zu der Er led igung deS
H. F inanzminis teriums vom 21 .  November 1 8 6 5 ,  welche
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diese Angelegenheit mit starrer Festhaltung des rein f i s 
kalischen S ta n d p u n k te s ,  intt mannigfacher Verkennung der 
W ahrh e i t  und erwiesener Thatsachen einer und der schwie
rigen S te l lu n g  anderseits, in welcher sich die vorbestan
denen S tä n d e  K r a m s  bei Geltendmachung ihrer Ansprüche 
a u s  der Jnk am er iru ng  des P rov inz ia lfondes  der absoluten 
S t a a t s g e w a l t  gegenüber befanden, —  behandelt der die 
Vergleichspropositionen begleitende, dieselben commentirende 
E r la ß  S r .  Ercellenz des derzeitigen F inanzminis ters den 
Gegenstand von einem vorurtheilssreieren S tandpunk te ,  
hebt, M inderwichtiges zur S e i t e  schiebend, die H a u p t 
punkte hervor, bespricht sie in unverkennbar freimüthiger 
Weise und kommt endlich zu dem Vorschläge eines V e r 
gleiches, der zw ar noch weit davon entfernt ist, den Rechten 
des Landes K ra in  volle Rechnung zu t r a g e n ,  doch aber 
P roposit ionen  enthält, au f  deren E rw ä g u n g  einzugehen, 
daö Rechtsgefühl nicht in V orhinein  schon sich sträubt.

An die Spitze seiner E rör te rungen  stellt der H e r r  
Finanzminister de» Grundsatz, daß dem S t a a t e  durch die 
Uebernahme der Schulden  des Landes d a s  Recht erwachsen 
sei, diejenigen Einnahm squellen  dem Lande zu entziehen, die 
ihm bis zur Uebernahme der Schnlde» offen standen, und 
die ausdrücklich zur Verzinsung und T i lgu n g  derselben 
gewidmet w aren .

G egen  diesen Grundsatz läßt sich unter folgenden 
Voraussetzungen, aber n u r  bei deren Zuireffeu , nichts 
e inw en d en :

_ a .  daß die W id m un g  zur T i lgu n g  und Verzinsung 
der Schulden  eine zweifellose und rechtlich begründete se i ;

b. daß die allfälligen Ueberfchüffe solcher E in n ah n is -  
quellen dem Lande eben so zu gute kommen, a ls

c. jene E innahm squellen ,  welche die so beschaffene 
W id m un g  nicht hatten.

Diese Voraussetzungen treffen beim Wein-Aufschlage 
a llerd ings zu und kann derselbe daher mit um so größerer 
B eru h igu n g  au ße r  weiterem Betracht gelassen werden, 
nachdem u n s  vorliegt, daß der jährlichen E innahm e a u s  
demselben, eine A usg ab e  in ganz gleichem B etrage  gegen
über stand.

Anderö verhält es sich mit dem M it te ld in g sä q u iv a 
lente, über dessen geschichtliche Entwicklung der H. Land
tag ohnedies insormirt i s t , und von dem der vorliegende 
M inis ter ia lerlaß  behauptet, daß dessen Fortbezug mit Rück
sicht a u f  die Allh. Resolution W eil .  Kaiser E a r l  VI. in 
dem M o m en te  aufzuhören hatte, a l s  das  Land von seinen 
Schulden  befreit sein und aufhören w ü r d e , zur U nte r
haltung der kroatischen und Meereögrenzen bean tragen ,  
welch' beide Bedingungen  im J a h r e  1 8 2 6  vorhanden  ge
wesen seien.

Allerdings ist dieses Aeqnivalent vom J a h r e  1 8 1 4  
bis znr Jn kam er irung  des P rov inz ia lfondes in denselben 
mit 5 0 .0 0 0  st. eingeflossen, und hat demselben die Z a h lu n g  
der Zinsen der Domesticalschuld ermöglicht.

W e n n  aber auch die Uebernahme der letztem S e i t e n s  
der S ta a t s v e rw a l tu n g  in  ihr Zahlungsversprechen diese 
EinnahmSquelle  disponibel gemacht h a t ,  so folgt d a ra u s  
nicht, daß sie fortan dem Lande nicht mehr gebührt habe, 
wenn sie auch durch die Allh. Resolution Kaiser C a r l  VI. 
zur Schuldenti lgung bestimmt worden ist, weil diese B e 
stimmung eine rein administrative V erfügung  w a r ,  welche 
die Rechte deS Landes a u f  diese Rente  deshalb nicht 
alteriren konnte, weil diese eine Entschädigung für die 
ihm entzogenen und zur D o t i ru n g  feines Domesticalsondes 
bestimmt gewesenen M a u th -  und Zollgefälle w a r , eine 
ausdrückliche Zustimm ung der S t ä n d e  zu dieser V erfügung  
jedoch nicht nachweisbar ist.
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D a s  Vom H e r rn  Finanzminister selbst ausgestellte 
P r in z ip  ist dem Gesagten  zu Folge aus  das  M it tc ld ingö-  
Aequivalen t auS dem G ru n de  nicht anw endbar ,  weil dessen 
W id m u n g  zur Verzinsung und T i lg u n g  der Domestical- 
schuld a l s  im Rechte gegründet nicht angesehen werden 
kann.

D e m  Gesagten zu Folge sind die Ansprüche des 
Landes K ra m  ans Ersatz deS S chad en s ,  den es durch die 
Jn k a m e r irn n g  des M i t tc ld ings-A egu iva len tes  leidet, und 
der sich mit der S u m m e  jährlicher 5 2 .5 0 0  st. ö. W .  be
ziffert, im Rechte vollkommen gegründet. V on  den S t e u e r 
prozenten läßt sich nicht das  Gleiche behaupten, denn sie 
fanden ta tsächlich fast ausschließlich ihre V erw endung  
durch die Zinsenzahlung der Domesticalschuld und  konnten 
auch rechtgültig hierzu bestimmt werden, da ihr Zugeständ- 
niß ein Ergebniß  der freien Entschließung der R eg ie rung  
w a r ;  ein Ersatzanspruch a u s  deren Einziehung läßt sich 
daher um so weniger stellen, da dem Lande daS —  au f  
seiner Bevölkerung freilich schwer lastende und deshalb 
n u r  mit thunlichster M ä ß ig u n g  anzuwendende Reckt der 
Umlagen  von Steuerzuschlägen zusteyt.

E s  wird  n u n  zur Besprechung deS W eindaz-Aeqni- 
va len tes  übergegangen, dessen Einziehung jenen Ersatzan
spruch b eg rü n d e t , welcher die P räpos i t io n en  des H e r r n  
Finanzministerö betreffen.

Bezüglich dieses T he iles  des inkamerirte» P rov inz ia l-  
fondes wird sich gleichfalls auf die, bei früher» Anlässen 
a n  der H a n d  der Geschichte geschehene D arste l lung  seiner 
Entstehung bezogen und hier n u r  d a ran  erinnert, daß der 
W eindaz selbst den vorbestandcnen S tä n d e n  K r a in s  für, 
dem S t a a t s h a u s h a l t e  geleisteten Vorschüsse, und zw ar:  
im J a h r e  1 5 7 0  ... . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  7 5 0 .0 0 0  fl.

„ „ 1 6 3 2 . ....... . .. .. .. .. .. .. . .. .. .. .. .. . .. .. .. ..  8 0 0 .0 0 0  „
„ „ 1 6 3 3   _  160 .0 0 0  „

somit für D ar le ihen  p r ...............................  1 ,7 1 0 .0 0 0  fl.
ohne Beschränkung a u f  irgend einen Z e itraum  zugestanden 
worden ist, und daß bei Jn kam er irnng  desselben durch 
W eiland  Kaiserin M a r i a  Theresia den S tä n d e n  K rainS  
ein Aequivalen t von jährlichen, in Q u a r t a l r a t e n  zahlbaren 
1 7 .6 5 4  fl. 3 4  kr. zugestchert w u r d e , ohne daß in dem 
vorliegenden Jm m ed ia te r laß  vom 1. M ä r z  17 47  ein W o r t  
enthalten  w äre ,  welches die D e u tu n g  znließe, daß diese 
Ja h reS ren te  irgendwie zur T i lg u n g  oder Verzinsung von 
Landcöschuldeu bestimmt gewesen sei. S i e  repräsentirt  
eine n u r  l"/„ ige Verzinsung jener D a r le h e n ,  mit denen 
dasjenige Objekt erworben w urd e ,  a n  dessen S te l le  sie 
dann  im J a h r e  17 47  trat.

A u f  diese E innahm squelle  des im J a h r e  1 8 2 6  hu 
kamerirten Provinzialsondeö kann das  vom H e r r n  F in an z 
minister ausgestellte P r in z ip  unmöglich angcwendct w er
den, weil es durch den zitirten Jm m ed ia te r laß  erwiesen 
vorliegt, daß sie die W id m un g  zur Landesschulden-Tilgung 
und Verzinsung n i c h t  h a t te ,  dazu auch lau t  deS vo r
liegenden P ro v in z ia l fo n d S -P rä l im in a rs  n i c h t  verwendet 
wurde, daß sie daher mit der vom S t a a t e  übernommenen 
Domesticalschuld a u ß e r  a l l e r  B e z i e h u n g  s t e h t .

D e r  H e r r  Finanzminister konnte nicht umhin, dies, 
w enn auch mit e in ig e n , jedoch sichtlich nicht ganz strikte 
gemeinten Reserven anzuerkennen, er bemüht sich n u r  dar- 
justellen, daß auch d a s  W ciudaz-Aeqnivalent erforderlich 
gewesen sei, um  im V ereine mit dem M ittc ld iugö-A cqui-  
valente den S tcuerp rozen tcn  und mit dem Weinanfschlage 
die M i t te l  zur Bezah lung  der Zinsen der Landesschuld zu 
erbringen.

E S  läßt sich nicht verkennen, daß es  einen W id e r 
spruch enthielte, wenn man behaupten wollte, die T ra n S -

fertenschuld sei von der Gesammtsumme der Landesschnld 
abznziehe», weil die TranSserte  das  Ergebniß  eines G e 
waltak tes der französischen Zwischenregierung gewesen sei; 
allein eben so unstatthaft ist es, wenn der H e r r  F inanz
minister iii die Berechnung der vom S t a a t e  übernommenen 
Landcsschuldcnlast mit vorerw ähnter Folgerung, nämlich, 
daß deren Zinsenlast auch das  W eindaz-Aequivalen t in 
Anspruch genommen habe ,  folgende zwei Schuldti te l  auf- 
n i n n n t :

a. D a s  Z w angSdarlchen  d e  1 8 0 5 /6 ,  1809  und 
1 8 10 , und

b. die Darlehensschuld pr. 200.000 fl. Bankozettel.
B e im  Zw angSdarlchen  ist es unstatthaft  wegen des

vom S ta a t e ,  wie bereits früher e rw ä h n t ,  inkamerirten 
und vom H e r rn  Finanzminister deshalb von der Restitution 
an  das  Land ausgeschlossenen Weiuaufschlagcö, a u f  w el
chen diese Z w angödarlehcn  zur Zinsendeckung angewiesen 
w a r ;  und bei der Darlchensschuld pr. 2 0 0 .0 0 0  fl. B anko
zettel ist cS unstatthaft  wegen der in der Zeitperiode seit
1. N ovember 1817  dis E nde  Oktober 1820 , somit v o r  
der Jnk am er irn ng  deS ProvinzialfvndeS und daher auch 
bevor eine Consolidation zwischen G läu b ig e r  und S chu ldner  
stattsinden konnte —  erfolgten T i lg u n g  dieser Schuld.

D ie  Zinsen der Domesticalschuld fanden im M it te l -  
dings-Aequivalente  und den S teuerprocen ten  eine mehr a l s  
zureichende Deckung.

D ie  Domesticalschuld gibt H e r r  Finanzminister in 
dem J a h r e  1827  im K apita le  mit 3 ,3 1 9 .5 5 0  fl. 2 5  kr. 
und mit einem Ziusenerfordernisse pr. 7 4 .3 8 7  fl. 3 0  kr. 
an, w ährend  die dem H. Landtage bekannte S trahl 'sche 
Broschüre pag .  9 sie p ro  1 8 2 0  im K apita le  mit 3 ,0 6 9 .5 8 5  fl. 
25  kr. und einem Zinsenerfordernisse pr. 6 8 .1 3 8  fl. 2 2  kr. 
ausweisct. W o h e r  diese Differenz k om m t, darüber kann 
ich n u r  die V erm uth u ng  aufstcllen, daß der H e r r  F inanz-  
minister irrthümlich die Zinsen des S lraßen -C onstruc t ionS -  
K apita lö  hier cinrcchnct, w a s  jedoch wegen d e s , dieser 
S chu ld  gegenüberstehenden S traßenconstruc tions-G efä l les ,  
rücksichtlich dessen das  gleiche B e w a n d tn iß ,  wie beim 
Wcinzuschlagc obwaltet, unstatthaft  ist ,  und cs muß be
tont werden, daß die Angabe des H e r r n  v. S t r a h l  sich auf 
das  L a n d e sfv n d s-P rä l im in a re  p ro  1 8 2 0  gründet und daß 
für die A nnahm e, daß die Domesticalschuld zwischen 18 20  
und 18 27  im B etrage  gestiegen sei, g a r  kein G ru n d ,  da
gegen aber offiziell vorliegt, daß die krainische Domestical- 
fchnlb, lau t  des A usweises der Staatsschulden-Cvmmission 
ddo. 31 . Oktober 1 8 6 0 ,  an  diesem T a g e  ein K ap i ta l  
2 ,6 3 3 .4 2 4  fl. 3 0  kr. mit einem Zinsenerfordernisse in 
runder S u m m e  pr. 5 8 .2 0 0  fl. betragen —  somit bedeu
tend abgenommen hat.

D e r  H e r r  Fiuanzminister verwendet gegen den u n 
anfechtbaren Rechtsbestand deö Ersatzanspruches des L an
des K ra in  fü r das  inkamerirte W eindaz-A equivalen t a l s  
weiteres Gegengewicht die Uebernahme
von a   5 0 .7 0 0  fl. —  kr.
a n  rückständigen Zinsen der D o m e 

sticalschuld b   4 1 .3 1 0  „ —  „
a n  solchen des A e ra r ia l -D a r le h e n s  

d e  a n n o  1 8 0 8  und
e. jene der ständ. A era r ia l -S chu ld  pr. 5 ,2 2 3 .4 3 6  „ —  „
wogegen aber die Bemerkung gemacht werden k a n n :

a d  a. daß die S ta a t s v e r w a l tu n g  auS den sich von 
J a h r  zu J a h r  steigernden S te u e rp o s tn la te n , so wie a u s  
den vorenthaltenen Aequivalenten, die M i t te l  zu dieser 
Verzinsung sich selbst erhalte, gleichzeitig sie auch der 
Landschaft vorenthiclt und sie so dahin brachte, ein säu
miger S chu ldner  zu sein, und



a d  b . »nd c., daß die Uebernahme solcher Ziusen- 
Rückstände, so wie jene der ständischen A era r  - Schulden  
überhaupt auch in ändern K ron ländern , deren P r o v in -  
zialfonde nicht inkamerirt wurden, a u s  nahe liegenden 
staatsrechtlichen G rü n den  erfolgt ist.

Endlich stehen allen diesen Gegenrechnnugeu die 
A. H. Entschließungen vom 16. J ä n n e r  und 3. S e p te m 
ber 1841 entgegen, welche in Rücksicht der dem Lande 
rückzuerstattenden Bestandtheile seines Prov inz ia l-FondeS  
verfügen, baß die Rückgabe derselben „ungeschmälert, so
mit ohne Gegenrechliung irgend einer a ltern  ärarischen 
Forderung  an  die krainischen S tä n d e  oder a n  den die 
S te l le  derselben getretenen krainischen P rov inz ia lfond  zu 
erfolgen habe".

Uebrigens w äre  es nicht schwer, verschiedene andere 
im größeren und kleineren Umfange gegebene Ansprüche des 
Landes hervorzuheben und obiger Gegenrechnnng entgegen 
zu stellen, z. B . : nicht bezahlte M ie then  landschaftlicher 
Gebäude (L and h aus ) ,  Rentrückstände, nicht rückerstattete 
R e a l i tä te n - ,  M nsik-Jm post-Gefälle ,  Ueberschnß der O b e r 
laibacher und P la n in a e r  S traßenconstruc tions-G esäl le  u. 
d rg l . ; allem wozu derlei minder klare und evidente 
Ansprüche neuerd ings erheben, w enn keine H offnung vor
handen ist, den e i n e n  evidenten und anerkannten Anspruch 
in  eonsequenter Weise zur G e ltung  zu bringen.

A u s  dem Gesagten ergibt sich, daß die M o m e n te ,  
welche der H e r r  Finanzminister hervorgehoben hat, um 
den A bgang einer Ersatzpflicht S e i t e n s  des S t a a t e s  für 
das  inkamerirte W eiudaz - J leqnivalent d a rz u th u n , nicht 
so sehr den Eindruck seiner selbsteigencn dahin gehenden 
Ueberzeugung machen können, sondern vielmehr n u r  er
kennen lassen, daß seine Absicht dahin gehe, den Bergleichs- 
anbo t  a l s  einen Akt reinen Billigkeitsgefühls darzu
stellen und h i e r m i t  ist der Bericht bei dem P un k te  a n 
gelangt, wo es dessen Aufgabe wird, zu prüfen, ob dieser 
BergleichSanbot alö annehm bar erkannt werbe» kann, 
oder nicht?

Um diese F rag e  lösen zu können, limfi vorerst die 
Ziffernberechnung des H e r r n  F inanzminis ters geprüft 
werden.

D e r  H e r r  Finanzminister berechnet bei R edig irung  
deS Vergleichsentwnrfeö den E n tg a n g  des Landes an
W eindaz-Aequivaleut für die Zeit vom I .  18 27  bis Ende
1 868 ,  ob 41  J a h r e ,  über Abzug der davon entfallenden
S te u e r  mit oft. W ..........................  7 3 7 .3 7 2  fl. 61 kr.
die bis Ende 1 8 6 8  gew ährten  D o 

tationen m i t ...... .. . .. . ..  4 5 5 .8 2 2  „ 4 0  „
m it dem hieraus restirenden E n t 

gang  p r   2 8 1 .5 5 0  fl. 21 kr.
welcher a l s  K ap i ta l  eine b% Rente  pr.  1 4 .0 77  „ 50  „
abwerfen würde. Hierzu rechnet der 

H e r r  Finanzminister den in Z u 
kunft entgehenden Bezug des W ein -  
dazes in firer reiner R en te  pr. 1 4 .8 2 9  „ 83  „

und gelangt zu der S u m m e  pr.  . 2 8 .9 0 7  fl. 33  kr.
deö künftigen reinen Bezuges, den zu b% kapilalisirt , 
ein K a p i ta l  pr. 6 8 8 .1 7 4  fl. in neuen 5 #  Schuld ti te ln  
mit reiner 4 7 2# g e r  Rente  entspricht. I m  Vergleichsent- 
w urfe  w ird  sohin dem Lande eine runde S u m m e  von
7 0 0 .0 0 0  in 5% Schuld ti te ln  der neuen S taa ts s ch u ld  an- 
getragen, die demselben eine reine jährliche Rente  pr.
2 9 .4 0 0  fl. abwerfen".

Ic h  habe heute V orm it tag  zu bemerken vergessen, daß 
in  der Berechnung des H e r r n  F inanzm inis ters  rücksichtlich 
der S u m m e ,  welche in Zukunft dem Lande durch die

fernere Rückbehaltung des W eindaz-Aequivalen tes ent
gehen wird, die Rechnung auch nicht klar vorlicgt in 
dem Berichte, welchen ich eben vorzutragen die E h re  hatte.

E s  beträgt nämlich das  W eindaz-A equivalen t in
E M .  1 7 .6 5 4  fl. 3 4  kr. oder in oft. W .  1 8 .5 3 7  fl.
29 7«  kr. Diese» 1 8 .5 0 0  fl. stehen die 1 4 .8 2 9  fl. gegen
über und es entsteht somit die F rage, woher es kommt,
daß der H e r r  Finanzminister hier nicht 1 8 .5 0 0  fl., son
dern n u r  14 .800  fl. einstellt.

D a ö  kommt daher, weil der Finanzminister von den
1 8 .0 0 0  fl. die 2 0 #  Einkommensteuer berechnet und da
von in Abzug gebracht und n u r  den Rest pr. 1 4 .8 29  fl. 
eingestellt hat. D abe i  ist es aber sehr fraglich, ob diese 
20% Einkommensteuer

1. hier vollkommen begründet ist;
2. ob sie bei der K apita l is trung  dieses B e t ra g e s  in 

Anschlag gebracht wurde.
Ic h  hielt es fü r meine Pflich t die Aufmerksamkeit 

des H. HauseS a u f  diesen vo» m ir in meinem vorm it tä 
gigen V o r t rag e  entgangenen Umstand zu lenken.

(Liest weiter, b e r e  n a p r e j )
„G egen  diese Berechnung muß jedoch eingewendet 

w e rd e n , daß sie ans  den Nutzentgang der R ente  pr. 
1 8 .5 37  fl. 2 9 7 4 kr. ö. W .  gar  keine Rücksicht n immt und
welcher sich lau t  der summarischen Nachweisnug, die die
landschaftliche B uchhaltung  dem Ausschüsse geliefert hat, 
au f  eine S u m m e  von 2 7 4 .7 9 2  fl. 6 0  fr. o. W . belauft. 
W e n n  der H e r r  Finanzminister dem von ihm au f 
gestellten und vom Ausschüsse a l s  im Rechte gegründeten 
P rinz ipe  treu bleiben will, wird  er die rechtliche B e g rü n 
dung dieses Anspruches nicht in Abrede stellen können.

D e r  H e r r  Finanzminister hat sich dieser E rw ä g n n g  
auch nicht verschlossen, denn er sagt in seiner Note pag .  
11 w ör t l ich :

„Allein, ich verschließe mich andererseits auch nicht 
den Billigkeilsrücksichten, welche der Reg ierung  die M ö g 
lichkeit an  die H a n d  g e b e n , in dieser Beziehung noch
weiter zu gehen, a l s  sie bereits gegangen ist. I c h  ver
kenne nicht, daß daö Land mit dem Einkommen auS 
seinem Vermögen und mit der ihm bisher jährlich ge
w ähr ten  D o ta t io n  eben n u r  seine dringendsten Bedürfnisse 
bestreiten, und für die Entwicklung feiner ökonomischen 
Verhältnisse, für die Anlage von H u m a n itä tsau s ta l ten  u .
f. w. weniger aufwenden konnte, a l s  es vielleicht hätte 
aufwenden können, wenn ihm statt der D o ta t io n  d a s  
W eindaz-Aequivaleut a lö  E innahm squelle  belassen worden 
w ä re " .

Leider aber hat  er dieser seiner eben so im Rechte 
alö in der Billigkeit gegründeten E r w ä g u n g  nicht auch 
den ziffermäßigen Ausdruck gegeben und diesen Zinsen- 
unb Nutzentgang bei E rm it t lu n g  der AusgleichSsumme 
ganz außer  Betracht gelassen.

An den H. Landtag tri t t  daher die F rag e  heran, ob 
er es verzieht, wegen E rhö h u ng  der im Vergleichswege 
angeboteneu S u m m e , aus  G ru n d  seiner eben gezeigten 
Ansprüche au f  den Nutzentgang und a u s  der Jn kam er iruug  
deS M itte ldingS-Aequivalenteö mit dem H e r rn  F inanz- 
minister neue V erhandlungen  anzuknüpfen oder die V er-  
gleichS-Propositionen, fo wie sie gemacht sind, anzunehmen. 
D e r  dem Lande von dem H e r r n  Finanzminister vorgefchla- 
gene Vergleich legt ihm die Verpflichtung auf, auf alle seine 
Ersatzansprüche a u s  der Jnk am er iru ug  deS P ro v in z ia l-  
sondes Verzicht zu leisten, insbesondere also die F ord eru n 
gen a u s  der Jn k am er iru ug  des M it te ld ings-A equ iva len tes  
mit jährlichen 5 2 .0 0 0  fl. und  a u s  dem Weindaz-Aequi«
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valente mit jährlichen 18 .537  fl. 2 9 '/2 fr. sammt dem 
E n tg a u g e  ihrer Erträgnisse seit dem J a h r e  1827  und den 
davon rückständigen Nutzungen aufzugeben und a u f  den 
Bezug dieser Neitteu auch in H inkunft  zu verzichten; er 
bietet ihm dafür 7 0 0 .0 0 0  fl. in neuen b% Schuld ti te ln  
der einheitlichen S taa tsschu ld .

D e r  E r t r a g  dieser Schuld ti te l  ist eine reine J a h r e s 
rente von 2 9 .4 0 0  f l ,  welcher der R en te  von 7 1 .0 3 7  fl. 
gegenüber s teh t ; es dürfte jedoch am Platze sein, auch den 
VerkehrSwerth  des dem Lande geborenen Vergleichsobjektes 
in 's  Auge zu fassen und dieser w e is t  im Hinblick a u f  de» 
C o u rs  der 5 °/0 P a p ie re  6. W .  pr. 5 4 %  einen C o u rs -  
werth  pr. 3 7 8 .0 0 0  fl. —  und beim heutigen S i lb e r -
courfe von 113°/0 einen S ilb e rw er th  von 3 3 4 .5 1 3  fl.
n a c h , welcher S u m m e  eine 5 A g e  Rente  pr. 16 .7 25  fl. 
65  kr. gegenüber steht, die um E in ig es  geringer ist, a l s
j e n e , welche das  Land bisher a l s  W eindaz - Aequi-
valen t bezogen h a t ;  daher der ganze Ersatz des von 
1 8 2 7 — 1 8 6 8  entgangenen Genusses sammt daran  haf
tenden N utzungen , der Bezug des M it te ld in g s  - Aequi- 
valen tes , u. z.:  —  bei diesem nicht n u r  für die V e r 
g angenheit ,  sondern auch fü r die Zukunft  —  dem Lande 
verloren geht.

I n  der T h a t ,  es läßt sich nicht längnen, daß das  
E n tge l t  für so große Einkommenquelle» ein höchst beschei
denes ist und nickt zweifeln, der Reichsra th  werde fo 
günstigen Präposi tionen  gerne zustimmen, weil ein R eichs
gericht —  das  den W eg  des Rechtes geht, — wenn eS 
E t w a s  überhaup t  dem Lande ziierkennt, w o ra n  wirklich 
nicht zu zweifeln ist, gewiß eine bedeutend höhere S u m m e  
dem Lande znerkennen würde.

Jedoch auch die andere S e i t e  des B i ldes  will be
trachtet sein, und diese fordert beim ersten Blicke der B e 
trachtung a u f ,  daß die bereits seit Dezennien sich m üh
selig dahin schleppenden V erhandlungen  dieser in daS 
Landesinteresse tief eingreifenden Angelegenheit durch die 
Zurückweisung der heute vorliegenden Proposit ionen und 
die A n b ah n un g  einer w e i t e r n , a u f  ein günstigeres E u d -  
ergebniß abzielenden V e rh a n d lu n g , die Entscheidung der
selben nenerdingS in eine nicht zu berechnende Ferne rücken 
würde, wobei der F a l l  nicht ausgeschlossen w äre , daß sie 
noch ungünstigere Verhältnisse zu bekämpfen h ä t t e , a l s  
dies schon derzeit der F a l l  ist, und es ist noihwendig, die 
Aufmerksamkeit des H. H aus es  da rau f  zu lenken, daß die 
Z ukunft  fü r ein günstiges Resu lta t  »och ungünstigere V e r 
hältnisse deshalb bringen könnte, weil derzeit dem H e rrn  
Finanzminister die in der letzten ReichSrathsseffiv» be
schlossene Resolution alö H and h ab e  für seine dem hohen 
Reichsrathe zu stellenden A nträge  dient, welcher Resolution 
zu Folge derselbe vom H. Reichsra the  ausgefordert wurde, 
demnächst, w enn möglich, einen Ausgleich mit dem Lande 
wegen seiner Forderungen an  das  H. A era r  zu schließen, 
bei dessen Nichtznstandekommen diese Forderuuge» dem 
Reichsgerichte zur Entscheidung zngewiesen werden müßten. 
F ü r  den F a l l  einer solchen E v e n tu a l i tä t  kommt aber zu 
bedenke», daß absehend vo» den mit der D urch füh rung  
dieser Ansprüche des Landes vor dem Reichsgerichte w a h r 
scheinlich verbundenen nicht imbedentenden Kosten, von der 
Schwierigkeit der Jn s t rn i run g  des Prozesses; absehend 
weiterö davon, daß die Entscheidungen des Reichsgerichtes 
inappellabel sind —  in dieser Richtung daS Hauptbedenken 
darin  liegt, daß das  Reichsgericht noch nicht organisirt  ist; 
daher die A rt  und Weise seiner Geschästöbehandlung und 
der Zeitpunkt seiner Activirung, folgerichtig auch jener der 
Entscheidung über diese wichtige Landesangelegenheit sich 
jeder Berechnung entzieht.

E ine  nicht minder berechtigte E rw ä g u n g  ist die, daß 
w ir  durch die A nnahm e deS angeborenen Vergleiches au  
Unabhängigkeit unseres Landtages in dem S in n e  gewin
nen, daß w ir  nicht mehr an  die jährliche B ew il l igung  deS 
D o ta t io n sb e t ra g e s  für den ständischen Fond gebunden 
und in der Lage sein werden, w enn nicht über eine be
deutende S u m m e ,  doch über mehr a l s  das  D oppe lte  der 
durchschnittlich jährlichen D o t i ru n g  (1 2 .0 0 0  fl.) zu ver
fügen.

W e n n  man weiterS den V ortheil  e rw äg t ,  welcher 
darin  liegt, daß das  Land mittelst der Annahme deS ge
machten Anboteö in verhältnißmäßig knrzer Zeit  in die 
Lage kommt, über die Erträgnisse der Vergleichssnmme 
V erfügungen  zu treffen, die dem Lande durch ihre Nütz
lichkeit wenigstens einen Theil  dessen ersetzen können, w a s  
e twa durch fortgesetzte V erhandlungen  im günstigen Falle  
sich erreichen ließe, —  und wenn m an  dieser E r w ä g u n g  
das  Gegenspiel gegenüber stellt, daß nämlich die weiter 
fortgesetzte V erhandlung  kein besseres, vielleicht sogar ein 
noch ungünstigeres E rgebniß  liefert, so daß m an »ach 
jahrlangem  V erhandeln  a u f  dem S tandpunk te  s tü n d e , 
au f  welchem w ir  heute stehe», n u r  mit dem Unterschiede, 
daß auch daS u n s  heute zu Gebote stehende P lu s  an  
E in nah m e  und ein Zeitraum , während dessen es nutzbrin
gend verwendet sein könnte, verschwunden w äre  —  nach 
diesen E rw äg u n g e n  dürsten die gewichtigen Zweifel über 
die Annehmbarkeit der Vergleichspropositionen schwinden 
und dem Entschlüsse P la tz  machen, der einen magern V e r 
gleich einem fetten Prozesse vorzieht.

A n s  diesen E rw ä g u n g e n  wird  der Ausschuß den 
A n trag  aus A nnahm e des proponirten  Vergleiches stellen, 
und unterzieht n u r  zwei P unk te  desselben einer kurzen 
Besprechung.

D e r  P u n k t  4  behandelt die A uszah lung  der E n t ,  
schädigungssumme, und la u te t :

„ D ie  A uszahlung  erfolgt nach M a ß g a b e ,  a l s  die 
in Folge der Amortisirnng der allg. S taa tsschu ld  nach 
dem Gesetze vom 20. J u l i  1868, R .  G .  33. N r .  7 4  a u s -  
zugebendc» O bliga tionen der einheitlichen S taa tsschu ld  zur 
Emission gelangen". D a  nach diesem W or t lau te  ein Zeitpunkt 
für die H inauS gabc  der neuen Schuldti tel  nicht firirt ist, ande
rerseits die dem Vergleiche zu G ru n d e  liegende Berech
nung nu r  das  J a h r  1 8 6 8  dahin einbezieht, somit, wenn 
die H in a u s g a b e  sich läng e r  verzögern würde, w a s  zwar 
nicht zu vermuthen, doch aber möglich ist, das  Land weder 
eine D o ta t ion ,  noch Zinsen der Vergleichssnmme erhielte, 
—  so empfiehlt es sich diesen selbstverständlichen Zweck 
deS P un k te s  4  durch eine den Zinseugennß präzisirende 
E r lä u te ru n g  klar zu stellen.

I m  E n tw ü rfe  des 6. P un k te s  entsagt daS Land 
K ra in  allen Ansprüche» au f  das  Vermögen des Reqnist- 
tiousfoudeS, welches dem S t a a t e  anheim z» fallen hat.

Dieser Fond hat derzeit unzweifelhaft einen aktiven 
Kassastand von circa 6 0  —  7 0  Tausend G ulden ,  u. zw. 
theilS bar, theilö W e r t p a p i e r e ,  welche nach der K o n 
zession dieses P un k te s  vom hohen A era r  inkamerirt  wurde.

D ie  Verhältnisse dieses Fondes namentlich in Betreff 
seiner Forderungen an daS Allerh. A era r  sind jedoch sehr 
verworren und erheischen ein tief eingehendes S tu d iu m ,  
um darüber in K larhe it  zu kommen.

S o  viel jedoch ist außer Zweifel, daß d arau f  nicht 
unbedeutende, bereits liquid gestellte Forderungen  fü r ge
lieferte Requisitionen angewiesen s in d , die noch ihrer 
Befriedigung harren. D a S  Land ist daher bei denselben in 
Bezug einzelner Landeskinder, aber auch in seiner G esamm t- 
heit a l s  G läu b ige r  des Fondes interessirt. I n  der Nackt



heit, mit der der P u n k t  6 bingeftcllt ist, ihn in den V e r 
gleich aufzunehmen, scheint in zwei Richtungen bedenklich, 
erstens in der, daß dadurch den liquiden Forderungen  der 
da rau f  Anspruch habenden Landesinsassen der disponible, 
theils in barem Gelde, theils in W erthpap icren  bestehende 
Kassabestand entzogen wird, und selbe au f  Forderungen 
des Fondes angewiesen werden, deren E inbr ingung ,  wenn 
überhaup t  ausfü h rb a r ,  doch wegen der V erw orrenheit  der 
Rechtsverhältnisse jedenfalls Zeit  und G eduld braucht, 
wobei am Ende noch die Landeseinkünfte in der Richtung 
inS M it le id  gezogen werden könnten, daß die zu leisten
den Z ah lungen  bis zur R egelung der Fondsverhältnissc 
vom Lande beansprucht würden.

D a S  zweite Bedenken gipfelt darin, daß dem Lande 
eine Forderung  an  den Requisitionsfond zusteht, die ein 
vorl iegender ,  freilich der Klarstellung bedürftiger A u s 
w eis  a u f  1 5 3 .0 2 5  fl. 91  kr. beziffert.

W e n n  auch die Eindringlichkeit dieser F orderung  in 
ihrer Gänze  wenigstens keinesfalls außer Zweifel steht, 
so ist doch auch nicht abzuschen, w a ru m  das Land auf die 
theilweise Deckung derselben a u s  den gehofft werdenden 
Ersparnissen dieses Fondes  in einem Vergleiche verzichten 
soll, der eine zweifellose viel höhere F orderung  des Landes 
a u f  ein sehr bescheidenes M a ß  reduzirt. -

ES  soll hiermit nicht gesagt werden, daß deshalb 
da s  Zustandekommen des Vergleiches in F rage  gestellt werden 
soll, sondern es will hierdurch n u r  der A n trag  begründet 
werden, den Versuch zu machen, den H e r r n  Finanzminister 
zu einer E r läu te ru n g  dieses P un k te s ,  welcher zu Folge 
d a s  Land vor Ansprüchen der d a rau f  angewiesenen P a r 
teien, das  Interesse der Letzter» aber durch einen der 
Landesver lre tung  zu ermöglichenden E influß  gesichert werde, 
oder zum Fallenlassen des P un k te s  6 und zur A u s t ra g u n g  
der Angelegenheit deS Requisitionsfondeö im abgesonderten 
W ege  zu veranlassen.

Diese Darste llung  zu G runde  legend, wird  n u n  
b ean trag t :

D e r  hohe Landtag  wolle beschließen:
1. D e r  Landtag des HcrzogthumeS K ra in  stimmt 

dem von S r .  Ercellenz dem H e r rn  Finanzminister mit 
N ote  vom 23. S ep tem ber 1868 , Z . 2 4 4 2  a u  den Landes
ausschuß übermittelten VergleichSpropositionen über die 
Entschädigungen des Landes für seinen inkamerirten P r o -  
vinzialfond bei.

2. E r  ermächtiget den LandeSauSschuß zum A b
schlüsse dieses Vergleiches mit der W eisung, die E r lä u te 
ru n g  des 4. P u n k te s  des Vergleichsentwurfes in  dem 
S in n e  zu erwirken, daß in dem Falle, alö die A uszahlung  
der die VergleichSsnmme pr. 7 0 0 .0 0 0  fl. repräsentirenden 
neuen 5 %  Schuld ti te l  der einheitlichen S taa tssch u ld  nicht 
vor dem 1. J ä n n e r  1869 erfolge» sollte, die denselben 
entsprechende reine Rente  von 2 9 .4 0 0  fl. ö. W .  für die 
bis zur A usfo lgung  dieser T ite l  laufende Z e it  zu Gunsten 
des Landes K ra in  bei der k. k. Landeshauptkasse zu Lai
bach in '/„jährlichen Poftic ipat  - R a te n  zahlbar ange
wiesen werde.

3. D e r  Landesausschuß wird  beauftragt, bei M i t -  
theilung dieser Beschlüsse an  S e .  Ercellenz den H e rrn  
Finanzmiuister an  denselben im N am en  des Landes die 
B i t te  zu richten, den 6. Vergleichspunkt, betreffend den 
Requisitionsfond, entweder dahin zu erläutern , daß der 
S t a a t  dem Lande K ra in  gegen jede a u s  dem T i te l  solcher 
Requisitionen herkonimende» Ansprüche der P a r te ie n  G e 
w ä h r  leiste, auch der L an desver tre tungK ra inS  gebührender 
E influß bei Liquidirung solcher Ansprüche der Landeskinder 
ermöglicht sei, oder diesen P un k t  6 ganz fallen zu lassen
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und die A u s t r a g u n g  der Angelegenheit dieses Fondes der 
V erhandlung  zwischen der k. f. Landesregierung von K ra in  
und dem LandeSausschusse zu überlassen, welch' letzterer 
für den F a l l  der Zustimmung seitens des H e r rn  F in an z 
ministers m it  dieser V erhandlung  beauftrag t w ird".

Landeshauptmann:
Ic h  eröffne die Generaldebatte .
Wünscht J e m a n d  der H erren  im Allgemeinen über 

diesen Gegenstand zu sprechen? (Nach einer P ause ,  — 
po p r e s t a n k u )

W enn  nicht, so gehen w ir  zur Spezia ldebatte  über.
(D ie  von dem H e r rn  Berichterstatter vorgetragenen 

drei A nträge  werden hierauf ohne D eba tte  von dem H. 
Landtage in 2. und 3. Lesung zum Beschluß erhoben. —  
P re d lo g i  b r a n i  po  p o ro öev a lcu  se  b r e z  r a z g o v o ra  odo- 
b rd  v 2. in  3. b ra n ju . )

W i r  kommen nun  zu dem Bericht des S t r a ß e n a u S -  
schusseS über die P e t i t ion  der FabrikSinhabung von G ö r 
öach um eine L a n  d e S su  b v e n  t i o n  für die Zeier-Brücke 
bei Göröach, und für die S a v e - B r ü c k e  bei Zwischen
wässern.
Berichterstatter Hiaunicher: (liest  von der T r ib ü n e  

b e r e  iz o d ra )
„ H o h e r  L a n d t a g !

Nach der D arste llung  der S traßenverb indungen  
nächst Göröach und Zwischenwäffern ddo. 12. S e p te m 
ber 1 8 6 8  in •/. *) befindet sich im Punkte  A. bei Göröach 
a n  der Bezirksstraßc von Zwischenwässern nach Lack über 
den Zeierfluß vor L a d ja  eine sehr bedeutende liebet- 
gangSbrücke.

S i e  w a r  zur Zeit  der Patrimonialgerichtsbarkeit, 
a l s  in Göröach eine Bezirksobrigkeit bestanden, wegen 
V erb indung  dcö Bezirkes Göröach mit dem Bezirke Kiesel
stein zu K ra inbnrg  und mit dem Privalbezirke in Flödnig 
eine BezirkSbrücke, im S in n e  der neuen Gesetzgebung 
eine Concurrenzbrücke.

Desgleichen befindet sich bei Zwischenwässern über 
den S aves trom  im Punkte  B. vor Oberpirnitsch und 
V ir je  eine hölzerne Brücke, welche a u s  derselben Ursache 
wegen V erb indung  der ehemaligen Privatbezirke Göröach 
und F lödnig  eine Bezirksstraße, und im S in n e  der neuen 
Gesetzgebung eine Concurrenzstraße gewesen ist.

Nach den verschiedenen V ereinigungen der kleinen 
Bezirke in den Gesammtbezirk Umgebung Laibach sind 
diese V erbindungsstraßen  und Brücken a l s  Bezirksbrücken 
a u s  unerklärbaren G ründen  aufgelassen worden.

Dieselben wurden von den nächsten Nachbarschaften 
und Gemeinden a u s  Rücksichten des wirklichen B edarfes  
nothdürftig fortan erhalten, obschon die Passage über die
selben zeitweise zum großen Nachtheile deS Verkehrs wegen 
M a n g e l  an  E rha l tu ng sm it te ln  förmlich unterbrochen 
worden ist.

D ie  Brücke in  Göröach und die Brücke in Zwischen
wäffern sind Gemeindebrücken, sie sind aber so große und 
kostspielige Bauobjekte, daß sie von den unm itte lbar an- 
rainenden Ortschaften unmöglich erhalten werden können.

I n  der neuen Z e it  hat sich der Verkehr in der 
Umgegend von Zwischenwäffern außerordentlich gehoben.

*) D er  in der P etitio n  bezogene S itu a t io n « -, so wie der Bau»  
plan liegen der O r ig in a l-P etit io n  bei,
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Nach Steinkohlen, Erzen wirb in der ganzen U m 
gegend mit E ifer  geschürft. D a s  Bleibergwerk im L oö-
n ie a -T h a le  ist nickt unerheblich; von dort werden die 
Erzeugnisse über Zeier und über die Brücke von Göröach 
nach K ra inbnrg  u. s. w. verfrachtet.

D e r  sonstige Verkehr auS den W a ld u n gen  am rech
ten Zeierufer mit den Ortfckaften des linken Zeierufers 
ist nicht unerheblich.

Heber L a d ja ,  J a p e r c a ,  S b ile  nach Flödnig , Vodic , 
M o s te  und S te i n  ist der Verkehr sehr erheblich, so umge
kehrt. Lack und der Verkehr des ganzen Bezirkes Lack 
steht mit S t e i n  und der ganzen dortigen Umgegend durch
diese Brücke in Verkehr.

M i t  Benützung dieser Brücke steht dieser erhebliche 
Verkehr über S ve t je ,  an  Zwischenwässern, aber auch über 
die Brücke im Punk te  B. über den S aves t rom , eineörheils 
über Oberpirnitsch, S ka ru z h n a ,  Vodiz mit M a n n ö b u rg  
und dem S te in e r  Bezirke, anderntheils  über Unterpirnitsch, 
Vikerzhe, Tazeu, G am lin g  mit den Ortschaften deS G erich ts 
bezirkes E g g  in dem lebhaftesten Verkehre.

Diese Brücken und die mit denselben in V erbindung 
stehenden Straßenstrecken sind in unserer Zeit kein Objekt 
der bloßen O r t s -  oder Gemeindeverbindung, sie sind öffent
liche Verkehrmittel, öffentliche S t r a ß e n .  S i e  werden nicht 
von den B e w oh n ern  der einzelnen Nachbarortschaften,
sondern von der Bevölkerung der benachbarten großen 
Bezirke in den verschiedensten Verkehrszweigen benützt.

I n  der neuesten Z eit  sind in Göröach und in 
Zwischenwässern knapp an  diesen Brücken sehr bedeutende 
Fabriken errichtet worden. D adurch  hat der öffentliche
Verkehr an  B edeu tung  und A usdehnung  außerordentlich 
zugenommen.

D ie  Errich tung  einer E isenbahn nach T a r v i s  und 
Villach mit einem B ahnhofe  in Zwischenwässern steht un 
zweifelhaft in naher Aussicht bevor.

I n  Anbetracht dieser und noch vieler anderer V e r 
hältnisse kann den anrainenden Ortschaften oder den 
Fabr iks inhabern  die E rh a l tu n g  dieser Brücken und S t r a ß e n  
ausschließlich unmöglich zngemuthet werden.

D ie  unterschriebene FabrikS inhabung ist bereit, einen 
billig tingemessenen B e i trag  zur Herstellung und E rha l tu n g
dieser Objekte beizutragen, sie allein mit den Gemeinden
kann nicht verhalten werden die GesammterhaltungSkostett 
zu bestreiten.

Nach dem P l a n e  vom 12. S ep tem ber 1 8 6 8  i n '/. 
könnte die Brücke über den Zeierfluß bei Göröach a u s  
Holz construirt oder gewölbt werden. S i e  würde bedeu
tend kosten.

Ueber den Brückenbau in Zwischenwässern vor O b e r 
pirnitsch über den S a v e s t ro m  hat das  k. k. Bezirksamt 
die technischen E rhebungen  schon vorhin  gepflogen. Anch 
die einschlägigen Baukosten sind sehr erheblich.

D ie  achtungsvoll unterschriebene Fabriksdirektion 
einverständlich mit dem Gemeindevorstande erachtet zum 
Zwecke der Herstellung und E rh a l tu n g  dieser Bauobjekte 
sammt Z u gehör  die gesetzlichen Folgen des Straßengesetzes 
vom 14. April  1 8 6 4  (SS- 16 und 10 )  znr Hilfe zu 
rufen, und im G ru n d e  demselben die Jn gerenz  des hohen 
krainischen L and tages  zu erbitten, damit diese Bauobjekte 
nach Umständen a l s  BezirkSconcnrrenz-Straßenobjekte e r 
klärt und behandelt, und für den Fall ,  a l s  die ein
schlägigen Kosten den Eoncurrenzkrästen überspannt und 
nicht angemessen sein sollten —  angemessene Beiträge  zur 
Herstellung und E rh a l tu n g  dieser Brücken im S in n e  deS
8. 10  obigen Gesetzes a u s  Dem LandeSsonde bewilliget 
werden.

D e r  hohe krainische Landtag  wird achtungsvoll ge
beten, diesen Gegenstand in Hocheigene B e ra th u n g  zu neh
men und die gütige V erfügung  zu treffen, daß im S in n e  
unseres V o r t ra g e s  zur Erre ichung des Igewünschten Zweckes 
der krainische Landesausschuß die V erhandlungen  durch
führe , insbesondere, daß der Landesausschuß schon in 
vorhinein ermächtiget werde, a u s  dem Landessonde einen 
angemessenen B e i t r a g  zur Herstellung dieser Bauobjekte 
je nach dem S ta n d e  der V erhandlungen  der Gemeinde oder 
der Bezirksconcurrenz zuzusichern".

D e r  Bericht des S traßenbauausschusses  lautet  nun  
folgender M a ß e n :

„ H o h e r  L a n d t a g !
D e r  Ausschuß würdiget vollkommen die in dem 

vorliegende» Gesuche dargestellten G rü n de  der Einbeziehung 
der in F rage  stehenden Brücken in die Bezirksconcurrenz, 
hält  jedoch dafür, daß durch geeignete Erhebungen  vorerst 
constatirt werde, ob außer den speziellen Interessen der 
betreffenden industriellen Unternehmungen auch die Verkehrs- 
Interessen der einzelnen Nachbarortschaften und der B ev ö l
kerung der angrenzenden Bezirke die Nothwendigkeit dieser 
Einbeziehung erheischen, und welchen E influß  die zu P r c s k a  
bei Zwischenwässern zn errichtende Eisenbahnstation au f  
diese Verkehrsverhältnisse und au f  die zukünftige W ich tig 
keit der in die Eoncnrrenz zu ziehenden Bauobjekte au ö -  
üben werde, stellt demnach den A n t r a g :

E s  werde der Landesausschuß beauftragt, die V e r 
hältnisse, denen zu Folge die Brücke über die S a v e  bei 
Zwischenwässern, und jene über die Zeier bei Göröach von 
den betheiligten Ortschaften und von den in der Umgebung 
liegenden industriellen Unternehmungen für dieBczirkscon- 
currenz in Anspruch genommen werden, und mit Hinblick 
a u f  die in P r e s k a  zu errichtende Eisenbahnstation künftig
hin in Anspruch genommen werden könnten, genau zu 
erheben, demgemäß die erforderlichen V erhand lungen  ein- 
zuleiten, dem hohen Landtage in der nächsten Session 
darüber Bericht zu erstatten und A nträge  zu stellen".

Landeshauptmann:
Wünscht Je m a n d  der H erren  das  W o r t  über diesen 

A n t r a g ?  (Nach einer P a u s e ,  po  p r e s ta n k u )
W e n n  nicht, so schreiten w ir  zur Abstimmung.
( D e r  AuSschußanlrag wird bei dieser von dem h. 

Landtage genehmiget. —  Ö d b o ro v  p r e d lo g  se  p o trd i . )

E S  folgt n u n  der Bericht des VerfassungsausschuffeS 
über die A nträge  der H e r ren  Abgeordneten D r .  Costa 
und Svetec , betreffend die A bänderung der 8$. 7 und 45  
der Geschäftsordnung.

P o r o c e v a l e c  S v e t e c : ( b e r e  iz o d r a , liest von der 
T r ib ü n e )

„ S l a v n i  d e i e l n i  z b o r !
U s ta v n i  o d b o r  j e  n a s v e te  gg. dr .  C o s te  in  S ve tca ,  

k a k o  n a j  se  p r e m e n i t a  §§. 7. in 45 .  o p ra v i ln e g a  re d a ,  
v  p r e t r e s  vze l,  in  j im a  iz ra z lo g o v  po  gg. n a sv e to v a l -  
c ih  p o v ed an ih ,  en o g la sn o  p r i t rd i l ,  v  to  ed ino  p re m e m b o ,  
d a  s e  j e  v 8- 45 . i z p u s t i l  4 .  a l i n e a ,  k i  se  z a ö e n ja :  
A u f  In te rp e l la t io nen  an  die R eg ie rung  rc. za to ,  k e r  se  
j e  v lad n i  z a s to p n ik  n a d  t e m  s ta v k o m  sp o t ik a l ,  v  o d -  
b o r u  s e  n i  d o s t i  v a i e n  zde l,  d a  b i  s e  zavolj  n je g a  v lad i  
n a s p ro to v a lo .  O d b o r  te da j  p r e d l a g a : S lav n i  deSelni 
z b o r  na j  s k l e n e :
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1. D er  §. 7 der Geschäftsordnung werde dahin 
abgeändert: A ls  Schriftführer wird dem Landtage vom  
Landesansschnffe ein hierzu geeigneter Landesbeamte bei
gegeben.

Diesem  liegt o b , die Sitzungsprotokolle und Ab- 
stimmungSlisten zu führen, und die in Folge der gefaßten 
Beschlüsse notbigen A usfertigungen zu entwerfen, so ferne 
diese nicht dem Landesausschusse oder einem besonder« 
Ausschüsse übergeben werden.

D ie  Verisizirung der stenographischen Berichte be
sorgen zwei auf die D au er von je 1 4  T agen  mit abso
luter M ajoritä t auS der M itte  deS Landtages gewählten  
Abgeordnete.

2 . D er  §. 4 5  der Geschäftsordnung habe zu la u ten :  
Jedem  Landtagsabgeordneten steht daS Recht z u , durch 
Fragen an die Landesregierung, an den Landeshauptmann  
und an die Obm änner der Ausschüsse einen in den W ir
kungskreis des Landtages gehörigen, nicht an der T a g e s 
ordnung stehenden Gegenstand zur Sprache zu bringen.

Interpellationen au die R egierung sind dem V o r
sitzenden schriftlich, mit fünf Unterschriften versehen, zu 
überreichen, werden sofort in der S itzu ng vorgelesen, und 
dein RegiernngSrepräsentanten m itgetheilt. I n  keinem Falle  
darf eine bereits begonnene V erhandlung mit einer In te r 
pellation unterbrochen werden.

O b an die B eantw ortung der In terpellation  oder 
deren Ablehnung sich sofort eine Besprechung des G egen
standes derselben anschließen darf, entscheidet das H a u s  
über einen darauf gestellten A ntrag ohne vorausgehender 
D ebatte.

D ie  S te llu n g  eines A ntrages bei dieser Besprechung 
ist unzulässig. ES bleibt aber jedem M itgliede des HanseS  
überlassen, den Gegenstand in Form eines A ntrages weiter 
zu verfolgen.

O dbor za  prem em b o d eze ln eg a  v o liln eg a  re d a “.
(D ie  Anträge 1 und 2  des Verfassnngsausschnsses 

werden ohne Debatte vom h. H ause angenommen. —  
P red lo g a  1. in  2. se  o d ob rita  b rez razgovora .)

Landeshauptmann:
W ir kommen nun zu der B erathung über den B e 

richt des StraßeuauSschuffeS über eine P etition  des BezirkS- 
straßen-C om ite's von P la n in a  um eine L a n d e S - S u b -  
v e n t i o n  zu den Kosten der Erhaltung der Concnrrenz- 
straßen in diesem Bezirke.

Herr Raunicher wird den diessälligen Bericht vor
tragen.
1‘ o r o c e v a l e c  I t a v i l i k a r : ( iz  odra, von der T ribüne)

P roSn ja  cestn ega  odbora in  üupanij ok raja  P la -  
n in sk eg a  z a  podporo iz  d eze ln eg a  zak la d a  za  p oprav- 
ljan je c e s t  s e  opira n a  tc  r a z lo g c : prviö  pravi, da ob- 
s e g a  konkurenöna cesta  P la n in sk eg a  okraja d o lz in o  od  
2 2 .9 0 9  sezu jev  in  da s e  j e  ta  c e s ta  z m alim  izjem -  
k om , nam reö tistega  od  2 7 0 0  seän jev  d o lg e g a  k osa , 
k i vas U n ec  s  P lanino v ez e , k i s e  j e  p a  tu d i veö id el 
v zd ig n it i m o r a l, v zad n jib  10. le t ih  p opoln om a na  
n ovo iz d e la ti in  s icer  v veö in i po prav  n evgod nih  
m estih , v  sk a lov ji, a li po hribih  a li p o  m eöavah.

D rugiö , da ja ta  c e s ta  tak o  rab ljen a  in  voäena, 
k ak or g o to v o  nobena d ru ga  v  c e li  naSi d e2eli. Znano  
j e  n a m r e ö , da na R ak ek u  stek a jo  c e s te  P lan in sk a , 
M eniSevska, L oäkt, O bloska, R ibniSka in  H rvaSka v 
ä e lezn ico  in  zn an o je , d a  se  ravno tukaj od  v se h  stran i 
ste k a  b lagä , k i se  d alje po M e z n ic i  p oSilja , na ta k e

k upe, d a  j e  2elezn iS k a p o sta ja  n a  R ak ek u  sk oz  to  g o 
to v o  en a  najva^nejih  n a  K ranjskem .

In  tretjiö  s e  op ira  tu  n a  u kaz d eä e ln e  v lad e d n e
6. m ajn ika  1 8 6 8 ., 5t. 2 5 7 1 ., da j e  tud i v lada sp o zn a la  
v a in o s t  te  c e s te  in  p otreb o  cestn em u  odborn p odpore  
iz  d eü eln ega  zak lad a  p rivo liti in  p osledn jiö  prosijo  
p odpore z a  le to  in  dan 3 4 3 6  g l. 35  kr.

N a  to  poroöa ce stn i od bor s le d e ö e : (b ere , liest)
„ S l a v n i  d e ü e l n i  z b o r !

2 e  d eäeln a  v lad a  j e  po ukazu  6. t. m ., St. 2 5 7 1 ., 
p rizn ala , da s e  po tis t ih  cestah , k a tere  na üelezniSki 
p osta ji R ak ek  s t e k a jo , izvan red n o  v elik o  b laga  p re- 
va2a, da po tej v e lik i voänji p oseb n o  drago p o sta n e  
vzd räevanje tis tih  c e s t ,  in  nerazm ern o  v elik o  b rem e  
on dotn im  p reb iv a lco m ; p rizn a la  j e  dalej v lad a  tirjatev  
za  pom oö in  p od p oro  po izred n ih  p o tili za  p opoln om a  
opraviöeno.

O dbor s e  n e  bo spuSöal v n atan öno p retreso - 
van je om eujen ili r a z m e r , k er so  2e tak o  ob öe zn ane, 
in  v se ji d eze ln eg a  zb ora 13. p rosen ca  1866 . obSirno  
d ok azan e b ile .

P o sta n e  zdaj le  vp raS anje, s k ak im  sred stvom  
in p ripom oökom  bi s e  dalo  tcrn n em ilim  okolSCinam  
v ok om  priti.

O dbor s e  s icer  v  p rincipu  sk la d a  s  tem  n a ö e lo m , 
da se  u p e ljevan je  in  p om n o2evan je cestn ih  Srang z 
n arod n o— gosp od arsk im  n apred kom  n e vjem a, in  da je  
tirja tvam  scd a n jeg a  öasa  bolj prim crno, ako s e  v  s i l-  
nih  okoliäöin ali p rivo li d enarn i pripom oöek  iz d eze ln eg a  
zak lada.

V  sed an jim  priinerljeju  j e  p a  odbor sp ozn al, da  
d en arn a pom oö, k a tera  s e  sm e d o v o liti iz d eze ln eg a  
zak lad a , z oziro in  n a  stan je  d eze ln eg a  p rem ozen ja  in  
z ozirom  na en ak e tirja tve iz  ce le  d e ü e lc , k a tere  s e  
od  le ta  do le ta  m n o ä ijo , in  k a tere  s e  tu d i p rezreti 
n e s m e , praviönim  tirja tvam  p la n in sk eg a  okraja z a -  
d o stiti n ik ak or n e  m ore.

2 e  iz  teg a , da veljajo  za  p la n in sk i okraj ta k e  
izvan red n e razm ere, kakorSnih go to v o  po ce li d eze li 
ni, b i s e  m o g e l sk lep  s to r it i , d a ,  ak o  s e  P lan in com  
n e p rivo li p ob iran je ce s tn in e  a l ä ra n g a , b i s e  m ogle  
ob en em  po ce li d e z e li od praviti v se  d ru ge ce s tn e  
Srange, k a ter e  so  sp lo h  m anj p o treb n e, k o  v  R ak ek u .

B ilo  j e  s icer  na k om p eten tn em  m estu  izreöen o , 
d a b i s e  po vp eljan ju  Srange v R akek u  greä ilo  proti 
n a ö e lu : „V sim  en ak e p ra v ice“, k er  b i s e  m og lo  d o -  
s led n o  po tis tih  cestah , k er  j e  voÄnja n a  p o l manj Sa, 
tud i p o lo v ic a  stroSkov vzdriSave p o  Srangin ih  d ohod k ih  
p orovn ati.

T a  m ise l pa j e  vtiöno n a p ö n a , k e r  s e  v  p rilo -  
iüenem p rim erljeju  n e  sm e to lik o  v zira ti n a  v e lik o st  
stroSkov za  vzd rzavanje c e s t ,  k ak or na neprim erno  
v e lik o  b rem e p reb iva lcev , in  s e  bolj u jem a z n a ö e lo m : 
„V sim  en ak e p ra v ice“ , ak o s e  ta k im  izvanrednim  
razm eram  tudi z izvanred n im  sred stvom  v  pom oö  
pride.

D a lje  se  p a  n e  sm e p r e z r e t i , da so  v ozn ik i in  
trg o v ci, k a ter i b la g o  razpoSiljajo , veöji d el tu ji, in  s e  
p ri popravljanju  c e s t  ne odelefiu jejo . P op o ln om a p ra -  
viöno b i tedaj b ilo , da b i tis ti, kater i pri voznji, o z i-  
rom a pri kupöiji svoj d ob iöek  iS e jo , p rim erno d on e-  
Savali pri popravljanju  c e s t  —  bolj p raviöno na vsak  
naöin , k ak or da s e  tu d i tak i s i l i j o , v  prid  trgovcom  
c e s te  d e la ti in  p o p r a v lja t i , k a ter i Se äSivine n im ajo , 
torej Se c e s te  p orab iti n e  zam orejo.



auSschuffe mit der W eisung zu übermitteln, über die N oth -  
wendigkeit der angeregten Bezirksstraßen-Um legung, über 
die vorzüglichere Zweckmäßigkeit in der A usführung dieser 
Um legung, über den S ta n d  der R adm anusdorser Bezirks
kasse und dem erforderlichen F a lls  a u s  dem Landessonde 
zu leistenden B e itra g , endlich über den W erth des zur 
A btragung projektirten H auses des vulgo Ribönik in 
Seebach und über die a llen fa lls  größere Zweckmäßigkeit 
der E in leitu n g einer E rpropriationö-V erhandlung die ge
eigneten Erhebungen zu pflegen und in der nächsten 
Landtagssession hierüber Bericht zu erstatten".

Landeshauptmann:
Wünscht Jem and der Herren zu diesem A ntrage zu 

'sprechen? (N ach einer P au se —  po p restan k u .)
W enn nicht, so bitte ich abzustimmen und ersuche 

jene H e r r e n , welche dem eben gehörten Antrage des 
Straßenausschusses zustimmen, sitzen zu bleiben. (N iem and  
erhebt sich, —  n ijed en  ne v sta n e .)

D er  A ntrag ist vom hohen H ause genehmiget.
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P oseb n o  p revd ariti s e  m ora pa to , d a , ak o  se  
om en jen a  äran ga v I la k ek u  v stan ov i, za  zm iraj od pad e  
p otreba, ce stn o  p opravljanje z d eze ln im  zak lad om  p od- 
p irati.

P o  u atanönim  prevd ark u  in  po zasliäan ju  zv e -  
d en ih  moi s e  j e  od bor p repriöal, da z ozirom  n a  sre -  
di§öe v R ak ek u , k er  j e  v e lik  in  vagn i te r g  z a  le sen o  
b la g o , sp ad ate  p od  konk u ren cijo  d ve  ceste :

1. tis ta , k a tera  p e lje  od R a k ek a  öres C irknico  
d o  k a n to n sk e  m eje  m ed  G rahovo in O bloSico, in o  od  
C irk n ice do B e g n j ;

2 . tis ta , k a tera  p e lje  od R a k ek a  do P la n in e  in  
iz te k a  od  U nSke v a si do d rzavn e c e s te  nad P osto jno .

O ziraje s e  tedaj n a  gori om en jen e r a z lo g e , o z i-
raje s e  tu d i na doloCbe ce stn e  p o s ta v e , k a tera  p ob i-
ran je ce stn in  in  m ostn in  v  p rin c ip u  n e  zavrze, ob za -  
lu je  odbor, da s e  je  pro§nja c e s tn e g a  od bora P la n in -  
sk e g a  z ukazom  d eä e ln e  v la d e  6. m aja t. 1., 8t. 2 5 7 1 .,  
tak o  n ag lom a  verg la , in  sta v i s led eö e  p r e d lo g e :

1. N aj s e  izroöi ta  stv a r  d e M n e m u  odboru, 
k aterem u  Se naroöi, da s e  z ozirom  n a  poprej im en o -  
van e in §e d ru ge ra z lo g e , p oseb n o  z ozirom  n a  tak o  
p otrebn o  varovan je d eze ln eg a  za k la d e  o b e m e  do d e-  
M n e  v lad e , da b i za  gori zazn am ovan e c e s te  d ovo lila  
p ob iran je ce s tn in e  po u stan ov ljen ju  en e  ce s tn e  äran ge  
v  R ak ek u .

2 . A ko b i p a  ta  korak  —  k o g a  s e  n e  nadjam o  
—  b rez v sp eh a  b i l ,  naj d eze ln i odbor p reraöuni iz -
n esek , k a ter i b i s e  im e l za  naprej p lan in sk em u  c e s t-  
n em u  od boru  za  p oprav ljan je c e s t  v sak o  le to  d ovo liti, 
in  naj v tem  v  p rihodni se s ij i  d e2 e ln eg a  zb ora  poroöa.

3. N aj s e  d ovo li p lan in sk em u  cestn em u  odboru  
v  reäitv i p r ilö zen e  proänje za  prihodno le to  1 8 6 9 . za  
p oprav ljanje c e s t  d en arn a  p od p ora  tiso ö  (1 0 0 0  g l.)  
go ld in arjev  a. v. iz  d eS eln ega  za k la d a “.

( D ie  A nträge 1, 2  und 3  deö StraßenanSschusseS 
werden ohne D ebatte von dem hohen Landtage in 2 . und
3. Lesung angenom m en. —  P red log i 1., 2. in  3. c e s t 
n eg a  o d sek a  s e  brez d eb a te  odobrd v 2 . in  3. branju .)

Landeshauptmann:
D a  der Herr Berichterstatter (ich einm al au f der 

Tribüne befindet, so werbe ich, w enn keine E inw endung  
geschieht, hier sogleich den Punkt 2 2  der T agesordnung  
a ls  5. Punkt einstigen:

Bericht deS StraßenauSschusseö über die P etition  
deö Radm annSdorfer S traß en -E om itö 'S , um eine S u b 
v e n t i o n  z u  d e n  K o s t e n  e i n e r  S t r a ß e n r e g u l i 
r u n g  an der Peldes-W ocheiner S tra ß e .

Berichterstatter Wannicher: (von  der T ribüne, iz
od ra)

E s  handelt sich hier um die Um legung einer Strecke 
der Eoncurrenzstraße im O rte Seebach am User deö V el-  
deser S ee 'S , u. z. nach einem zweifach angefertigten P la n e , 
entweder durch W egreißung eines H auseS, oder über die 
theilweise Aufdäm m ung des S ee'S .

H ierüber hat der Ausschuß folgenden Bericht zu 
erstatten beschlossen: ( l ie s t ,  b e r e )

„ H o h e r  L a n d t a g !
D e r  Ausschuß beantragt, dieses für eine meritorifche 

E rledigung nicht hinlänglich instruirte Gesuch dem LandeS-

N r . 14  der T agesordnung fällt au s, diese Num m er  
wurde irrthümlich eingestellt, deshalb folgt jetzt N r. 15 ,
d. L :

Bericht des Finanzausschusses über den R echnungs
abschluß deö LandessondeS und seiner Subsonde pro 1 8 6 6  
und 1 8 6 7 . -- - - - - - -
B e r ic h te r s ta t te r  I>r. K o s ta : (von  der Tribüne, iz  od ra)

Z u  der vorhergehenden N r. 14  des P rogram m es  
ist zu erwähnen, daß dieser Punkt, näm lich:

1 4 . Bericht des Finanzausschusses über den Rech
nungsabschluß deS Landes - EulturfoudeS pro 1 8 6 7  irr- 
thümlich aufgenommen worden is t , weil kein R echnungs
abschluß des Landes-Cultursoudes vorliegen kann; denn, 
w ie dem H. H anse erinnerlich ist, hat der Landesausschnß 
diesen Fond erst im M ärz d. I .  übernommen, daher sein 
Rechnungsabschluß entfällt. (L iest, bere)

„ H o h e r  L a n d t a g !
D e r  mit der P rü fu n g  und Antragstellnng bezüglich 

der Rechnungsabschlüsse des Landessondes und seiner 
Subsonde pro 1 8 6 6  und 1 8 6 7  beauftragte Finanzausschuß  
hat die E innahm s- und A usgabsposten  sammt den bezüg
lichen Prälim inars-U eberschreitungen eindringlich geprüft 
und anstandslos befunden.

Demnach stellt er folgende A ntrage:
D e r  hohe Landtag wolle beschließen:
1. D ie  Rechnungsabschlüsse des Landessondes und 

seiner Subsonde pro 1 8 6 6  und 1 8 6 7  werden bezüglich der 
Eassegebarung mit den in beiliegenden Hanptübersichten  
spezifizirteu Gesamm teinuahmen

1 8 « « .  1 8 « 7 .

pr. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  4 4 6 .2 1 8  ft. 16  kr. 4 3 2 .3 2 2  fl. 5 9 %  fr.
und den daselbst de- 
taillirtenG esam m t-
anögaben pr. . . 4 3 9 .6 9 5  „ 5 9  „ 4 2 0 .6 8 5  „ 5 2  % „
sohiu mit den 
schließlichen baren
Kasseresten pr. . 6 5 2 2  fl. 5 7  kr. 1 1 .6 3 7  fl. 7 kr.
genehmiget.

2 . D er  nach diesen Rechnungs-Abschlüssen mit Ende 
Dezember 1 8 6 6  und 1 8 6 7  sich heraussellende Berm ögenS- 
stand werde nach den angeschlossenen H auptübersichten:



a. mit der 1 8 6 6 .  1 8 6 7 .
schließlichen Kasse
barschast pr. . . 6 5 2 2  fl. 5 7  kr. 1 1 .6 3 7  fl. 7 kr.

b . mit den
reinen Activrück-
ständen pr. . . 5 3 .8 3 0  „ 4 9 ' / ,  „ 2 5 .5 6 3  „ 2 4  „

c. m it den
Activkapitalien

resp. O bligationen
im N ennwerthe pr. 2 8 0 .8 4 5  „ 8 0  „ 2 8 9 .6 1 3  „ 3 0  „

d . mit dem 
G eldwcrthe der 
R ealitäten  und 
Jn ven taria l - G e 
genständen pr. . 3 5 1 .5 2 4  „ 5 „ 3 5 2 .7 9 6  „ 2 8 ' / ,  „
sohin mit dem
reinen gesammten 
A ctiv-V erm ögcnS-
stande pr. . . . 6 9 2 .7 2 2  fl. 9 1 ' / J r .  6 7 9 .6 0 9  fl. 8 9 ' / J r .  
zur K euntniß genomm en".

(D e r  hohe Landtag erklärt sich ohne D ebatte in 2. 
und 3 . Lesung mit dieser V orlage des Finanzausschusses 
einverstanden. D eZ eln i zb or  bvez d eb a te  p o trd i te  p red -  
lo g e  fin an ön ega  o d sek a  v  2. in  3. b ran ju .)

Landeshauptmann.
W ir  gehen nun zu Punkt 16  der T agesordnung

ü b e r :
Bericht des Finanzausschusses über den Voranschlag 

deS LandeS-CultursondeS pro 1 8 6 8  und 1 8 6 9 .

Berichterstatter Dr. Kosta: (lie s t  von der T ribüne, 
b ere  iz  odra)

„ H o h e r  L a n d t a g !
D e r  Finanzausschuß hat den Voranschlag deS LandeS- 

cultnrfondes für die Jah re 1 8 6 8  und 1 8 6 9  geprüft und 
in folgenden Positionen  angenom m en:

P r o  1868 :

E r f o r d e r n i ß :
1. S teu ern  und G a b e n . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 1 3 4  fl. 8 3  kr.
2 . Verschiedene A u sg a b e n :
a. für S tem p e l zu den Jnteressenquit- 

tungen pr. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  1 fl.
b . Rückcrsatz des im Jah re 1 8 6 6  

auö dem Cam eralsonde erhaltenen  
Vorschusses im Theilbetrage pr. 8 5 0  „

zusammen pr. . 8 5 1  „ ’—  „
S u m m e deS Erfordernisses . . 9 8 5  fl. 8 3  kr.

B e d e c k u n g :
1. A k t iv -I n te r e s s e n . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  6 8 7  fl. 2 9  kr.
2 . W a ld - und Forstfrevel-Strasbeträge . 7 3 0  „ —  „
3 . Verschiedene E in n ah m en :

a. A gio  vom  S ilb ergelde . 1 3  fl. 7  kr.
b . Geldüberschuß pro 1 8 6 7  pr. 8 5 0  „ 2 3  „

zusammen pr. . . 8 6 3  „ 3 0  „
S u m m e der Bedeckung . . . 2 2 8 0  fl. 5 9  kr.

I m  Vergleiche zum Erfordernisse pr. . . 9 8 5  „ 8 3  „
zeigt sich ein Ueberschuß v o n   1 2 9 4  fl. 7 6  kr.

593

P r o  1869 s

E r f o r d e r n  i ß :
1. S teu ern  und G a b e n . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 1 3 4 f l .8 3  kr.
2 . Verschiedene A u sg a b e n :

a. für Q u ittun gsstem p el . . .  1 fl.
b. Vorschuß-Rückersatz an den C a- 

meralfond im Restbeträge pr. . 1 6 0 0  „
zusammen pr. . . . . 1 6 0 1  „ —  „

S u m m e des Erfordernisses . . 1 7 3 5  fl. 8 3  kr.
B e d e c k u n g :

1. A k tiv -In te r e s se n . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  6 8 7  fl. 2 9  kr.
2 . W a ld - und F orstfrevel-Strasbeträge . . 7 3 0  „ —  „
3 . Verschiedene E in n a h m en :

a. an A gio  vom  S ilb ergelde pr. 13  fl. 7 kr.
b. Geldüberschuß pro 1 8 6 8  pr. 1 2 9 4  „ 7 6  „

zusammen pr. . . . 1 3 0 7  „ 8 3  „
S u m m e der Bedeckung . . 2 7 2 5  fl. 12 kr.

I m  E ntgegenhalte zum Erfordernisse pr. . 1 7 3 5  „ 8 3  „
zeigt sich ein Ueberschuß v o n . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  9 8 9  fl. 2 9  kr.

D e r  Finanzausschuß stellt daher den A n tr a g :
D e r  hohe Landtag w olle beschließen:
D ie  Voranschläge des krainischen Landescultursondes 

pro 1 8 6 8  und 1 8 6 9  werden mit den obigen rubrikenweisen 
Ansätzen deS Finanzausschusses angenom m en".

(D ieser A ntrag des Finanzausschusses und somit auch 
die rubrikenweisen Ansätze des Berichtes werden von  
dem hohen H ause ohne D ebatte zum Beschlüsse erhoben. 
—  T a  p red lo g  fin an ön ega  o d sek a  in  tedaj tu d i ra z d e l-  
k in e  to ö k e  sp oroö ila  ob velja jo  b rez d eb a te .)

Landeshauptmann:
W ir  kommen nun zu dem Berichte des F in an zau s

schusses über die V orlagen des Landesausschusses, betreffend 
die Gesuche der Gem einden S aven stein , Ober-Rassensuß, 
S t .  M argarethen, S tu r ia , Gurkseld, Zirkle und T rebelno  
um B ew illig u n g  von Gem eindeum lagen.

Berichterstatter Dr. Kosta: (von  der T ribüne, —  iz
od ra)

B ev o r ich zur S te llu n g  der A nträge schreite, werde 
ich den Sch lu ß  des B erichtes und den Sch lu ß antrag  vor
lesen, da e s  mir angezeigt erscheint, daß daö h. H a u s  
schon jetzt davon Kenntniß habe: (L iest, b e r e )

„Nachdem aber die E inführung so hoher G em einde- 
U m lagen bei der ohnehin drückenden S teu erlast und n o to 
rischen Armuth der Bevölkerung sehr bedenklich erscheint, 
so kann eine solche Ueberspannung der Steuerkräste auch 
dort nicht befürwortet werden, w o sie zur Errichtung  
neuer S ch u len , so wünschenöwerth und nützlich sie auch 
sonst sein mögen, angefordert w ird. Um  sie zu vermeiden, 
gibt eS nur das M itte l, daß v o r  dem B aubeginne die 
ganze Baukosten- und Erhaltungösum m e der S ch u len  ord
n un gsm äß ig  sichergestellt werde.

D e r  Ausschuß stellt daher schließlich den A n tr a g : 
D e r  hohe Landtag w olle beschließen:
D ie  hohe R egieru ng wird ersucht, bei Errichtung 

neuer Schulen  dahin zu wirken, daß vor dem B aubeginne  
die Bedeckung sowohl der B a u - ,  a ls  der Erhaltungskosten  
derselben ordnungsm äßig und unter thunlichster RücksichtS- 
nahm e ans die Leistungsfähigkeit der betreffenden G em einden  
sichergestellt werde".
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D a S  wird also dann der Schlußantrag se in ; die 
S p ezia lanträge werden in der Spezialdebatte zur Sprache  
kommen.

Landeshauptmann:
W ünscht Jem and der H erren im Allgem einen in 

Beziehung aus Diese P etitionen  der einzelnen Gemeinden 
zu sprechen? (Nach einer P au se, —  po p resta n k u )

W enn nicht, so gehen w ir zu dem Berichte und zu 
den einzelnen A nträgen über.

Berichterstatter Dr. Kosta: ( l ie s t ,  b ere)  
„ H o h e r  L a n d t a g !

I n  der V . und X V III. S itzu n g  am 2 9 . Septem ber 
1 8 6 8  wurden dem für Gemeinde - und VerfassungSan- 
gelegenheiten eingesetzten Ausschüsse mehrere V orlagen  
deS Landesausschusses über die an ihn eingelangten G e 
suche und die P etition  Der G em einde T reb eln o  um E r
wirkung eineS LandeSgesetzeS, beziehungsweise Der landtäg
lichen B ew illiq u ng zur Einhebunq von höheren Gem eindeum 
lagen u it  Vvrberathung und Antragstellung zugewiesen.

D er  Ausschuß hat sich dieser Aufgabe unterzogen 
und erstattet hierüber folgenden Bericht:

D ie  Gem eindeum lageu, um deren G enehm igung in 
den vorliegenden Eingaben gebeten wirb, haben alle den 
Zweck, die in den betreffenden Gem einden schon seit Jahren  
anhängigen Schulbau-A ngelegenheiten zu ordnen, und eö 
handelt sich m eistens Darum, die kosten für bereits vo ll
ständig durchgeführte Schulbauten hereinznbringen.

I n  einem einzigen F alle —  nämlich rücksichtlich der 
S ch ule in C irk le ist der B a u  noch nicht bewerkstelliget, 
sondern erst projektirt, und soll die in A ntrag gebrachte 
U m lage nur zur künftigen Deckung der voraussichtlichen 
Baukosten dienen.

E S bitten:
1. D ie  Gemeinde Saven stein  um die B ew illigu n g  

einer 2 9 5,/ 100 % Gemeindeumlage auf die direkten S teu ern  
für das J a h r  1 8 6 8  zur SicherstdU m g der SchulhauSre- 
p a r a t u r S k o s t e n  und s o n s t ig e r  Gemeindeerfordernisse.

2 . D ie  Gemeinde O ber-N assenfnß um die G eneh
m igung einer 4 0 ° /O Gemeindenmlage ans die direkten 
S teu ern  zur theilweisen Deckung der Schulhausbaukosten  
für 1 Jahr.

3 . D ie  Gemeinde S t .  M argarethen bei K lingen- 
se lS  um B ew illigu n g  einer 4 0 %  Gem eindenm lage auf die 
indirekten landesfürstlichen S ten ern  für das Jah r 1 8 6 8  
und einer 3 5 %  für daS J a h r  1 8 6 9  zur Deckung der
Kosten für Die bereits auSgeführte Schulbaute.

4 . D ie  Gemeinde S tu r ia  um die G enehm igung
von Gemeindeznfchlägen auf die direkten S teu ern  zur 
Deckung von S ch u lau ölagen  für 3  Jahre, und zwar in 
der Steuergem einde S tu ria  mit 5 0 #  und in der S teu er 
gemeinde K ovk  mit 2 5 % .

5 . D ie  Gemeinde T reb eln o  im Bezirke Naffenfnß  
um B ew illig u n g  einer 8 1 %  G em eindeum lage auf die 
direkten S teu ern  für das Jah r 1 8 6 8  zur Deckung der
Kosten der bereits ausgeführten Schulbauten.

6 . D ie  Gemeinde G urkfeld, welche zum T heil
durch den bereits durchgeführten Sch ulh auöbau  in Gurk
feld, zum T h eil durch jenen in Haselbach berührt ist, 
bittet um die G enehm igung nachbezeichneter Um lagen aus 
die direkten Steu ern:

a. Rücksichtlich jener Gemeindeinsaffen, welche zur 
S ch ule in Gurkfeld eingeschult sind, um eine U m lage für 
das Jah r 1 8 6 8  pr. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  7 4 83/ 100#

und für die darauffolgenden 5 Jahre 1 8 6 9 ,
1 8 7 0 , 1 8 7 1 , 1 8 7 2  und 1 8 7 3  von je . . 5 4 49/ , 00#

b. rücksichtlich der zum Schulrayon  H a 
selbach gehörigen Gurkselder Gemeindeinsassen 
um die nachträgliche G enehm igung einer U m 
lage v o n . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . n • • 7 4 45/ 100 i,
p ro p raeter ito , nachdem dieselbe vom größten 
T heile der Insassen bereits eingezahlt, und 
nur von einigen Rückständlern noch einzubrin
gen ist.

Zur Deckung eines BankostenresteS und 
des Schnlulensilien-Erfordernisses wird rück
sichtlich der nach Haselbach eingeschulten I n 
sassen der Gemeinde Gurkfeld w eiters um die
G enehm igung e i n e r . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 2 3  „
U m lage pro 1 8 6 8  gebeten.

7 . D ie  O rtsgem einde C irk le, welche 
theils zur Schule in Haselbach, theils zu jener 
in C irk le  eingeschult ist, benöthiget rücksicht
lich der erstgedachten S chule eine Um lage von 2 1 69/ l(m » 
für das Jah r 1 8 6 8 , welche also von den zur 

aselbacher S chule gehörigen Insassen der 
eineinde C irk le einzubringeu sein würde.

Für den Schulbau in C irk le aber, w e l
cher schon seit Jahren in V erhandlung steht, 
und welcher demnächst in A ngriff genommen 
werden soll, w ill für alle zu diesem S chulb e
zirke eingereihten Insassen der Gemeinde C irkle
pro 1 8 6 8  eine U m lage pr. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  9 6 6'7l0o „
und für sonstige Gemeindeerfordernisse pr. . 7 ____ ^

somit zusammen von . . lÖ 3 r’2/ i 00#  
dann aber für das Jah r 1 8 6 9  eine Um lage
D o n . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .   4 8 34/ , n0 ff
ausgeschrieben werden, um deren G enehm igung daher die 
Gemeinde C irk le gebeten hat.

D er  Laudesausschuß bemerkt in seinem EinbegleitnngS- 
berichte, daß er, w eil ihm die E inführung so hoher G e-  
meindenmlagen bei der ohnedies drückenden S teu erlast 
und der notorischen Arniuth der Bevölkerung sehr bedenk
lich erschien, es für feine Pflicht erachtet habe, der k. k. 
Landesregierung seine Besorgnisse mitzutheilen und ihr zu 
eröffnen, daß er sich kaum getraut, dem hohen Landtage 
die Zustimmung zu so hohen Gem eindeum lageu zu em
pfehlen, ja, daß er es sogar bezweifeln müsse, ob die
H. k. k. R egierung selbst für den F a ll, a ls  der hohe Land
tag wider Verm uthen die G enehm igung dieser erorbitanten 
U m lagen ertheilen sollte, Angesichts des hohen M inist. 
Erlasses vom 3 . Septem ber 1 8 6 7 , Z . 1 4 0 4 7 , „wornach 
dem Ueberwuchern solcher den S taa tsfin au zen , w ie den 
volkSwirthschastlichen Interessen gleich abträglichen G em ein- 
dezuschlägen ein Z iel gesetzt werden so ll" , ein solches 
Landesgesetz zur Allerhöchsten S an k tion  vorznlegen sich be
stimmt finden würde.

D er  Landesausschuß hielt sich verpflichtet, der k. k. 
Landesregierung offen und ohne Rückhalt zu erklären, daß 
er unter solchen Umständen die Errichtung neuer Schulen , 
so wünschenöwerth unD nützlich sie s in d , dennoch für 
unzeitgemäß und die Ueberspannung der Stenerkräfte in  
dem hohen G rade, w ie sie beabsichtiget wird, geradezu für 
gefährlich Halle, w eil sie unausweichlich zum R u ine der 
Bevölkerung führen muß.

D e r  LandcSausschuß stellte zugleich die Anfrage, ob 
denn bei der V erhandlung über die Errichtung dieser 
S ch u len  au f keine ändern BedeckungSmittel, a ls  au f U m 



lagen reflectirt worden, ob absolut kein anderer A u sw eg  
zur Aufbringung der erforderlichen G eldm ittel vorhanden  
sei, und ob die f. k. Landesregierung ihrerseits diese außer
ordentlichen Um lagen für erschwinglich halte.

H ierüber hat die k. k. Landesregierung dem Landes- 
ausfchufse mit N ote vom 7. A nguß 1 8 6 8 , Z . 5 2 5 8  m it- 
getheilt, daß mit Rücksicht ans die in einem angeschlossenen 
Berichte der k. f. Bezirkshauptmannschast dargelegten V er
hältnisse zur Bestreitung der Kosten für die Schulbauten  
in  Gurkfeld und Haselbach die B ew illigu n g  zur E inhebung  
der von den betreffenden Gem einden beschlossenen S te u e r 
um lagen durch ein Landesgesetz sich a ls  dringend noth- 
wendig darstellt. —  W a s  dagegen die Kosten für den 
projectirten S chulbau  in C irk le anbelangt, so sei sie mit 
dem Antrage der k. k. Bezirkshauptmannschaft Gurkfeld 
einverstanden, daß mit Rücksicht auf die geschilderten be
schränkten Verm ögenskräfte der Schulgem einde die B a u -  
kostensummc aus 6 Jah resraten  vertheilt und sonach suc- 
cessive cingcbracht werde, daher die k. k. Landesregierung  
in dieser B eziehung nur die B ew illigu n g  einer dieser Kostcn- 
vertheilung entsprechenden U m lage befürwortet.

D e r  Landesauöschuß hat e s  der E rw ägu n g  des hohen 
Landtages anheim gestellt, ob die Erlassung eines Landes- 
gesctzes zur E inführung der bezeichneten Gem eindeum lagen  
bew illiget, beziehungsweise in A ntrag gebracht werden könne.

D e r  zur Berichterstattung eingesetzte Ausschuß muß 
die nähere Auseinandersetzung der G ründe, welche ihn zur 
S te llu n g  der nachfolgenden A nträge geleitet haben, wegen  
der drängenden Z eit bei dem bevorstehenden Schluffe der 
S ession  dem mündlichen B ortrage des Berichterstatters 
Vorbehalten, und kann also im A llgem einen nur kurz be
rühren, daß er in Anbetracht der zwingenden S ach lage, 
in  der sich die Gem einden befinden, wornach sie die G eld
mittel für die bereits in'ö W erk gesetzten S ch ulhausbauten  
oder Ankäufe absolut aufbriugen müssen, und keinen ändern 
A u sw eg  a ls  die Ausschreibung von U m lagen haben, ferner 
in  Anbetracht, daß die Gem einden selbst die B ere itw illig 
keit zur E inzahlung dieser Um lagen ausgesprochen habe», 
bei N ichtgenehm igung dieser Um lagen aber gegenüber 
den drängenden —  unzweifelhaft zu Recht bestehenden 
Forderungen der B auführer, resp. der Verkäufer, oder 
jener Personen, die den B aufonb  vorgeschossen haben —  
bei bereits längst eingetretener Fälligkeit der Z a h lu n g s
fristen in noch größere Verlegenheiten und Kosten gebracht 
würden, sich bewogen fand, Die B ew illig u n g  dieser U m 
lagen in den nämlichen Perzentenansätzen, w ie solche von  
den Gemeinden in A ntrag gebracht wurden, zu befürwor
ten, mit einer einzigen A usnahm e, rücksichtlich jener für 
den Schulbau  in C irk le.

W a s  die Um lagen für den letzt bezeichneten S ch u l
bau anbelangt, so theilt der Ausschuß die Ansicht der k. f. 
Landesregierung, daß dieselben auf eine angemessene Reihe 
von Jah ren  zu vertheilen w ären, um ihren empfindlichen 
Druck au f die Steuerträger thunlichst abzuschwächen.

D ie  k. k. Bezirkshauptmannschasl Gurkfeld hält die 
Erhöhung der S teu erlast durch so bedeutende Zuschläge, 
w ie schon oben angedeutet, ebenfalls für bedenklich, und 
die Eindringlichkeit derselben bei dem Umstande, a ls  die 
Gemeinde sehr arm ist, und da schon jetzt 4  —  5jährige 
Steuerrückstände eingetrieben werden müssen, für sehr frag
lich ; doch glaubt die k. k. Bezirkshauptmannschast anderer
seits, daß eben, w eil die Armuth so groß und ihre Q u e lle  
hauptsächlich in einer w ahrhaft traurigen Verkümmerung 
der natürlichen B egab u n g  der Bevölkerung zu suchen ist, 
Abhilfe geschaffen werden müsse, und diese könne nur ein 
zeitgemäßer realistischer Volksum erricht bringen.
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D e r  B a u  e in es SchulhauseS in C irk le bleibe also 
umsomehr eine unabweiSliche Nothwendigkeit, w eil das  
einzige H a u s , welches zur Unterbringung der jetzigen S ch ule  
in C irk le  sich eignet, und auch hierzu von der Gemeinde 
gemiethet ist, demnächst vom Eigenthüm er selbst benöthiget 
und gekündet werden w ird.

D a  hier der B a u  erst in A ngriff zu nehmen ist, so 
lasse sich eine V ertheilung der Baukosten ans mehrere 
Jahre leicht vornehmen. D e r  veranschlagten Baukosten
summe pr. 4 .3 3 8  fl. 5 0  fr. entspricht eine U m lage von  
1 4 0 96l i0„%- D ie  Bezirkshauptmannschast ist der Ansicht, 
daß diese Um lage au f 6  Jahre repartirt, erschwing
lich wäre.

D e r  Ausschuß hat sich für die Vertheilung der 
Kosten auf 7 Jahre und für die m ittlerw eilige Fruktifi- 
zirung der eingesammelten B eiträge entschieden und wird 
dementsprechend seinen A ntrag stellen.

B evor  aber zu den Anträgen geschritten wird, muß 
die Gesetzesstelle, welche die Kompetenz bei E inführung  
von solchen Gemeindettmlagen regelt, angeführt werden.

D e r  d iesfa lls  maßgebende §. 7 9  des G em eindege
setzes vom  17. Februar 1 8 6 6  la u te t :

„Zuschläge, welche 1 5 #  der direkten S teu ern  oder 
der Verzehrungssteuer übersteigen, sind an die B e w ill i
gung des Landesausschusses gebunden. Zuschläge, welche 
250/0 der direkten oder Verzehrungssteuer übersteigen, 
können nur mit B ew illigu n g  des Landtages stattfinden; 
für Z uschläge, welche 5 0 #  der direkten oder 3 0 #  
der Verzehrungssteuer überschreiten sollen, ist aber die 
Erwirkung eines Landesgesetzes erforderlich".

Diesemnach stellt der Ausschuß folgende A nträge:
D e r  hohe Landtag wolle beschließen:
1. D e r  Gemeinde S aven stein  wird die E inhebung  

einer 2 9 5,/ IOO#  Gem eindeum lage au f die direkten S teu ern  
für das J a h r  1 8 6 8  bewilliget.

2 . D e r  G em einde O ber-N asscnfuß wird die G eneh- 
m ignng zur E inhebuug einer 4 0 # ig e n  Gem eindcum lage 
auf die direkten S teu er n  für das J a h r  1 8 6 8  ertheilt.

3 . D e r  Gemeinde S t .  M argarethen bei K lingensels  
wird die E inhebung von Gemeindezuschlägen auf die direk
ten S teu ern  mit 4 0 #  für das Jah r 1 8 6 8  und mit 3 5 #  
für das J a b r  1 8 6 9  bewilliget.

4 . D e r  Gem einde S tu ria  wird die G enehm igung  
einer G em cindeum lage auf die direkten S teu er n  für die 
Jahre 1 8 6 8 , 1 8 6 9  und 1 8 7 0  mit je 5 0 #  in der S teu er -  
gemeinde S tu r ia  und mit je 2 5  #  in der S teu er -  
gemein de Kovlc ertheilt.

5 . D er  Gemeinde C irk le wird bew illiget, von  den 
zur S ch ule in C irk le eingeschulten Insassen zur A ufbrin 
gung der Schulhauöbaukosten G em eindeum lagen a u f die 
direkten S teu ern  in  den Jahren  1 8 6 8 , 1 8 6 9 , 1 8 7 0 , 1 8 7 1 , 
1 8 7 2 , 1 8 7 3  mit je 2 0 #  und im Jah re 1 8 7 4  mit 
2 0 ‘J6/ , 007o  einzuheben gegen dem, daß die eingehenden 
Concurrenzbeiträge b is zur einzutretenden V erw endung ent
sprechend ftuklifizirt werden.

6 . Zur Deckung der S ch u la u sla g e n  in Haselbach 
wird der Gemeinde C irk le  die E inhebung einer 2 1 69/ 10(,°/0 
Gem eindeum lage aus die direkten S teu ern  von den zur 
S ch u le in Haselbach eingeschulten Insassen für das J a h r  
1 8 6 8  bew illiget.

7. D e r  Gem einde in  Gurkfeld wird die G enehm igung  
ertheilt, von ihren nach Haselbach eingeschulten G em einde
insassen eine U m lage von 2 3 %  auf die direkten S ten ern  
pro 1 8 6 8  einznheben.

8 . D er  hohe Landtag ertheilt die Zustim m ung, daß 
in der Gem einde Gurkfeld von den zur Gurkselder S ch u le
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eingeschulten Insassen eine U m lage au f die direkten S teu ern
für daS J a h r  1 8 6 8  m i t . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  7 4 83/100°/0
und für die darauf folgenden 5  Jah re 1 8 6 9

bis 1 8 7 3  mit j e . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 5 4 48/10U°/0
eingehoben werbe.

9 . D e r  hohe Landtag ertheilt die nachträgliche Z u 
stimmung zu den schon in den Vorjahren ausgeschriebenen 
und auch bereits größtentheils eingezahlten Gemeinde- 
U m lagen auf die direkten S teu ern  in der Gemeinde 
Gnrkfeld zur Deckung der Haselbacher Schnlbaukosten  
pr. 7 4 " / ,

1 0 . D er  hohe Landtag ertheilt die Z ustim m ung, 
daß die Gemeinde T reb eln o  eine 81 °/„ Gem eindeum lage 
von allen direkten S teu ern  für das J a h r  1 8 6 8  einhebe.

11 . D er  Landesausschuß wird beauftragt, die B e 
schlüsse 8 ,  9  und 10 der hohen R egierung zur E rw ir
kung der A . h. S ank tion  mitzutheilen.

Nachdem jedoch die E inführung so hoher Gemeinde- 
Umlagen bei der ohnehin drückenden S teuerlast und noto
rischen Armnth der Bevölkerung sehr bedenklich erscheint, 
so kann eine solche Ueberspannung der Stenerkräfte auch 
dort nicht befürwortet werden, w o sie zur Errichtung 
neuer S c h u le » , so wünschenswerth und nützlich sie auch 
sonst sein m ögen, angefordert wird. Um sie zu vermei
den, gibt es nur das M itte l ,  daß v o r  dem B aubeginne  
die ganze Baukosten- und Erhaltungssum m e der Schulen  
ordnungsm äßig sichergestellt werde.

D er  Ausschuß stellt Daher schließlich den A n tr a g :
D e r  H. Landtag w olle beschließen:
D ie  hohe R egierung wird ersucht, bei Errichtung 

neuer Schulen  dahin zu wirken, daß vor dem B aubeginne  
die Bedeckung sowohl der B a u - a ls  der Erhaltungskosten  
derselben ordnungsm äßig und unter thunlichster Rücksichts- 
nahme auf die Leistungsfähigkeit der betreffenden G em ein
den sichergestellt werde".

( I n  der nun folgende-, Spezialdebatte werden die 
Ausschußanträge ohne D ebatte ihrem vollen In h a lte  nach 
von dem H. Landtage genehmiget. (V s i od borovi n a sv eti 
ob velja jo  b rez p o seb n eg a  razgovora .)

Landeshauptmann:
D ie  3 . Lesung entfällt h ie r , w eil eS lauter S e p a 

ratanträge sind , welche einzeln angenommen wurden.

W ir  kommen nun zu dem Berichte des V erfassungs
ausschusses über die P etition  der Bezirksärzte um lieber- 
nähme ihrer G ehaltöbezüge auf den Landeöfond.

P o r o c e v a l e c  S v e t e c : (b ere  iz  o d r a , —  liest von der 
T ribüne)

„O dbor z a  ob ö in sk e  in  u sta v n e  za d ev e  j e  to  
proSnjo p rev d a r il, in  v id i sk rb  p eten to v  p op oln am a  
u p r a v iö e n o , ak o b i s e  od p rav ile  ok rajn e b la g a jn ice  
(Bezirkskassen) in  b i k ak  d rug zak lad  n e  sto p il n a  rae- 
s to  sed an jili okranjili b lagajn ic .

K iru rgi so  naäi deZeli po k m etih , k er  so  zavo ljo  
p iö lih  d ohodk ov, dohtorji m ed ic in a e  in  ch iru rg iae  ze lö  
r e d k i , n eob h od n o  p o tr e b n i, in  o b M lo v a ti j e ,  d a  j e  
n ad vlad a l p r in c ip , p o  k terem  im ajo  söasam a n eh ati  
k ir u r g i, k ak or j e  n e lia la  v L ju bljan i m ed ic in sk o  - k i
ru rgi vna Sola.

K iru rgi so  v  v eö  k rajih  ed in i z d ra v n ik i, k i o z -  
dravljajo  b o ln e  ljudi, al on i so  §e ve lik o  v eö : on i so  
organ i ja v n e  s a n it e te , k ter ih  s e  p oslu äu jejo  ces. p o li-  
tiö n e  in  so d n ijsk e  g o sp o sk e .

G ledö n a  v s e  to  sv etu je  o d b o r , naj s e  proänja  
k iru rgov  ta k o le  r e ä i :

S la v n i d eäeln i zb o r naj s k le n e :
1. 2 e  p o terjen o  4. toöko v  raöu n skem  sp oroöilu  

zarad  za ö a sn eg a  ob stan k a  okrajn ih  b lagajn ic  naj d e-  
2 e ln i odbor v  p ism u  do ,c. k. v la d e  p odp ira  §e p o se -  
b no s  te m , da d eze li to lik o  p otrebn i k irurgi n e  p ri-  
dejo v k ak o  n ev a rn o st zarad  s M b e n e  p la ö e ;

2. d eäeln ein u  odboru  se  daje n a loga , da s e  ob  
en im  z c. k . d eze ln o  v lado  v d ogovor s p u s t i ,  k ako  
naj s e  okrajn im  k irurgom  p o  p restan k u  ok rajn ih  b la 
ga jn ic  v stan ov i sta n o v itn a  p laöa  in  to  n e  le  iz b lagaj
n ic  ob ö in sk ih  (Gemeindekassen), tem u ö tu d i iz  zak lad ov  
ces. p o litiön ih  in  sodniSkih  g o sp o sk , in  s icer  z a to ,  
k er  okrajn i k iru rg i n iso  sam o n a  s M b o  o b ö in i , t e 
m uö so  t u d i , k ak or d istr ik tn i f i s i k i , organi ja v n e  
san itete .

Landeshauptmann:
W ünscht Jem and der Herren im Allgem einen über 

diese A nträge zu sprechen?
(Nach einer P au se  —  po p resta n k u .)
W enn nicht, so eröffne ich die Spezialdebatte. 

( I n  derselben werden die Ausschußanträge 1 und 2  in 
zweiter und dritter Lesung von dem hohen Landtage zum 
Beschluß erhoben. —  N a sv e ta  1. in  2 . ob velja ta  v  2. in
3. branju  brez d eb ate.)

W ir gelangen nunmehr zur B erathung über den 
Bericht deS nämlichen Ausschusses, betreffend die authen
tische A u slegu n g  des StistbrieseS für das Flachenfeld- 
Wollwitz'sche Eanonicat.
Berichterstatter Kromer: ( lie s t  von der T ribüne — 

b ere  iz  od ra)
„ H o h e r  L a n d t a g !

I n  der S itzu ng vom 2 3 . Septem ber l. I .  wurde 
dem VerfassungsailSschusse auch die P rü fu n g der stiftbrief- 
lichen Bestim m ungen des an der hiesigen Kathedralkirche 
bestehenden v. Flachenseld-Wollwitz'schen C anonicates zur 
Erstattung des gutachtlichen Berichtes zugewiesen:

a ) O b unter den gegenw ärtig obwaltenden, aus  
den Verhandlungsakten vorliegenden Verhältnissen an der 
sogleichen Wiederbesetzung deS gedachten C anonicates zu 
beharren, und

b ) ob zur E rlangung dieses S tiftp la tzes nach den 
bezüglichen Bestim m ungen des S tiftb riefes  die krainifche 
Landstandschaft unbedingt erforderlich sei.

Nach eingeholter In form ation  au s den S t if tu n g s 
akten hat der Verfassmigsausschuß die erste Frage ein
stimmig dahin beantwortet, daß bei dem Umstande, w eil 
das v. Flachcnseld-Wollwitz'sche E anonicat bereits seit dem 
Jah re 1 8 5 8  unbesetzt, die D ota tion  mit jährlichen 1 2 0 0  fl. 
gesichert, auch ein sonstiges H inderniß der Wicderbefctzung 
derzeit nicht vorhanden ist, —  eine weitere A nhäufung  
der Jnterkalar-Einkünftc nicht w ohl zulässig, daher an der 
sogleichen W iederverleihnng zu beharren sei. — S o llten  
jedoch nach eingeleiteter Konkursansschreibung irgend w el
che bisher nicht vorliegende Anstände sich ergeben, welche 
die Wiederbesetzung a ls  unthnnlich oder nicht räthlich stel
len, so wird sie der hohe Landtag in seiner nächsten S e s 
sion zu erwägen haben.

A ls  Anhaltspunkt zur B ean tw ortun g der zweiten 
Frage enthält der S tiftb r ie f vom 16. M ärz 1 7 2 2  ledig
lich nachfolgende Bestim m ung: S ta tu o  u t . . - nonnisi
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sanguine junctum ac agnatum prae cognato aut affine, 
proximiorem prae remotiori, demum deficientibus hujus 
modi alium Nobilem Provincialein in hoc ducatu, 
ejusque actu effective incorporatis partibus natura, 
nullatenus autem ullo unquam tempore aut modo 
alienigenum praesentet. —  Jus patronatus Excelsis 
Inclitae Provinciae Statibus omni submissione dedico 
ac consigno. —  In casu vacantiae in Comitiis publi- 
cis, non autem ullo pacto extra eadem —  Nobilem  
tarnen Provincialem — ac in patria natura subjectum , 
non tantura pietate et moribus, verum etiara requi- 
sito literarum Studio praeditum, nec non inopera prae- 
sentare studebunt.

D ie  M ajorität des Ausschusses w ar nun der A n 
sicht, daß in dieser V erfügung daS Erforderniß der Land- 
standfchaft irgend klar nicht ausgesprochen sei; indem mit 
den W orten „ N o b ilis  P r o v in c ia lis“ ohne gleichzeitigem 
Beisatz „ im atr icu la tu s“, sowohl der landständische —  a ls  
auch der LandeSadel überhaupt bezeichnet werden konnte; 
und w eil es zudem bekannt sei, daß nicht dem gesammten 
Landes-Adel auch das Recht der Landstandschaft zustand. 
A u s dem Beisatze „ac in  p atria  natura, n u lla ten u s  
au tem  a lien ig en u m “ —  könne gleichfalls nicht gefolgert 
werden, daß entweder „N ob ilis  P r o v in c ia lis“ mit „land- 
ständischer Adel" gleichbedeutend, oder aber das W ort 
„ P ro v in c ia lis“ dabei ganz überflüssig —  indem letzteres 
schon durch die W orte in  p atria  natura e t  n on  a lien i
g en u m “ angedeutet sei. —  D en n  diese beiden Bestim m un
gen können ebenso treffend auch dahin auSgelegt werden, 
baß der Bewerber dem Landes-Adel angehören, und daß 
er nebstbei auch im Lande geboren sein müsse. —  Nach
dem jedoch das vorbestandene f. k. F iskalam t bereits am 
2 5 . August 1 7 9 6  sein Gutachten dahin abgab, daß der 
v. Flachenseld'sche S tiftb rief die krainische Landstandschaft 
anfordere, und w eil dieses Gutachten bei den meisten 
bisherigen KonkurSanSschreibungen und Besetzungen auch 
wirklich zur Richtschnur genommen w u rd e; so wäre auch 
bei den künftigen Verleihungen des hier gedachten E ano- 
nieateS dem krainisch-ständischen Adel der Vorzug in der 
Art zu w ahren, daß hiedurch die Eompetenz-Fähigkeit deö 
übrigen LandeSadels nicht ausgeschlossen wird. —  Uebri- 
genS aber hätte sich der Eom pelenz- R ayon  nach dem 
W ortlaute des S liftbriefeS  auch auf alle jene Läuder- 
gebiete zu erstrecken, welche zur Z eit der Errichtung deS 
S tiftb riefes  mit unserem Kronlande wirklich vereiniget 
waren. —  D er  VerfassungsauSschuß findet sonach zu be
antragen :

D er  hohe Landtag wolle beschließen:
a ) An der sogleichen Wiederbesetznug des v. F la -  

chenseld-Wollwitz'schen CanonicateS sei zu beharren.
b ) D ie  KonkurSauöschreibulig habe in der Art zu 

erfolgen, daß zu diesem Canonicate die Verw andten deö 
S tifte r s , und in deren Abgange adelige in K ram  geborene 
B ew erber mit Einschluß jener Ländergebiete, welche zur 
Z eit der Errichtung deö S tistbrieseö vom 16. M ärz 1 7 2 2  
mit dem Kronlande Krain wirklich vereiniget waren, uud 
zwar zunächst die Bewerber vom krainisch - ständischen 
Adel, und nach diesen auch andere Bew erber des kraini- 
schen A dels in obiger Landeöansdehnuiig berufen sind.

c )  D er  V ollzug dieser Beschlüsse und die V orlage  
des Besetzungsvorschlages in der nächsten L andtags-Ses- 
sion wird dem LandeSausschusse zugewiesen".

Landeshauptmann.
Ich eröffne die Generaldebatte.

XX11I. S i t z u n g .

Wünscht Jem and der Herren das W ort? (Nach  
einer P au se —  po p restank u .)

W enn nicht, gehen w ir zu der Spezialdebatte über.
Wünscht Jem and der Herren zu dem ersten Antrage 

des VerfaffungSauSschusseS zu sprechen? (Nach einer 
P ause —  po p restan k u .)

W enn nicht, so betrachte ich diesen A ntrag a ls  vom  
h. H ause genehmiget.

Wünscht Jem and der Herren zu A ntrag 2 daS 
W o rt?

Landespräsident:
Rücksichtlich deS zweiten TheileS deö Ausschußan- 

trageS weiß ich nicht, ob im Ausschüsse zur Sprache ge
kommen ist, daß für den F all, a ls  die Verfügung des 
S tif te r s  ihrem W ortlaute nach nicht mehr durchführbar 
ist, w eil eben die Möglichkeit, ausschließlich krainisch-land- 
ständische Fam ilien zu berücksichtigen entfällt, doch eS 
darum zu thun sein mußte, die vom S tifter  getroffene B e 
stimmung so w enig a ls  möglich zu erw eitern , daraus 
würde sich die juridische Nothwendigkeit ergeben, zunächst 
ans jene Adelichen Rücksicht zu nehmen, welche den vom  
S tifte r  vorgeschriebenen Eigenschaften der vorm aligen  
Landstandschaft sich am meisten nähern, d. i. der Herren- und 
Ritterstand und bann erst in dritter Linie die einfachen 
Adeligen.

Landeshauptmann:
Wünscht noch Jem and der Herren zu sprechen?

P o s l a n e c  d r .  T o m a n :
P ro sim  b esed e. V  odboru se  j e  m islilo , da se  

ne m ore d alje seg a ti, k akor s e  j e  poroöalo, in  raislim , 
da se  d a lje  seg a ti n e  m ore in  p red log  gre na to , da  
im a k r a n jsk i-  stan ovn i S lahtn ik  (ständischer Adeliger) 
ed in i le  pravico  na to  in  k o  b i te g a  n e  b ilo , sp loh  
„kranjsk i 21ahtnik i“ in  s icer  tak i, k i so  v kranjsk i 
deüeli, a li v  krajih , k i so  en k rat k deüeli sp adali, ko  
„21ahtnik i“ r o j e n i .

N ise m  ra islil z g la s it i s e  za  b esed o , öeravno se  
m i zd i, da ni n a  tan k o raz loz il go sp o d  p oroöeva lec  
Iirom er, kaj s e  j e  v  odboru govorilo , in  s icer  poseb n o  
zarad te g a , k ak o  se  im a  to lm aöiti b esed a  u stan ova l-  
n eg a  p israa „n obilis p ro v in c ia lis“ .

0  tera srao s e  vpragali, a li j e  b il u stan ovn ik  
F la ch en fe ld  „ston ovsk e i la h t e “? k ajti Ce j e  b il, je  g o -  
tovo  M e l ,  da je  ed en  sta n o v sk e  b läh te n jegov  n a s le d -  
nik  in zv ed e lo  se  je , da je  b il „21ahte s ta n o v sk e “. 
Tedaj ie  iz teg a  izv ira , da j e  on raislil te g a  n ared iti 
za  kanon ika, k i je  tak e b lähte, k akor j e  on  sam  bil 
in  on j e  b il „ sta n o v sk e b lä h te“ .

P o  tera srao se  od loöili, da „p ro v in c ia lis  n o b ilis“ 
im a v e lja ti za  „21ahtnika s ta n o v sk e g a “.

T o  j e  gotovo . D a  srao p a  §li d a lje  in  da srao 
razSirili „p rov in c ia lis  n o b ilis“ t u d i , Ce pom anjkajo  
„stan ovn i z la h tn ik i“, sp lo h  n a  „k ran jsk e z la h tn ik e“, 
se  j e  to  zgod ilo  iz  te g a  vzroka , k er  j e  go tovo  ie l j e l  
u stan ovn ik , da n a sled n ik  v  k an on ik atu  naj b ode saj 
„k ran jsk i 21ahtnik“ sp loh , 6e „ stan ovn ega  ä la h tn ik a “ 
ni n o b en eg a  veö, k i b i raogel s led iti v kanon ikatu . 
T ako se  bode na v sak  n aöin  v  o 1 j a, b e 1 j a  u stan o-  
va lca  naj b o lje  sp o ln ila  in  to  zap oved u je postava . 
D ru g ih  p ogojev  p a  s ta v it i  n e m orem o, p oseb no  ne  
m orerao §e reCi, da m ed  „stan ovn im i z la h tn ik i“ im a-  
jo  „ g o sp o d je , v ite z i“ itd . p oseb n e p red p ravice, k er  
v s i t i  so  b ili „ stan ovn i Z lahtnik i“ .

3
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Landeshanptmann:
Wünscht noch Jem and von den Herren zum 2 . A n 

träge daS W ort?  Wünschen der Herr Berichterstatter?

Berichterstatter Kromer:
E s  ist während der Vorberathung davon gesprochen 

worden, daß eS wünschenSwerth wäre zu erfahren, ob 
der S tifte r  v. Flachenfeld dem ständischen Adel angehört 
habe.

Gestern Abends sind u ns B ehelfe hiefür noch nicht 
V o r g e l e g e n .  Erst heute ist mir von einem M itgliede des 
betreffenden Ausschusses mitgetheilt worden, daß v. F la 
chenfeld richtig dem ständischen Adel angehörte. Ich  habe 
indessen  auf den Umstand, ob er dem ständischen Adel 
angehörte o d e r  nicht, weniger Gewicht gelegt; son
d e r n  ich l e g te ,  —  und ich g l a u b e  auch im S in n e  der 
M ajoritä t deS Ausschusses —  das vorzüglichste Gewicht 
darauf, w i e  der S tiftsb r ie f  nach seinem W ortlaute und 
S in n e  sich auslegen lasse, und wie bisher bei V erleihung  
d e r  e r l e d i g t e n  Stiftöp lätze vorgegangen worden sei.

Und sowohl der W ortlaut deS S tiftsb r ie fe s , als auch 
der V organg, welcher bei den bisherigen Verleihungen  
beobachtet wurde, geben der Verm uthuug R aum , daß b is
her wirklich der landständische Adel angefordert wurde. 
D e r  Andeutung des H errn Laiidcspräsidenten, daß »ach 
dem landständischen Adel zunächst der Herren- und R it-  
terstand berufen w äre, dürfte dadurch entsprochen worden | 
sein, w eil der gestimmte begüterte krainische Ritterstand  
ohnehin dem landständischen Adel angehörte. R u r der 
einfache Adel gehörte a ls  solcher nicht zum landständi
schen Adel.

Landeshauptmann:
D ie  D ebatte ist geschlossen. W ir  schreiten nun zur 

Abstimmung.
Ich  bitte den H errn Berichterstatter den Ausschuß

antrag b. noch einm al vorzulesen.

Berichterstatter Kromer: ( l i e s t  —  b c r e . )
„ D ie  Konkursausschreibung habe in der Art zu 

erfolgen, daß zu diesem Canonicate die V erwandten des 
S tif te r s , und in deren Abgange Adelige in Krain ge
borene Bewerber —  m it Einschluß jener Ländergebiete, 
welche zur Z eit der Errichtung des StiftbriefeS  vom  
1 6 . M ärz 1 7 2 2  mit dem Kronlande K rain wirklich ver
einiget w a ren , und zwar zunächst die Bewerber vom  
krainisch - ständischen A d el, und nach diesen auch andere 
Bewerber deS krainische» A dels in obiger LandeSausdeh- 
nung berufen sind".

Landeshauptmann:
Ich  bitte jene H erren, welche mit diesem Antrage 

einverstanden sind, sitzen z« bleiben. (N iem and erhebt sich 
—  n ijed en  ne v sta n e .)

D e r  A ntrag b. ist angenommen.

Berichterstatter Kromer:
D er Ausschußantrag c. lau tet: (lie s t  —  b cre)
„c. D e r  V ollzug dieser Beschlüsse und die V orlage  

deS BesehungSvorschlages in der nächsten Landtagösession 
wird dem LandeSausschusse zugewiesen".

Landeshauptmann:
W enn N iem and von den Herren zu diesem Antrage

das W ort wünscht, betrachte ich diesen A ntrag a ls  vom  
h. H ause genehmigt. (Nach einer P an se —  po p restan k u .)

D e r  A ntrag c. ist genehmigt.
Ich  bitte nun jene Herren, welche die ganze V or

lage, welche auS drei Theilen besteht, in 3. Lesung an
nehmen, sitzen zu bleiben. (N iem and erhebt sich —  n i
jed en  n e  v sta n e .)

D iese V orlage ist vom hohen H ause in 3. Lesung 
angenommen.

W ir gelangen nunmehr zu dem Berichte des S tr a s -  
senauS schusseS ,  betreffend die Großlupp-Obergurker S traß e.

Berichterstatter v. Langer: (L iest von der T ribüne — 
b ere iz  odva)

„ H o h e r  L a n d t a g !
I n  der 2 0 . S itzu n g  am 1. Oktober 1 8 6 8  ist 

dem Straßenausschusse die V orlage des LandcsauSschusseS 
betreffend den S ta n d  der Großlupp-Obergurker Eoncur- 
renzstraßen-Bauangelegenheit zur Vorberathung zugewiesen 
worden.

D er  Ausschuß hat sich über diese S traßen b au-V er-  
handlung genau informirt und hat den vom L andesaus- 
fchnsse erstatteten Bericht, so w ie die von demselben ge
stellten Anträge der S ach lage vollkommen entsprechend 
befunden. D er  Straßenausschuß empfiehlt daher dem H. 
H aufe die unveränderte Annahme dieser Anträge, dahin 
lau ten d :

D er h. Landtag w olle beschließen:
1. D ie  Flüssigmachung des S u b ven tion sbetrages  

von 1 8 0 0  fl. wird zur genehmigenden Wissenschaft ge
nommen.

2 . D ie  Anw eisung eines unverzinslichen Vorschusses 
a u s dem LandeSsonde pr. 3 0 0 0  fl. au f Rechnung der 
Eoucurrrenzbeiträge der Bezirke S itt ic h , R ud olfSw erth , 
öernembl und M öttlin g  gegen Rückerstattung im Laufe 
des JahreS 1 8 6 9  w irb nachträglich geuehmiget.

3 . E ine weitere S u b ven tion  von 3 0 0 0  fl. an s
dem Landesfonde wird bewilliget.

4 . D er  Landesausschuß wird beauftragt, im E in 
vernehmen mit der f. f. Landesregiernng dahin zu w ir
ken, daß diese Unterstützungsbeträge entsprechend verwen - 
det werden, daß sohin die S tra ß e  ehethuulichst ausgebaut 
und dem Verkehre übergeben werde".

Landeshauptmann:
Wünscht Jem and von den Herren zn diesen A n 

trägen das W ort?

Abgeordneter I>r. Savinscheg:
Zu dem Punkte 4  werde ich mir erlauben einen

Zusatzantrag zu stellen.
D ie  Großlupp-Obergurker S tra ß e  wurde vom Ausschüsse 

a ls  eine dringend nothwendige erkannt, und zwar au s dem 
G runde, w eil sie bestimmt ist, die kürzeste und ebenste 
Verbindung der Hauptstadt des Landes mit dem tiefen  
Unterkrain zu vermitteln.

D er  Umstand nun, daß diese Unterkrainer S traß e  
an daö^ K u lp a-T h al grenzt, und die Insassen des B e 
zirkes öernembl nicht unbedeutende Eoncurrenzbeiträge 
zum A usbaue dieser S tra ß e  leisten, und da sie dock einen 
Vortheil von dieser S tra ß e  haben möchten, veranlaßt 
mich die Aufmerksamkeit des H. H auses darauf zu lenken, 
daß dieser V ortheil den Insassen des öernembler B e 



zirkes nicht zufließk, wenn dieser S lraßenzug nicht der
art geführt wirb, daß für den Verkehr Com m unicationS- 
mittel geschaffen werden, welche diesem Wunsche Rech
nung tragen.

Ich  würde daher folgenden Zusatz zu Punkt 4  des 
Ansschußantrages bean tragen :

„D er Landeöausschuß habe der Fortsetzung des 
Großlupp-Obcrgurker StraßenzugeS in der Richtung über 
A in ö d , 6erm oSnic, S e m iö , gegen M öttlin g  und 6er- 
nembl die nölhige Aufmerksamkeit zuzuwenden".

D ieser A ntrag dürste dadurch hinlänglich gerechtfer
tigt s e in , w eil durch den von mir angedeuteten S tra ß en 
zug, w ie ich schon A nfan gs erwähnte, die kürzeste und 
ebenste Verbindung mit dem tiefen Unterkräin vermit
telt wird.

Landeshauptmann:
W ird dieser Zusatzanlrag unterstützt?
Ich  bitte jene Herren, welche den so eben vernom

menen A ntrag unterstützen, sich zu erheben. (Geschieht —  
se  vzd ign ejo .)

Wünscht noch Jem and das W ort?

Kvgeordneter Kromer.
Ich  habe bereits im vorigen Jahre angeregt, daß 

vielleicht in keinem Theile K rains eine so schlechte S tra ß en 
verbindung besteht, a ls  die Verbindung der beiden Bezirke 
CernemM und M ö ttlin g , sei eö mit den Bezirken N eu 
stadt! und Teisenberg, oder mit dem N achbar-Bezirke  
Gottschee.

Ich  habe deshalb schon dam als beantragt, den I n 
sassen von Gottschee, 6ernembl und M öttlin g  eine S u b 
vention für den F a ll in Aussicht zu stellen, wenn sie 
eine bessere S traßen-V erbindung Herstellen wollten.

D iese S u b ven tion  wurde ihnen auch zngesichert, 
seither ist jedoch in der S ache nichts geschehen.

Ich  möchte daher wiederholt anregen, daß die B e -  
zirksvvrsteher von Gottschec und 6ernem bl aufgefordert 
werden, für eine mehr entsprechende Straßen-V erbindung  
zu sorgen.

Ich  stelle sohin den A n trag: D er hohe Landtag 
w olle beschließen:

„ D ie  hohe Landesregierung werde ersticht, die Am tö- 
vorsteher der Bezirke Gottschee und 6ernembl aufzufordcrn, 
einer mehr entsprechenden Straßenvcrbindung ihrer an
grenzenden Bezirke die entsprechende Fürsorge zuznwenden.

Landeshauptmann:
W ird der eben vernommene A ntrag unterstützt?
Ich  bitte jene Herren, welche denselben unterstützen, 

sich zu erheben. (Geschieht —  se  vzd ign ejo .)
E r ist hinlänglich unterstützt.
Wünscht noch Jem and zu Punkt 4  zu spreche» ?

1‘ o s l a n e c  d r .  C o s t a :
Kakor lani bi jaz tudi letos niö ne imel zoper 

tapredloggospoda Kromerja; pa ineni se zdi, da ta cesta, 
o kteri misli in govori gospod Kromer, vendar ni tako 
vaina in potrebna okoliöanom Koöevskega in MetliS- 
kega okraja, ker do zdaj niso prav niö storili, da bi 
se zvrSila. 2 e  po sklepu lanskega deäelnega zbora je  
naznanil d eM n i odbor slavni c. kr. vladi in dotiönim  
oböinskim zastopom, da je slavni deäelni zbor privo- 
lil subvencijo, ako se naredi taka cesta; pa ni dulia 
ne sluha o nji, nobeden se ni oglasil.
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Tedaj vpraSam , k ako p rid e d e2eln i zb or na to, 
da b i §e en k rat tak o ponudbo stor il, k er  s e  n obeden  
o g la s il n i ? Z ato m islim , da j e  to  prav n ep otrebn o , 
k er la n sk i sk lep  §e zm irom  sto ji in  ve lja  in  öe s e  
kdo o g la s i za  to , j e  äe zm irom  p rivoljen o  d ati su b 
ven cijo . Jaz b od em  tedaj g la so v a l zop er p red log  g o -  
sp od a  K rom erja.

Abgeordneter Kromer:
Ich  selbst kann bestätigen, daß d iesfa lls ungeach

tet der zugesicherten S u b ven tion  bisher nichts geschehen ist.
D er  Grund hiervon liegt in der noch immer bedeu

tenden Apathie und Theilnahm slostgkeit der BczirkSinsassen 
von 6ernembl und Gottschee gegen A l l e s , w a s  gemein
same Interessen betrifft.

S ie  brauchen eine schärfere Anregung besonders 
zur entsprechenden Straßenerhaltung. D a ß  diese Obsorge 
sehr am Platze und nothwcndig sei, wird Niem and in 
Abrede stellen können, der nur einmal die Straßenverbindnng  
von Gottschee nach Cenicmbl und M öttlin g  befah
ren hat.

D a S  sind Straßenzüge, die kaum mit Saunipferden  
geschweige mit W ägen zu passiven sind, und es scheint 
mir nicht angezeigt, solch' unzweckmäßige S traß en  a ls  
Bezirksstraßen zu erhalten.

Landeshauptmann:
Wünscht noch Jem and das W ort?

Berichterstatter n. Langer:
D ie  Anträge, welche die beiden Herren Vorredner 

D r . Savinscheg und Kromer gestellt haben, beziehen sich 
meiner Ansicht nach auf einen ganz verschiedenen G egen
stand. W ir haben hier ja nur über den S ta n d  des N eu 
baues der Großlupp-Obcrgurker S tra ß e  zu berathen und über 
die Rechnung, welche der verehrte Landesausschuß vorge
legt hat, Beschluß zu fassen.

D ie  ändern S traß en  sind schon längst Concurrenz- 
straßen gewesen, während von dem B au e dieser S tra ß e  noch 
nicht die Rede w ar. Ich  erkenne zwar recht gern an, 
daß eS sehr wünschenswerth ist, die in diese S tra ß e  
einmündende Concurrenzstraße durch den RudolfSwerther 
Bezirk zu bauen, zu verbessern, umzulege», zu verbreitern
u. drgl. A llein dazu sind die O rgane bereits gegeben, 
dazu ist das S traßencom its, die Gcmcindcrepräsentanz, die 
Bezirkshauptmannschaft berufen, wo die eine oder die an
dere dieser Korporationen oder Behörden das Ih r ig e  w ohl 
zu veranlassen im S ta n d e  sein wird.

D e r  Ansicht deö Herrn LandeSgerichtSratheS K ro
mer, daß von S e ite  der S traßcncom ite'ö gar nichts ge
schehe, muß ich doch theilweise entgegentreten. S o  wird 
von S e ite  des Neustadtler Straßeucom ile'S  mit bedeu
tenden Kosten an der U m legung deö BergeS bei 6er- 
nembl gearbeitet: es  ist w eiters die Absicht dieses Com i- 
tö'S im nächsten Jahre noch mehr zu leisten, und ich glaube, 
wenn von anderer S e ite  dasselbe geleistet wird, w a s  von  
dem RudolfSwerther S traßencom ilö  auSgeführt wirb, so 
möchte dem Zwecke auch ganz entsprochen werden.

Ich  verharre daher auf dem AuSschußantrage, in 
dem das Uebrige meiner M ein u ng nach nicht hierher ge
hört, sondern im besondern W ege durch die S traß en co- 
mitü'ö und Bezirkshauptmannschaften auSgeführt wird. 
(S e h r  g u t ! —  P rav  dobro !)
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Landeshauptmann:
D ie  D ebatte ist geschloffen.
M it  Beziehung auf die Anträge 1, 2  und 3 hat 

sich Niem and zum W orte gemeldet, ich betrachte dieselben 
daher a ls  vom H. H anse genehmiget, bei dem 4. Anträge 
sind 2  Amendem ents eingebracht worden. D e r  A ntrag  
N r. 4  la u te t: „D er Landesausschuß wird beauftragt, im 
Einvernehm en mit der k. k. Landesregierung dahin zu 
wirken, daß diese Unterstützungsbeträge entsprechend ver
wendet werden, daß sohin die S tra ß e  ehethnnlichst au sge
baut und dem Verkehre übergeben werde".

D azu  hat Herr Abg. D r . Savinscheg folgendes 
Amendement eingebracht: „ D er Landesausschuß habe
der Fortsetzung des Großlnpp-Obergurker S traß enzu ges in 
der Richtung über A in ö d , C erm osntc, S a t t iö  gegen 
M ö ttlin g  und Cernembl die nöthige Aufmerksamkeit 
zuzuwenden", und Herr Abg. Kromer den Zusatzantrag: 
„ D er H. Landtag w olle beschließen, die H. Landesregierung  
werde ersucht, die Amtsvorsteher der Bezirke Gottschee und 
öernem bl aufzufordern, einer mehr entsprechenden S tr a f-  
senverbindung ihrer angrenzenden Bezirke die entsprechende 
Fürsorge zuzuwenden".

Ich  g laub e, man kann ohne Anstand über den 
A ntrag N r. 4  des Ausschusses abstimmen und dann die 
übrigen Anträge, w ie sie gestellt worden sind, anschließen.

Abgeordneter Kromer:
W aS  meinen A ntrag anbelangt, so verzichte ich auf 

die Abstimmung, und begnüge mich damit, daß dieser G e
genstand zur Kenntniß des Herrn Landespräsidenten ge
langt ist.

Landeshauptmann:
Beharren Herr A bg. Savinscheg auf Ihrem  A ntrage?

Abgeordneter I>r. Savinscheg:
Ich muß darauf beharren.

Landeshauptmann:
W ir werden also zuerst über den Ausschußantrag  

abstimmen, und ich bitte diejenigen Herren, welche mit 
demselben in der Fassung, w ie ich ihn eben vorgeleseu 
habe, einverstanden sind, sitzen zu bleiben. (N iem and er
hebt sich —  n ob ed en  n e  v sta n e .)

D a s  H. H a u s  hat denselben genehmiget.
N u n  bitte ich jene Herren, welche den Antrag des 

H errn D r . S av in sch eg , welchen ich gleichfalls eben vor
gelesen habe, annehmen w o lle n , sich zu erheben. (G e 
schieht —  zgod i 86. W ährend der Z ählung —  ko je  
preS teval)

Ich  bitte stehen zu bleiben. (Nach der Z ählung —  
k o  j e  p reS tel)

E S  ist die M ajoritä t, er ist daher angenommen. 
(B e ifa ll  und Heiterkeit —  p oh vala  in  v e se lo s t .)

W ir  kommen nunmehr zu dem Berichte des S tr a f -  
se n a u S sc h n sse S  über die P etition  des Gemeindevorstandes 
in G rafenbrunn um Einreihung der S t .  P eter-D orn eg-  
ger S tr a ß e  unter die Concurrenz-Straßen.
P o r o e e v a l e c  p l .  L a n g e r : (b e r e  iz  odra —  liest von 

der T ribüne)
„ S l a v n i  z b o r !

V 2 0 . se ji 1. O ktobra 1 8 6 8 . le ta  j e  p rejel ce stn i

odbor peticijo predstojniätva Kne2ke oböine, da bi se 
cesta med Üsenpetrom in Trnovem med s k u p n e  
c e s t e  vvrstila.

Cestni odbor poroöa o tem naslednje:
Ta cesta je  bila do sedaj drüavna cesta, bila 

je  pa lansko leto izkljuöena (ekskamerirana), ker se  
je  napravila od Senpetra do Reäke ceste nova kan- 
tonska cesta. Da je pa ta cesta za vso to okolico §e 
dosti va2na, da se med skupne ceste väteva, gotovo 
ni treba obäirnih dokazov, in tezko se bode nad tem  
na kterikoli strani dvomilo.

Tudi je  nedvomljivo, da se s cesto , ktera je  
8 0 2 4  seünjev dolga, ktera skozi veö srenj in 18 vasi 
pelja, more kakor s srenjsko cesto ravnati, in da se 
samo srenj am za popolno oskrbljevanje nalaga.

Tu gre le za tö, da se formalno izreöe, da se  
ta cesta med skupne vvrsti.

Akoravno se §e obravnava s c. kr. vlado in s 
kompetentno vojaSko gosposko —  öe ni morebiti ka- 
kega zadräka zastran te vvrstitve iz vnanjih ali vo- 
jaSkih razlogov —  misli vendar cestni odbor, da mora, 
upajoö, da bodo gotovo dotiöne gosposke pritrdile, 
predlog sta v it i:

1. Slavni de£elni zbor je  zadovoljen s tem, da 
se cesta med Senpetrom in Trnovem med skupne 
ceste vversti.

2. D eM nem u odboru se daje n a lo g a , da po 
sprejembi potrditve od c. kr. d eM n e vlade in c. kr. 
vojaäke gosposke za to skrbi, da se dotiöno vvrstenje 
kot dezelna postava potrdi.

3. Koj ko bo ta deüelna postava izdana, naj de- 
Lelni odbor za to skrbi, da se ta skupna cesta  
Bistriäkemu cestnemu odbora v oskrbljevanje izroöi“ . 
(Dr. Costa: D obro! —  G ut!)

Landeshauptmann:
Wünscht Jem and der Herren im Allgemeinen über 

diese A ntrage zu sprechen? (Nach einer P ause — po 
p resta n k u .)

W enn nicht, so eröffne ich die Spezialdebate. ( I n  
derselben werden die Ausschußanträge 1, 2 und 3  ohne 
D ebatte genehmiget. —  Orlborovi p red logi 1., 2. in 3. 
se  p otrd e brez d eb ate .)

D er  nächste Gegenstand der T agesordnung ist der 
Bericht des Straßenausschnsses über eine P etition  der 
Straßencom it6's von Raöach und Gnrkfeld um eine S u b 
vention zu den Kosten der Erhaltung der Steinbrück- 
Mnnkendorfer Bezirksstraße, dann zu den Kosten der 
Herstellung einiger baufälligen Kunstobjekte an dieser 
S tra ß e  und namentlich einer Brücke über die Neuring.

Berichterstatter v. Langer : (L iest von der Tribüne —  
b ere iz  odra)

„ H o h e r  L a n d t a g !
I n  der S itzung vom 2 9 . Septem ber 1 8 6 8  ist dem 

Ausschüsse für Straßenangelegenheiten ein Einschreiten 
der Straßencom itö'S von Raöach und Gnrkfeld um die 
B ew illig u n g  von S ub ven tion en  zu den Kosten der E r -  
h a l t u n g  der Munkendorfer Bezirköstraße und der H er
stellung mehrerer baufälliger Knnstobjekte an derselben, 
namentlich der Neuring-Brücke zur P rü fu n g  und A ntrag- 
stellung zugewiesen worden.

Hierüber erstattet der Ausschuß folgenden B er ich t:



D ie  fragliche S tra ß e von Raöach über Gurkfeld 
und M unkendorf bis zum Anschlüsse an Die R ndolfsw erth- 
Agram er Reichsstraße w ar ehedem ebenfalls eine Aera- 
rialstraße, wurde aber nach Eröffnung der S teinbrück-Sis- 
seker Eisenbahn erkamerirt, und durch das Landesgesetz 
»ont 2. April 1 8 6 6  Post-Nr> 3 6  a ls  Concurrenzstraße 
erklärt, in Folge dessen auch die Uebergabe derselben an 
die S traßencom itö's von Raöach und Gurkfeld erfolgte.

D iese beiden Comitö'S behaupten nun, daß den in 
ihrem Concnrrenz-Gebiete gelegenen Gemeinden durch die 
Zuw eisung dieser 2 3 7 0 0  Klftr. langen S tra ß e  eine ganz 
unerwartete und unerschwingliche Last aufgebürdet w or
den sei.

Z ur Begründung dessen führen sie an:
1. D a ß  die jährlichen Gefammterhaltungskosten für 

die ganze R a ö a c h - M u u k e n d o r f e r  S tra ß e nach geschehener 
Eröffnung der Steinbrück-Sisseker Eisenbahn also unm it
telbar vor Uebergabe dieser Straßenstrecke an die beiden 
S traß encom its's einen jährlichen durchschnittlichen A uf
wand von 6 0 0 0  fl. in Anspruch nahmen.

2. D a ß  die dringend nothwendige Herstellung der 
3 2  Klftr. langen Neuringbrücke einen einm aligen B a u 
aufwand von 6 0 0 0  fl. erheischt.

3 . D a ß  endlich für die weitern dringend gew or
denen Herstellungen von hölzernen Geländern, Brücklin- 
gen u. s. w . au f der ganzen Straßenstrecke eine weitere ein- 
mahlige B a u a u sla g e  von circa 3 5 0 0  fl. erfordert wird.

W a s  nun die diesem Kostenerfordernisse gegenüber- 
stehende Eoncnrrenzpflicht und Leistungsfähigkeit der be
treffenden Coittribnenten anbelangt, so ergeben sich au s  
den in B  e t  C beiliegenden durchgehends au s authentischen 
Q u ellen  geschöpften A usw eisen folgende Resultate:

a ) D a ß  zur Concurrenz bei der Raöach-M unken- 
dorfer S tra ß e  berufen sind im Ganzen 16  Ortschaften mit 
7 2 0  Häusern und 4 5 8 8  S eelen , wobei aber zu bemer
ken ist, daß alle diese Ortschaften nicht einmal das für 
ihren eigenen landwirthfchafllichen Betrieb nöthige Z u g
vieh besitzen und daß dieselben außer zu der genannten  
S tra ß e noch zu vielen ändern Concurrenz- und Gemeinde
straßen zu concurriren haben.

b ) D a ß  die Jahresquote sämmtlicher direkter 
S teu ern  für die beiden Steuerbezirke Raöach und Gurkfeld 
nach der letzten Vorschreibung 4 9 .6 5 4  fl. 9 6  kr. betrug.

c )  D a ß  die Bezirksum lagen der bei dem Bezirke 
Raöach und Gurkfeld schon jetzt 10  und 12  Perzente der 
direkten S teu ern  betragen, ohne noch die bedeutende J a h 
resau slage für die Munkendorfer S tra ß e in Anrechnung ge
bracht zu haben, und daß außerdem noch die verschiedenen 
Gemeinden dieser beiden Bezirke mit den bedeutenden im 
A usw eise D  näher fpezifizirten G em einde-Zuschläge für 
Lokal- und Schulbedürsnisse belastet sind.

d) E n d lich , daß diese beiden Bezirke außer 
der 6  M eilen  langen Munkendorfer S tra ß e  noch andere 
Concnrrenzstraßen, deren Länge bei Raöach 7 */4, bei Gurk- 
feld 8 %  M eilen  beträgt, somit im Ganzen 21 %  M e i
len an Concnrrenzstraßen und nebstdem noch viele wegen 
ihrer S te ilh e it sehr schwierige Gemeindestraßen zu erhalten 
haben.

Alle diese authentischen von jeder Ausschmückung oder 
Uebertreibung ferne bleibenden D aten  sprechen gewiß lau
ter, a ls  jede weitwendige Auseinandersetzung dafür, daß 
die Erhaltung der Munkendorfer S tra ß e  für die e i g e- 
n e n  Kräfte der dazu berufenen Bezirke und Gemeinden  
eine reine U n m ö g l i c h k e i t  sei, und daß daher, wenn  
diese S tra ß e nicht ganz in V erfall gerathen soll, mit aller
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Beschleunigung auf eine ergiebige A ushilfe gedacht w er
den müsse.

1. D ie  gedachten S traßencom itö's bitten daher, daß 
ihnen au s dem Landeösonde eine regelmäßig wiederkehrende 
Jah res - S u b ven tion  zur E r h a l t u n g  der gedachten 
S tra ß e vom Jahre 1 8 6 8  angefangen im B etrage von  
mindestens jährlichen 1 6 0 0  fl., und

2. a ls  e i n m a l i g e r  B e i t r a g  zum Bausonde 
für die Herstellung der baufälligen Kunst- und anderer 
Objekte an dieser S tra ß e  (hauptsächlich der Neuringbrücke) 
die S um m e von mindestens 4 0 0 0  fl. —  darunter 1 0 0 0  fl. 
noch im Jahre 1 8 6 8 , und 3 0 0 0  fl. im Jahre 1 8 6 9  —  
gew ährt und flüssig gemacht werden möge.

D ie  k. k. Bezirkshauptmannschaft Gurkfeld, welche 
vom LaudeSausfchusse um eine gefällige Begutachtung des 
vorliegenden Einschreitens der S traßeu-C om itö'S  ersucht 
wurde, unterstützet dasselbe und weiset ausführlich noch 
nach, daß insbesondere der Bezirk R aöah mit den A u s 
lagen für die Herstellung und Erhaltung der in seinem 
R ayone, in meist gebirgiger und beschwerlicher Lage be
findlichen Straßenzüge, welche häufig den Verwüstungen  
durch W ildwässer, Schneestürze und Erdabrutschungen a u s-  
gesetzt sind, und an den sich nnverhaltnißmäßig viele Kunst
objekte, a l s : Brücken, Skarpen, Wasserdurchlässe und a u s
gedehnte Geländerstrecken befinden, stark belastet sei.

W en n  auch durch ein mehrjähriges Anspannen der 
Concurrenz b is zur äußerst gesetzlich zulässigen Grenze 
von 1 0 %  die Bedeckung des vorhandenen Bedarfes müh
selig erreicht werden könne, so erscheine es nach der Ansicht 
der k. k. Bezirkshauptmannschaft doch unbillig, diese B e 
zirke mit so hohen B eiträgen für StraßeN'Confervirungen  
zu belasten, während andere Concnrrenzgebiete im Lande 
so glücklich seien, ihren Jahreöausw and Jah r auS, Jah r ein 
mit einer 4 — 6prozentigen Umlage zu decken. D ie  gegen
wärtige Vertheilnng der Straßenlast im Lande sei nach 
Gerichtsbezirke!! aus einer ganz unrichtigen B a s is  erfolgt.

B i s  ein gerechterer allgemeiner Vertheilungsm aßstab  
gefunden werde, hätte die nothwendige Ausgleichung durch 
Landesfubventionen zu geschehen, und es  befürwortet daher 
die k. k. Bezirkshauptmannschaft die B ew illigu n g  einer 
jährlichen L andes-Subvention  für die Erhaltung der Raöach- 
Mnnkendvrfer S tra ß e  in dem M aße, a ls  der Aufw and  
für Straßenzwecke in diesen Bezirken ein höheres U m la g s
percent a ls  in ändern Concurrenzgebieten erfordert.

Für den B a u  der Neuringbrücke hingegen, welche 
nicht au s H olz, sondern gewölbt hergestellt werden soll, 
und wofür die Kosten au f beiläufig 6 .0 0 0  fl. veranschlagt 
sind, befürwortet die Bezirkshauptmannschaft eine U nter
stützung an s Landeömitteln mit 4 .0 0 0  fl., da diese Kosten 
durch die Concurrenz ohne empfindlichen Druck nicht auf
gebracht werden könnten, und selbst da erst in einer Reihe  
von Jahren.

D ie  Brücke erheische aber dringend einer sofortigen 
R eparatur, w eil sie schon derart schadhaft sein soll, daß 
der Verkehr über dieselbe a n s  polizeilichen Rücksichten 
demnächst werde gesperrt werden müssen.

D a S  S traß en-C om itö , dessen M itgliedermehrzahl die 
in  Rede stehende S tra ß e  und deren gegenwärtigen S ta n d  
auS eigener Anschauung kennt, vermag die von den 
betheiligten S traß en -C om it6 's und der k. k. Bezirkshaupt
mannschaft Gurkfeld dargelegte Ansicht einer Ueberbürdung 
der Concurrenzgebiete Raöach und Gurkfeld mit S traß en -  
C rh a ltn n gsau slagen , und also der N otw en d igk eit einer 
Subven tion iru n g  nicht zu theilen.

Diese a ls  Reichsstraße in einer sehr soliden W eise 
hergestellte in ganz gutem S tan d e befindliche S traß e,
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auf welcher zudem kein übermäßiger Verkehr, und daher 
auch keine übergroße AuSnütznng des StraßenkörperS statt- 
findet, erfordert —  zumal auch das Schotterm ateriale in 
der N ähe vorhanden ist — keinen solchen Aufw and an 
Conservirungsarbeiten, welche eine S u b ven tion  a u s  den 
ohnehin sehr beschränkten und vielseitig in Anspruch ge
nommenen Landesm itteln rechtfertigen würde.

Z ur Bestimm ung eines B eitrages für den Brückenbau 
über die Neuring stehen dem Straßenausschnffe, da kein 
P la n , noch ein Kostenüberschlag vorliegt, und die N oth- 
wendigkeit der Herstellung einer gemauerten, anstatt einer 
hölzernen Brücke vorläufig gar nicht begründet ist —  
keine hinreichenden Anhaltspunkte zu Gebote.

Diesemnach stellt der Ausschuß folgende A n trä g e :
D e r  h. Landtag wolle beschließen:
1. D a S  Gesuch der S traß en -C o,n it6 's von RaLach 

und Gurkseld um eine JahreSsubvention für die Erhaltung  
der R aöach-M unkendorfer Concurrenzstraße im B etrage  
von mindestens 1 .6 0 0  fl. jährlich wird abgelehnt.

2 . D er  LandeSanSschuß wird ermächtiget, den ge
nannten beiden Coinit^'S einen angemessenen B eitrag  zu 
den Jioftcn der Herstellung einer Brücke über die N euring  
zu bewilligen, jedoch erst bann, wenn ihm die ensprechende 
Begründung der N otw en d igk eit dieser Brückenherstellung 
und daS Detailprojekt, so w ie die L izitationö-Berhandlung  
vorliegen wird. D iese LandeSsubvention dars jedoch ein 
D rittel der Baukosten nicht übersteigen und höchstens 
2 .0 0 0  fl. betragen.

Landeshauptmann:
Ich  eröffne die Generaldebatte über diese Anträge.
Wünscht Jem and der Herren zu sprechen? (Nach  

einer P au se —  po p restan k u .)
W en n  nicht, so gehen w ir zu den einzelnen A n 

trägen über.
Wünscht Jem and der Herren zu dein Antrage 1, 

welcher die Ablehnung einer S ub ven tion  enthält das 
W o rt?  (Nach einer P ause —  po p resta n k u .)

W enn nicht, so stimmen w ir ab und ich bitte die 
Herren, welche diese Ablehnung genehm igen , sitzen zu 
bleiben. (Niem and erhebt sich —  n obed en  n e  v sta n e .)

D er  A ntrag 1 ist von dem h. Landtage angenom
men. (E ben so wird der Antrag N r. 2  ohne D ebatte vom  
H. H ause genehmiget. — T ud i 2 . p red lo g  ob velja  b rez  
d eb ate.)

D ie  3 . Lesung entfällt, w eil eine Ablehnung nicht 
den Gegenstand einer Abstimmung bildet.

I n  der heutigen S itzung wurde noch eine P etition  
des Straße»co>nit6'S von Reisnitz vorgelegt, worüber der 
Bericht des Straßenausschusses dem H. H ause nun vor
getragen werden wird.

Berichterstatter v. Langer: (L iest von der Tribüne —  
b ere iz  od ra)

„ H o h e r  L a n d t a g !
D e r  Straßenausschuß erstattet über die ihm zuge

wiesene P etition  deS Reifnitzer C oncurreiiz-Straßencom itö's 
um die B ew illigu n g  der Um legung der Concurrenzstraße 
zwischen Soderschitz und Oblak, dann zwischen Soderschitz 
und Laserbach mit G ew ährung einer jährlichen S u b v e n 
tion von 1 6 0 0  fl. durch 3  Jahre folgenden Bericht:

D a S  Projekt des Straßencom it^'s geht dahin, den 
steilen B on car-B erg  zu um lege», um eine bequemere V erbin
dung der Bezirke Reifnitz und Gottschee mit der S ü d 

bahn resp. mit der S ta tio n  Rakek herzustellen. Z u diesem 
Behuse wird die A usführung einer neuen Bezirksstraße 
von S oberäiö  über S e d lo , und Keröalo bis an die Laa- 
fer Bezirksgrenze in A ntrag gebracht, von wo über R avno  
und S tndenz in der Richtung gegen Oblak eine ziemlich 
gute Gemeindestraße besteht, welche sich mit geringen K o
sten ebenfalls in eine Concurrenzstraße nmwandeln ließe. 
D iese umgelegte Straßenstrecke mit nur stellenweise höch
ster S te ig u n g  von 3 %  Z oll pr. Klst. hätte eine Länge 
von 6 3 5 5  Klft. und würde nicht nur die Verbindung 
zwischen SoderSiö und Oblak, sondern auch zwischen S o -  
beräiö und Laserbach über R avn o vermitteln, und es könn
ten also nach Herstellung dieser neuen Strecke a ls  Con- 
currenzstraßen in  Abfall kom m en:

a. D ie  dermalige Concurrenzstraße über S ig m a 
ritz, M laka und Podklang nach Oblak in  einer Länge 
von 3 9 3 5  Klstr.

b. D ie  von der vorigen jenseits S igm aritz sich 
auSästende Concurrenzstraße über G ora nach Laserbach 
pr. 5 4 0 0  K lft., wornach also im Ganzen eine S traß en 
länge von . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  1 1 3 3 5  Klft.
auö der Concurrenz entfallen und im E n t
gegenhalte mit der neu hcrzustellenden S tr a f-
senlänge p e r   6 3 5 5  „
die Konservirnng einer S traß en länge von . 4 9 8 0  Klft.
für die Concurrenz in Ersparung kommen würde.

D a ö  Projekt empfehle sich übrigens hauptsächlich 
a n s dem G runde, w eil die bestehenden Bezirksstraßen, 
deren Auflassung angestrebt wird, eine fast durchgehends 
so starke S te ig u n g  (größtentheils von 6 b is 12 Z oll pr. 
K lft.) haben, daß ein lebhafter Verkehr auf denselben sich 
nicht entwickeln könne und die Frachtspesen für die anS- 
zuführenden Naturprodukte ganz unverhältnißmäßig »er# 
(heuert werden. A llein  die Durchführung dieser S traß en -  
baute laffe sich selbst bei äußerster Anspannung der B e -  
zirksconcurrenz durch die Ausschreibung einer Um lage 
in dem höchsten gesetzlich gestatteten Perzentensatze von  
10% nur in dem F alle bewerkstelligen, a ls  eine ergiebige 
Landessubvention durch 3 Jahre von mindestens 1 6 0 0  fl. 
jährlich gewährt würde.

A u s dem Gesagten geht hervor, daß es sich zu
nächst um die Frage der A u s l a s s u n g  z w e i e r  be
stehenden Bezirksstraßen und andererseits um die E i n 
r e i h u n g  einer neu zu bauenden Straßenstrecke in die 
Kategorie der Concnrrenzstraßen handelt.

H ierzu ist aber nach §. 16  deö Straßenconcnrrenz- 
Gesetzes für daS Herzogthnm Krain vom 14. April 1 8 6 4  
die E r w i r k u n g  e i n e s  L a n d e s g e s e t z e s  er
forderlich, und es muß der E inbringung eines solchen 
LandesgesetzeS die Verhandlung mit den Betheiligten, 
dann in Absicht der öffentlichen und militärischen Rücksicht 
die V ernehm ung der einschlägigen Behörden vorangehen. 
S o  lange diese gesetzlich vorgeschriebene Vorverhandlung  
nicht dnrchgeführt und die E inreihung der neuen S tra ß e  
in die Klaffe der Bezirksconcurrenzstraßen im W ege der 
LandeSgefetzgebimg nicht erfolgt ist, kann im Hinblicke 
auf den §. 10  des Concnrrenzgesetzes auch von einer 
Sub ven tion irnn g der betreffenden Straßenstrecke an s dem 
LandeSfonde keine Rede sein.

Diesemnach stellt der Allsschuß folgenden A n tr a g :
D e r  H. Landtag w olle beschließen:
D a S  vorliegende Einschreiten des Straßencom itö'ö  

von Reifnitz wird dem LandeSansschusse mit der W eisung  
übergeben, vorerst die im §. 16  deö Concnrrenzgesetzes 
»ergefchriebene Verhandlung zu pflegen und sohin die



entsprechenden Anträge hinsichtlich des d iesfa lls  zu erlas
senden Landesgesetzes und des eventuell zu gewährenden 
Landesbeitrages zu den Kosten des fraglichen S tra ß en 
baues in der nästen Session einzubringen".

Landeshauptmann:
W ünscht Jem and der Herren das W ort zu diesem 

A n tra g e? (Nach einer P au se —  po p restan k u .)
W enn nicht, so schreiten w ir zur Abstimmung und 

ich bitte jene Herren, welche mit diesem Antrage einver
standen sin d , sitzen zu bleibe». (N iem and erhebt sich —  
n ob ed en  n e  v sta n e .)

D er Ausschußantrag ist somit vo m .h o h en  Landtage 
angenommen.

N u n  kommt der Bericht deS Landesausschusses 
über eine Zuschrift des Justizministeriums die GerichtS- 
fprengel betreffend.

P o r o ö e v a l e c  < lr . C o s t a :
S la v n i zb or! § e  le  29 . sep ten ib ra  t. 1. je  doSlo  

deüelnem u odboru s lcd eö e  p ism o  nadd eS elne sodnije  
v G radcu: (b ere  —  liest)

„ I n  Gemäßheit des herabgelangten hohen Justiz- 
ministerial-Erlasscs vom 15. Septem ber 18 6 8 , Z . 1 4 5 3 3 ,  
hat das k. k. Oberlandesgericht die Ehre dem löblichen 
f .  k. LandeSauSschusse die au s Anlaß der letzten Justiz- 
organisirnng vorgekommencn Eingaben, welche eine Aen- 
derung der bestehenden Bezirköeintheilnng anstreben, in •/. 
und die beim hohen Justizministerium vorgekommenen 
P etitionen  in y8 zur gefällig weitern Veranlassung im 
S in n e  des §. 2  deö Gesetzes vom 11. J u n i 1 8 6 8  R . G . B .  
Z. 5 9  einzuschließen.

Graz am 2 2 . Septem ber 1868" .
K akor j e  oöividno, deSelnem u odboru ni b ilo  

m ogoöe, izd e la ti natanöno sporoöilo , kako in  k tere  pre-  
m em b e o sod n ijsk ih  okrajih  s e  b i koj zdaj n a sv e to v a le ; 
m eni b i b ilo  sicer , k er sem  v se  o; ak te p reg led a l, 
m ogoöe n a stev a ti slavn em u  zboru  v se  raz liön e m is li  
in  proSnje, k i so  izreö en e v te h  p etie ijah  in  za p isn i-  
k ih , ven d ar m islim , da s lavn em u  zboru n e  b od e u godno  
zdaj posluS ati to , tem  veö, k er d e M n e m u  odboru ni 
m ogoöe g o to v e g a  p red loga  stav iti. V  oböe le  izreöem , 
da tukaj s e  najdejo v se  te  proSnjc zarad  osn ovanja  
p oseb n ih  sodnij v SenoSeöah in  K ostan jev ici, k ter ih  
j e  slavn i zb or po p red logu  p e tie ijsk eg a  o d sek a  Se 
le to s  sk le n il;  p otem  se  n ajde tu d i proänja in  p ro te s t  
o p rem em b i R ad o lisk c  sod n ije  in p restavljanju  sod n ije  
iz  I la d o lice  v B led , —  p otem  zarad o sn ove p oseb n e  
sod n ije  v C irknici i. t. d. N ek tere  teh  reöi sino, k akor  
sem  Se rek e l, v letoän jem  zb oru  sk len ili, d ruge reöi 
p a  p otrebu jejo  n atan önega  prevd arka in  m nogo p reddela .

Z atoraj s ta v i d eSeln i odbor p red lo g : „Naj slavn i  
d eS eln i zb or n a lo z i dcS elnem u  odboru, da v  prihodnji 
ses iji te g a  s la v n eg a  zb ora  na tanko sp oroöuje v  tej 
stvari in  naj n atan k e n a sv ete  stav lja  zarad  prem em be  
sod n ijsk ih  ok ra jev “.

Landeshauptmann:
Wünscht Jem and der Herren zu dem eben vernom

menen Antrage daS W o r t?
P o s l a n e c  d r .  T o n i a i i :

_ J ftz obzalujem , d a  od c. kr. v lad e  n iso  doSle v se  
d otiöne proSnje p opred  nam  v  roke, in  s icer  zato , k er
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m i je  b ilo  od gosp . m in istra  p ravoslov ja  ob ljub ljeno  
u stm en o , da bodo te  proSnje v  d eS eln i zb or priSle  
o p ravim  ö a s u , da b od e deSelni zb or od loöevati 
m ogel, ko so  tud i p riäle iz  K o sta n jev ice  in  SenoSeö  
en ak e proänje v deSelni zbor. K er sm o pa o teh d veh  
Se doloöno sk len ili, m islim  sam o om en iti, da zarad teh  
d veh  sk le p o v  s e  n im ajo tud i te  proSnje Se en k rat za -  
vraöati na d eSeln i odbor, tem  veö , d a  jih  p red lozi m i- 
n is te r s tv u , ta k o , da j e  ta  reö reSena in  n im a veö v  
odbor priti.

Landeshauptmann:
Wünscht noch Jem and von den Herren daS W o rt?  

(Nach einer Panse, po p restan k u )
W enn nicht, so schreiten w ir zur Abstimmung, und 

ich bitte jene Herren, welche mit dem Ausschußanlrage 
einverstanden sind, sitzen zu bleiben. (N iem and erhebt sich, 
n ijed en  n e v sta n e .)

D er  Ausschußantrag ist vom H. H ause genehmiget.

D ie  T agesordnung ist erschöpft und zugleich die 
letzte T agesordnung erledigt.

I n  Folge der Erledigung aller unserer Geschäfte, 
und in Folge A. h. B efehles ist diese Landtagö-Session  
zu Ende.

M ein e H erren! nur ein P a a r  W orte! (D ie  V er
sammlung erhebt sich, zb or s e  v zd ign e .)

D a s  Werk ist vollbracht! Groß und schwierig waren  
die Aufgaben, die S ie  zu lösen hatten, mit Rücksicht auf 
die kurze Zeit, die u n s  zu Gebote stand.

S ie  kehren mit dem Bewußtsein vollkommen erfüllter 
Pflicht in Ih re  H eim at zurück.

Ich , für meine Person, danke Ih n en  für die mir 
bewiesene Nachsicht in der Leitung der Verhandlungen des 
Landtages, ich danke Ih n en  insbesonders und au s vollem  
Herzen für das mir oft und insbesondere jüngst bethätigte 
W ohlw ollen.

Ich  danke meinem verehrten Herrn Stellvertreter  
für die mir freundlichst geleistete A ushilfe bei der Leitung 
der Verhandlungen.

(Z um  Herrn Landespräsidenten gewendet —  obrnen  
k deSelnem u p red sed n ik u )

Ih n en , Herr Landcsprästdent, statte ich im N am en  
des h. Landtages meinen D ank ab für die freundliche 
Theilnahm e, die S i e  a l l e n  unseren S itzungen gewidmet, 
und bitte unseren baö W ohl des Landes fördernden B e 
schlüssen Ih re  gütige Unterstützung zur E rlangung der 
A . H. S an ction  zu gewähren.

N u n  komme ich zum Besten, w orin Alle immer nur 
E ine S tim m e, nur E in  Herz haben, zu dem Ruse, welchen 
w ir unferm allergütigste» Kaiser und Herrn widmen 
w ollen, näm lich: G o tt erhalte, G ott segne, G o tt schirme 
unfern  K aiser F ran z I o s e s  I !

( D ie  Versammlung stimmt in ein dreimaliges begei
stertes H och-, S la v a -  und A iv io -R u fe n  ein. —  V es  
zb or navduSeno ld iö e : H o c h ! S la v a ! in  Ä v i o !)

Und wegen des m orgigen T ageS nochmals ein
H och!

D er  Landtag ist geschlossen.

LandesprLfident:
Ich  bitte, H err L and esh au ptm ann . . .

Landeshauptmann:
D er Herr Landespräsident wünscht noch zu sprechen.
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Landesprästdent:
Ich  danke Ih n e n , H err Landeshauptm ann, für die 

gütigen und freundlichen W orte, die S i e  an mich gerichtet.
Ich  bin den Verhandlungen des h. Landtages mit 

der aufrichtigsten und wärmsten T heilnahm e gefo lg t; S ie  
haben viele wichtige Gegenstände erledigt, S i e  haben 
mehrere V erhandlungen, die das m aterielle und geistige 
W oh l des Landes betreffen, mit E ifer und Gründlichkeit 
der B erathun g unterzogen.

E S  sind mehrere neue Bausteine zu unserem staats
rechtlichen A u sb au  geliefert worden. I n  ändern P rin zi-  
pienfragen haben sich die Id een  gew iß geklärt und die 
Gesichtspunkte vielleicht erweitert.

G erade in diesen letzter» D ebatten  m ag manchesmal 
ein lebhafteres W ort gefallen fein, ich bin aber über
zeugt, eS wird N iem and davon persönlich empfindlich be
rührt sein, sondern im G egentheil, die E rinnernng daran 
wird Ih n e n  die N othw endigkeit, das Bedürsniß gegen
w ärtig  halten, gerade in diesen Fragen nach M itteln  und 
W egen zur Verständigung und V erm ittlung zu suchen.

W aS  mich betrifft, darf ich versichern, daß ich mich 
glücklich, sehr glücklich schätzen werde, so oft ich in den 
F all komme, Ih re  Arbeiten erfolgreich zu machen, den 
S a m e n , der hier gestreut wurde, in fruchtbaren Boden  
zu pflanzen, damit er blühe und gedeihe zum W oh le und 
G edeihen JhreS H eim atlandes. (Lebhafter B e ifa ll, B ravo-, 
und 2 iv io  -  und S la v a  - R u fe. —  2 iv a lm a  p ohvala . 
P ravo  £ iv io  - S la v a  -  K lic i.)

P o s l a n e c  d r .  B l e i w e i s :
Prosim besede.
Slavni zb o r! V tem  momcntu stoji de^elni zbor 

na razhodu. Naj mi bodc dovoljeno v imenu veöine 
zbora besedico spregovoriti.

Zborovali smo kratek öas, dober m esec dni.
Ako se ozremo na pretekli öas, vidi se, da je  

deitelni zbor dovrSil mnogovrstnih in prevaznih opravil 
za domovino na§o.

Dovräil je  nekoliko njih popolnoma, druga pa je  
napotil, da se rcSiju v kratkem öasu. Ako se ozremo 
tedaj na delo svoje, vzamemo slovo lahko s to dobro 
vestjo, da smo spolnili dolZnosti sv o je , kakor smo 
sliSali tudi iz vikfiega mesta. R es, da je  äumelo vöasi, 

-da je  hudo Sumelo, ko je  vsaka stranka iz svojcga 
•  staliäöa zagovarjala svojo stvar.

Nam je  bila sveta naloga, ko nas je  poslal na- 
rod slovenski za zastopnike svoje, to je  iz kmeökih

■* v  "■. ' ■ ■. _-■ •:  -v "■m:  ' . E  v

oböin, trgov in m est, —  nam je  bila prava —  sveta na
loga, da smo bojevali se za svobodo,, na podlagi n a -  
r o d n i ,  za svobodo na podlagi s v e t e  v e r  e oöetov 
naäih. Z veseljem  pa konstatiram, da je  deäelni zbor 
soglasen bil takrat, ko je  Slo za to, da bi se polajsali 
narodu naSemu bfemena, ki ga tarejo po silnih davkih. 
(D ob ro! G u t!)

Obravnavali smo svoje naloge zmirom v d o m a -  
ö e m  slovenskem  jeziku. Gospoda moja, ne mislite, 
da smo koga hoteli s tem zaliti; na§ namen bil je  le  
v p o  s e  s t  v z e t i  p r a v i c e  n a r o d a  n a§ e g a ,  
namen na§ bil je  kazati oöitno svetu, da je  s l o v e n s k i  
j e z i k  sposoben biti parlamentarni jez ik , kakor va§ 
nemSki jezik, —  kazati to djansko, kar zahtevamo po 
svojih predlogih, da je  jezik  slovenski sposoben, da 
stopi v S o l e  in u r a d n i j e .  (Dobro! dobro! —  
G u t ! g u t !)

8 tem pa, gospoda moja, da smo osnovali mnogo 
postav, niso Se postave gotove; treba jim  je  sankcije 
Njili Veliöanstva. Zahvalo izrekam do preöastitega  
gospoda cesarskega namestnika, da je  tako marljivo 
vdelezeval se nasih dcbat; s to zahvalo pa zdruzujcm  
proSnjo, naj zagovarja pri ministerstvu to, kar smo mi 
v zboru sk len ili; —  povejte visokemu ministerstvu  
dunajskemu, da v e ö i n a  zborova je  to sklenila, to 
je, v e ö i n a  d e z e l e  nase, ki nas je, ko je  bil de- 
Lelni zbor razpuSCen, vdrugiö izvolila, in s tem  za- 
upanje izrekla, ktero ima do nas. (Zivalmi dobroklici 
na levici in med posluSalci. —  Lebhafte Gutrufe links 
und auf der Gallerie.) Visoko m inisterstvo dunajsko 
pa bode imelo priliko zdaj pokazati, da spoStuje a u 
t o n o m  i j o d e z e l n o ,  to je, autonomijo tisto, ktera  
je  fundament Avstriji z a d o v o l j n i ,  in le  po zado- 
voljnosti v s e h  n a r o d o v  tudi m o ö n i  Avstriji!

V am , p r e ö a s t i t i  g o s p o d  p r e d s e d n i k ,  
pa se zahvaljujem, da ste v o d i l i  k r m i l o  l a d j i c e  
z b o r o v e  t a k o ,  d a  j e  c e l a  p r i j  a d r a l a  d o  
s v o j  e g a  e i l  ja . (V eselost, Heiterkeit.)

Moja zadnja beseda pa je  ta, kakor je  bila prva 
na§a, in to tem veö, ker je  jutri i m e n d a n  presvet- 
lega, naSega cesarja, da v sk lik n em : S lava  Velicanstvu  
cesarju nasemu Franc J o ie fu !

(V es zbor kliöe trikrat üivahno S la v a ! —  D ie  
ganze Versammlung stimmt in ein dreimaliges lebhaftes 
Slava! ein.)

Landeshauptmann:
Der Landtag des HerzogthumS Kram ist geschloffen.

Seja se konea o ro. m inuti crez 8. uro. —  Schluß der Sitzung 8 Uhr 30 Minuten.

V e r l a g  de« k ra in isc h cn  LandeSausschuffc« . D ru c k  v o n  3 .  M u t .  M i l l i y  in  Laibach-


